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Венера Гайфутдинова

Э
ксперты прогнозируют приближе-
ние мирового финансового кризиса. 
Мировая экономика, по утвержде-

нию Сабита Хакимжанова, директора 
департамента исследований инвестици-
онного банка Halyk Finance, входит в фазу 
перманентного замедления роста. Об этом 
свидетельствует и заявление президента 

США Барака Обамы о сокращении бюд-
жета страны в текущем финансовом году, 
и то, что Китай в январе 2013 года снизил 
импорт сырой нефти и газового конденса-
та из Казахстана на 23,9% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года.

«Теперь источником проблем наверня-
ка станет одна или даже несколько круп-
нейших развивающихся стран – Китай, 
Бразилия, Индия, Россия или Турция», 

– прогнозирует Эрик Найман, управляю-
щий партнер компании Capital Times.

Модель экономики развивающихся 
стран основана на долге, только на креди-
торском. «Эти страны экспортировали то-
вары в обмен на долг стран потребления. 
В результате эти страны-меркантилисты 
стали держателями госдолга стран потре-
бления», – объяснил Сабит Хакимжанов.

Кризис придет 
откуда не ждали
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КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АЙДАР КОПИШЕВ 

назначен председателем правления 

АО «Компания по страхованию жиз-

ни «Государственная аннуитетная 

компания» (ГАК)

АМАНГЕЛЬДЫ 

ШАБДАРБАЕВ

освобожден от должности команду-

ющего Республиканской гвардией 

АНУАР САДЫКУЛОВ

назначен начальником Службы 

охраны президента РК

АСКАР БИШИГАЕВ

досрочно прекратил полномочия 

заместителя председателя правле-

ния – члена правления АО «Альянс 

Банк»

БЕКТАС 

МУХАМЕДЖАНОВ

назначен вице-министром охраны 

окружающей среды РК

БОЛАТ САУРАНБАЕВ, 

ЮРИЙ ИЛЬИН

назначены заместителями акима 

Алматы

ВАН ЦЗИНЬБАО 

переизбран президентом АО «КМК 

Мунай»

ВИКТОР ДОЛЖЕНКОВ

освобожден от должности замести-

теля акима Алматы и назначен со-

ветником акима Алматы

ЕРБОЛ АЛИКУЛОВ

назначен руководителем аппарата 

акима Алматы 

ЕРМЕК КУСАИНОВ

назначен начальником управления 

дорожной полиции ДВД Алматы

МУХТАР АЮБАЕВ

освобожден от должности начальни-

ка Службы охраны президента РК и 

назначен командующим Республи-

канской гвардией

НАТАЛЬЯ 

ХОРОШЕВСКАЯ

избрана членом правления Казах-

станской фондовой биржи (KASE)

НУРЖАН АХАТОВ

назначен руководителем аппарата 

акима Кызылорды

ПАВЕЛ КУЛАГИН

назначен акимом района «Алматы» 

Астаны

РАУШАН АСАНОВА

назначена акимом Бостандыкского 

района Алматы

САГИЯТУЛЛА 

САРСЕНОВ

досрочно прекратил полномочия де-

путата Мажилиса Парламента РК

СЕЙТКАЛИ МУЛЬКИН 

назначен начальником Департамента 

таможенного контроля по г. Астана

ТАЛГАТ РАЗАКОВ

назначен акимом Жетысуского рай-

она Алматы

ТАЛГАТ УСЕНОВ

избран членом правления АО «Стра-

ховая компания «Альянс Полис»

Аманжол Сагындыков

Несмотря на дороговизну 
частных домов в крупных 
перспективных городах, 

казахстанцы будут стремиться 
осесть именно в них. Понятно, 
что чем перспективнее город, тем 
больше там можно заработать

Согласно исследованию «КазРиэлт-
Недвижимость», в Казахстане городами 
с наиболее высокой стоимостью индиви-
дуальных жилых домов являются Астана 
(53,229 млн тенге за объект), Актау (50,316 
млн тенге) и Алматы (38,349 млн тенге).

При этом стоимость частных домов в 
Астане снизилась за месяц на 3,1%, част-
ные дома в Актау и Алматы утратили соот-
ветственно 0,88% и 3,71% от первоначаль-
ной цены.

Для сравнения: наиболее доступные 
индивидуальные жилые дома располага-
лись в городах Жаркент, Сарыагаш и Есик. 
В них средняя стоимость данной недвижи-
мости составляла соответственно 5,9 млн, 
6,68 млн и 7,6 млн тенге за объект. При 
этом стоимость домов в городе Жаркент 
увеличилась за месяц на 3,28%. В то время 
как в Сарыагаше цены остались неизмен-
ными. В Есике жилье подешевело на 4%.
Такие цены на недвижимость в городах-
лидерах исследования обусловлены не 
только развитой инфраструктурой, но и 
возможностями для карьерного роста и 
продвижения. Чем лучше инфраструктура 
и выше средняя заработная плата – тем до-
роже цены на недвижимость.

К примеру, по данным Управления 
предпринимательства и промышлен-
ности Астаны, в столице в рамках Госу-
дарственной программы форсирован-

ного индустриально-инновационного 
развития Казахстана (ФИИР) реализу-
ются 19 крупных инвестиционных про-
ектов. В числе таких проектов строи-
тельство тепличного комплекса ТОО 
«АстанаЭкоСтандарт», завод по выпуску 
пассажирских вагонов «Talgo», двух ово-
щехранилищ мощностью 5 тыс. тонн и 9 
тыс. тонн, производство фотоэлектриче-
ских модулей на основе казахстанского 
кремния и другие. Также местные вла-
сти планируют расширить пропускную 
способность аэропорта, улучшить авто-
мобильную связь с регионами страны, а 
президент РК Нурсултан Назарбаев дал 
старт строительству скоростной желез-
ной дороги до Алматы.

В Актау начинается работа по углубле-
нию морского дна, что позволит ежегодно 
транспортировать до 20 млн тонн «черно-
го золота». Также будет обновлена автома-
гистраль «Актау – Атырау» и построена ав-
тотрасса «Актау – Астана». За счет средств 
бюджета и Азиатского банка развития 
осуществляется строительство участка 
«Бейнеу – Шетпе».

Как отметил телеканалу «Хабар» на-
чальник управления пассажирских пере-
возок и автомобильных дорог Уркен Би-
сакаев, проект «Бейнеу – Шетпе» получит 
продолжение. «То есть дальнейшее затро-
нет реконструкцию автодороги «Шетпе 
– Жетыбай – Актау» протяженностью 170 
км», – заявил он.

В Алматы аким города Ахметжан Еси-
мов на отчетной встрече с населением по-
яснил, что в 2013 году будет развиваться 
экологический транспорт, намечено стро-
ительство 2-х станций метро, создание ав-
тобусного парка на 400 автобусов на газе, 
а также парковок на 5 тыс. автомобилей на 
основных въездах в город.

В Астане, Актау и Алматы можно боль-
ше заработать. Как передает ИА «Новости-
Казахстана» со ссылкой на Управление 
экономики и бюджетного планирования 
Астаны, среднемесячная заработная пла-
та за 8 месяцев 2012 года здесь выросла на 
16,6% по сравнению с 2011 годом и превы-
сила 140 тыс. тенге.

Средняя зарплата в Актау составляет 
144300 тенге, что даже немного выше, чем 
в Астане.

Среднемесячная номинальная заработ-
ная плата одного работника в Алматы со-
ставляет 108443 тенге.

Средние зарплаты в Актау, Астане и 
Алматы можно сравнить со средними 
зарплатами в других регионах Казахста-
на. К примеру, средняя зарплата в Северо-
Казахстанской области в декабре 2012 
года составила чуть больше 80 тыс. тенге. 
В Южно-Казахстанской области средне-
месячная номинальная заработная плата 
работников за январь-август 2012 года в 
среднем составила 75397 тенге.

Но если подсчет сделать более коррект-
ным, то нужно из него убрать высокие 
зарплаты депутатов, чиновников, дирек-
торов, руководителей, средние зарплаты 
менеджеров. Тогда средние зарплаты в ре-
гионах Казахстана могут снизиться в 2 и 
более раза. В Актау высокий уровень сред-
них зарплат обусловлен наличием боль-
шого числа ресурсных компаний, в Астане 
– наличием большого количества государ-
ственных органов, в Алматы – развитым 
сектором крупного и среднего бизнеса.

Дома дороже там, 
где перспективы лучше

Такая модель, по его оценке, исчерпала 
свои возможности, так как долг достиг 
критического уровня. Дальнейший рост 
экономик стран меркантилистов, таких 
как Китай, например, возможен только 
за счет роста внутреннего потребления, 
то есть отхода от меркантилистской мо-
дели.

Дело в том, говорит аналитик Halyk 
Finance, что долг развитых стран, в основ-
ном частный, достиг критического уров-
ня. Еще немного выше, уверен г-н Хаким-
жанов, и может начаться цепная реакция. 
Глобальный финансовый кризис 2008-
2009 года был вызван именно этим. На тот 
период проблему неопределенности на 
финансовом рынке залили ликвидностью 
центральных банков, а частично социа-
лизировали, то есть превратили в госдолг. 
Проблема долга с тех пор, по словам г-на 
Хаимжанова, никуда не ушла и не уйдет в 
ближайшее десятилетие.

Центральные банки развитых стран, по 
словам г-на Наймана, по-прежнему будут 
пытаться решить проблему привычным 
способом и продолжат печатать деньги. 
«Но аналогичное поведение центробанков 
развивающихся стран спровоцирует ва-
лютные войны, которые могут перерасти 
в торговые. В худшем случае это может 
вызвать крупный вооруженный конфликт 
и даже третью мировую войну», – считает 
г-н Найман.

Новый этап кризиса, по мнению Ми-
хаила Хазина, президента компании экс-
пертного консультирования «НЕОКОН», 
будет идти медленнее, чем все ожидают. 
«Вероятнее всего, до осени будет медлен-
ный спад, а вот с осени темпы спада могут 
ускориться», - заметил он.
Главными характеристиками кризиса, 
по словам президента «НЕОКОН», будут 

падение жизненного уровня населения, 
распад единой системы разделения труда 
на кластеры – «валютные зоны», резкое 
замедление научно-технического про-
гресса с некоторым «откатом» назад в ча-
сти используемых технологий. Главной 
характеристикой кризиса с точки зрения 
общественных отношений, по мнению 
Михаила Хазина, будет то, что он принци-
пиально изменит всю систему социально-
политических отношений, поскольку 
кризис уничтожит институт «среднего» 
класса, на котором сегодня вся эта систе-
ма отношений и построена. «Сохранить 
«средний» класс не получится никак – де-
нег на это просто не будет», – подчеркнул 
он.

Эрик Найман со своей стороны заявля-
ет, что эта фаза кризиса может наслоиться 
на очередной этап дефляционной спирали, 
в которую сейчас попал мир – этап «сделай 
соседа нищим» и последующие крупные 
банкротства в развитых странах.

Дальнейшее развитие ситуации в миро-
вой экономике, по оценке г-на Хакимжа-
нова, зависит от того, как правительства 
развитых стран будут решать проблему 
высокого уровня долга. Существует два 
способа снижения долга – за счет кредито-
ров и за счет заемщиков. За счет кредито-
ров – это супернизкие ставки, дефолт че-
рез инфляцию и реструктуризация долга 
под разными соусами. «Наиболее опасный 
– через ускорение инфляции. Здесь есть 
риск, что инфляционные ожидания вый-
дут из-под контроля центрального банка, 
произойдет потеря доверия к нему», – го-
ворит Сабит Хакимжанов. 

Второй способ – за счет заемщиков, по 
оценке г-на Хакимжанова, вызовет соци-
альную напряженность. Именно по этой 
причине он менее популярен. Уже сегод-
ня, на фоне фискального ужесточения в 
развитых странах, которое мы наблюда-

ем на юге Европы, нарастает политиче-
ский кризис. Экономически устойчивое 
политическое решение является непопу-
лярным среди населения, так как связано 
с болезненным снижением расходов.

К сожалению, избежать кризиса не 
удастся. «Предотвратить его невозможно – 
слишком сильны структурные диспропор-
ции. Его можно только оттягивать – чем 
и занимаются власти всех стран мира», – 
сказал г-н Хазин.

На отечественной экономике мировой 
кризис отразится непременно, так как 
мы интегрированы в мировые процессы. 
В первую очередь, по прогнозам Halyk 
Finance, глобальное замедление на Казах-
стане отразится через торговый канал, 
за счет снижения доходов Национально-
го фонда и бюджета, что приведет к фи-
скальному ужесточению, замедлению 
роста доходов населения, которое уже на-
блюдается.

Сегодня, по мнению Олжаса Худайбер-
генова, директора Центра макроэкономи-
ческих исследований, экономика исчерпа-
ла возможности роста при текущих ценах 
на нефть, плюс ко всему, падают цены на 
остальные виды сырья горнодобывающей 
промышленности.

«К тому же на данный момент у Прави-
тельства РК нет готовности и возможно-
сти для массивного фискального стимули-
рования, – считает г-н Хакимжанов. – За 
2009-2012 годы значительно увеличились 
расходы бюджета, вырос ненефтяной де-
фицит, доля трансфертов из Националь-
ного фонда в бюджете поднялась с 0% до 
20%. Пришло понимание того, что воз-
можности Нацфонда небезграничны», – 
рассказал он.

Кризис прошлых лет нашей республи-
ке удалось избежать в основном за счет 
экспорта сырья. Однако, по мнению г-на 
Наймана, учитывая основные источни-

ки проблем, которые сегодня ведут нашу 
экономику к кризису, под угрозой оказы-
ваются цены на энергоносители, желез-
ную руду и базовые металлы. Негативное 
движение цен этих сырьевых товаров, 
по информации г-на Наймана, уже нача-
лось.

Но не все согласны с таким прогнозом. 
Так, Дамир Сейсебаев, независимый экс-
перт, настаивает на том, что сейчас цены 
на экспортируемое сырье находятся на 
благоприятном для нас уровне и вряд ли 
будут значительно меняться в течение 
года. Внешняя ситуация, по мнению экс-
перта, также не будет оказывать негатив-
ное влияние на экономику нашей страны, 
так как ситуация в мировой экономике 
стабилизируется. «Каких-то шоковых 
состояний в ближайшее время на миро-
вых рынках не предвидится, учитывая те 
действия, которые предприняли власти 
Евросоюза, США, включая монетарную и 
фискальную политику», – подчеркнул г-н 
Сейсебаев. Более того, позитивные ново-
сти пришли из Китая. Премьер Госсовета 
КНР заявил о том, что рост экономики Ки-
тая в 2013 году ожидается на уровне 7,5%, 
что соответственно будет позитивно вли-
ять на мировую экономику.

Олжас Худайбергенов уверен в том, 
что кризисные процессы в республике 
будут проходить в вялотекущем формате, 
что приведет к замедлению экономики, 
но не падению. «Все это благодаря тому, 
что цены на нефть, скорее всего, в 2013 
году сохранятся на текущих уровнях», 
– сказал он. К тому же, по сравнению с 
2008 годом, заметил г-н Сейсебаев, когда 
мы были не совсем готовы к кризису, сей-
час ситуация выглядит иначе. «У Нацбан-
ка достаточно золотовалютных резервов, 
а у Казахстана довольно взвешенная по-
литика, и антикризисный план был раз-
работан», – сказал он.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]

Кризис придет откуда не ждали

Виктория Говоркова

Т
ребуются годы, чтобы создать поло-
жительный имидж, и всего несколь-
ко минут, чтобы разрушить его в кри-

зисной ситуации, когда происходит резкая 
смена status quo. Любое событие, которое 
негативно сказывается на репутации биз-
неса или государства в целом, подрывает 
доверие к нему, можно считать кризисом. 
И, как правило, это ситуация, которая уже 
вышла или выходит из-под контроля.

В современном мире огромную роль 
в формировании общественного мнения 
играют не только традиционные СМИ, 
но и социальные медиа. Именно в соци-
альных сетях рождаются новые тренды, 
сюда люди идут в поисках информации, 
поэтому главной задачей антикризисной 
коммуникации должно быть оперативное, 
четкое и аргументированное освещение 
чрезвычайных ситуаций, происшествий и 
резонансных событий.

Доктор Грегори Пэйн, эксперт в области 
политической коммуникации, диплома-
тии и коммуникаций во время кризисных 
ситуаций, недавно посетивший Казах-
стан, советует изменить привычные под-
ходы к решению проблем, возникающих 
во время кризиса.

«Прежде всего, у вас должен быть план, 
будьте проактивными!» – говорит он. Воз-
можные мероприятия должны быть проду-

маны еще до кризиса, руководителям необ-
ходимо знать о слабых, уязвимых местах в 
стратегии и деятельности компании. Важ-
но найти людей, лидеров, которые в тот мо-
мент, когда происходит кризисное событие, 
расскажут об этом именно с места событий, 
объяснят, что на самом деле происходит, 
будут контактировать как с традиционны-
ми, так и с социальными медиа, и главное 
– будут давать достоверную, объективную 
информацию. Необходимо работать сооб-
ща, чтобы максимально эффективно доно-
сить информацию до публики. «Сразу же 
признайте, что проблема действительно 
существует. Если этого не сделаете вы, это 
сделает кто-то другой. Он расскажет свою 
версию истории, которая вам может не по-
нравиться», – говорит д-р Пэйн.

Но кто же должен контактировать со 
СМИ от имени компании в чрезвычай-
ной, резонансной ситуации? Тот факт, что 
это очень важно и критическим образом 
влияет на репутацию, д-р Пэйн проиллю-
стрировал кейсом компании BP, у которой 
антикризисного плана как раз не было. 
После произошедшего в Мексиканском 
заливе в апреле 2010 года разлива нефти 
СЕО компании Тони Хейворд выступил с 
заявлением, которое аналитики в обла-
сти кризисных коммуникаций назвали 
провальным. Во-первых, нарушено одно 
из важнейших правил, говорит, д-р Пэйн, 
– он не находился на месте событий. Во-

вторых, видно, что с ним не работали спе-
циалисты по невербальному общению, а 
владеть навыками коммуникационного 
взаимодействия без использования слов в 
эру главенства имиджа необходимо каж-
дому руководителю. Своими жестами и 
мимикой Тони Хейворд подсознательно 
сигнализировал о том, что произошедшая 
ситуация доставляет ему огромный дис-
комфорт и вносит в его жизнь сумятицу. 
В-третьих, он совершенно не владел кри-
зисной терминологией и не сказал доста-
точно слов поддержки родным и близким 
погибших в этой катастрофе.

И без того пошатнувшийся имидж ком-
пании после такого выступления был еще 
более подорван. К счастью для BP, здесь 
быстро поняли, что в такой ситуации дол-
жен выступить другой человек и через 
полтора часа его нашли – это был один 
из сотрудников компании. Ролик для но-
востного сюжета снимали на фоне чистой 
воды залива, он говорил о том, что ком-
пания предпринимает все, чтобы предот-
вратить последствия катастрофы, сейчас 
вода в заливе чистая и выловленную рыбу 
можно употреблять в пищу. Но главный 
посыл его выступления был в том, что BP, 
несмотря на свою британскую прописку, 
очень беспокоит то, что произошло по их 
вине здесь, в Америке. Он предложил аме-
риканцам коммуницировать по проблеме, 
присоединяться к разговору.

Этот кейс ярко демонстрирует, что ру-
ководитель не всегда тот человек, который 
обладает достаточной харизмой, чтобы за-
служить доверие в кризисной ситуации, и 
достаточным видением, чтобы вести за со-
бой людей и после кризиса. В этом и есть 
разница между властью и лидерством.

Грегори Пэйн подчеркивает, что в кри-
зисной ситуации необходим постоянный 
мониторинг за тем, что происходит. В 
наш век социальных медиа основным ис-
точником оперативной информации для 
многих людей стал Twitter. Это лишний 
раз подтвердило недавнее землетрясение 
в Алматы, когда люди кинулись за инфор-
мацией именно в социальные сети. Соот-
ветственно, существует опасность того, 
что общественным мнением в социаль-
ных сетях можно будет манипулировать. 
Кроме этого, д-р Пэйн говорит о том, что 
негативная информация распространя-
ется гораздо быстрее, чем объективная. 
Поэтому одной из основных задач анти-
кризисной команды должен быть имен-
но мониторинг всего, что происходит, не 
только в социальных сетях, но и в тради-
ционных медиа.

Сама же антикризисная команда для 
большей эффективности должна быть 
сформирована из очень разных специа-
листов, людей с диаметрально противо-
положными точками зрения на решение 
проблемы.

В кризисной ситуации нужно 
быть проактивными
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В Казахстане вводят в эксплуатацию авто-

матизированные весы, которые предназначе-

ны для взвешивания транспорта в движении. 

Об этом министр транспорта и коммуникаций 

РК Аскар Жумагалиев написал в своем блоге. 

«Некоторые автовладельцы, наверняка, уже за-

метили необычные арочные конструкции, ко-

торые появились на подъезде к Астане, рядом 

с поселком Косщи и в Жамбылской области (п. 

Мерке). Это и есть автоматизированные весы, 

предназначенные для взвешивания транспор-

та в движении. В развитых странах эти системы 

используют уже давно: они себя хорошо зареко-

мендовали, показав высокую эффективность», 

– написал министр. Он также сказал о том, что 

дороги приходят в негодность не только из-за 

плохого строительства. Даже самая качествен-

ная магистраль превратится в пыль и щебень 

под тяжестью бесконечных верениц перегру-

женных фур и КамАЗов, отметил он. По словам 

министра, существующие стационарные посты 

транспортного контроля, которые, в принци-

пе, и должны пресекать такие факты, не дают 

стопроцентной эффективности. «Во-первых, 

их мало, а значит, можно объехать, во-вторых, 

здесь опять же играет большую роль человече-

ский фактор, соответственно, возможны кор-

рупционные проявления. В результате часть 

перегруженных машин продолжает колесить 

по нашим дорогам, разбивая их. При этом го-

сударство их снова ремонтирует. Поэтому было 

решено принять кардинальные меры: бороться 

с нарушающими закон перевозчиками будем с 

помощью новых технологий», – отметил Аскар 

Жумагалиев. Принцип работы таких весов 

следующий. Если проезжает автомобиль с пре-

вышением допустимых весовых параметров, 

система автоматически фиксирует нарушение 

и выдает сведения о сумме штрафа, подлежа-

щего взысканию с владельца авто. Проехать 

через весы незамеченным или повлиять на ре-

зультаты взвешивания будет просто невозмож-

но, подчеркивает министр. До конца текущего 

года планируется установка еще 11 систем взве-

шивания, в 2014 году – 18, в дальнейшем в рам-

ках реализации проектов по реконструкции и 

капремонту автодорог общее количество си-

стем на наиболее интенсивных участках авто-

мобильных дорог республиканского значения 

будет доведено до 80, а все стационарные посты 

транспортного контроля – закрыты. Министр 

проинформировал и о тестовых результатах 

двух установленных весов в рамках пилотно-

го проекта: за прошедшие 2 месяца через них 

проехал 2651 грузовой автомобиль, из которых 

313 были с перегрузом. (kapital.kz)

В АСТАНЕ ПОСТРОЯТ 
ПАРКИНГИ

В Астане начнется реализация среднесроч-

ной программы строительства паркингов, 

сообщает интернет-ресурс Astana.kz. Акимат 

города Астаны и компания VINCI Construction 

Grands Projets заключили меморандум о взаи-

мопонимании и сотрудничестве в области 

развития паркингостроительной (транспорт-

ной) отрасли Казахстана. Согласно этому до-

кументу, VINCI Construction Grands Projets в 

рамках подготовки к ЕХРО-2017 уже в этом 

году планируется начать строительство 3 пар-

кингов на левобережье. Реализация данных 

проектов будет осуществляться на основе 

государственно-частного партнерства. Через 

30 лет эти паркинги перейдут в муниципаль-

ную собственность. Подписанный меморан-

дум направлен на укрепление партнерства 

между акиматом Астаны и компанией VINCI 

Construction Grands Projets в поддержку обще-

государственных мероприятий на ближайшие 

десятилетия. В процессе работы над меморан-

думом особо учитывался факт проведения в 

Астане в 2017 году международной специали-

зированной выставки EХРО-2017. (kapital.kz)

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ТЕНДЕР

Казахстан намерен объявить междуна-

родный тендер на строительство АЭС в Актау, 

сообщил на брифинге в Астане управляющий 

директор по инновационным проектам нац-

компании «Казатомпром» Валерий Шевелев. 

Об этом передает ИА «Новости-Казахстан». 

«Что касается строительства атомной стан-

ции, политическое решение принято. Веро-

ятнее всего, это будет первая станция в Ман-

гистауской области в Актау, поскольку там 

сохранились персонал, инфраструктура», 

– отметил Валерий Шевелев. По его словам, 

станция будет построена «на базе хорошо за-

рекомендовавших себя реакторов, которые 

перейдут в мирный атом с военного приме-

нения». Но будет объявлен международный 

тендер, будут рассмотрены все предложения, 

будут и слушания, международные эксперти-

зы, подчеркнул представитель «Казатомпро-

ма». В октябре 2011 года президент Казахстана 

Нурсултан Назарбаев заявлял, что республика 

намерена реализовать проект по строитель-

ству атомной электростанции на своей терри-

тории. Глава государства отмечал тогда, что 

Казахстан обладает четвертью всех мировых 

запасов урана, у него есть большой научный 

потенциал, инфраструктура ядерной энерге-

тики. Российские и казахстанские эксперты 

уже разработали проект соглашения о строи-

тельстве АЭС в республике и соответствующее 

технико-экономическое обоснование работ. 

(kapital.kz)

ПОКАЗАТЕЛИ 
НАЦКОМПАНИИ

Нацкомпания «Актауский междуна-

родный морской торговый порт» в январе-

феврале 2013 года перевалила 2 млн 5,1 тыс. 

тонн грузов, что на 6% больше аналогичного 

показателя 2012 года, сообщил морпорт. При 

этом перевалка нефти и нефтепродуктов вы-

росла на 18% – до 1 млн 501,9 тыс. тонн, ме-

таллопродукции – напротив, снизилась на 

35,7% – до 143,2 тыс. тонн. Перевозки зерна 

за отчетный период снизились на 19,4% – до 

89,5 тыс. тонн, паромных грузов – снизились 

на 13,2% – до 207 тыс. тонн. Количество судо-

заходов в январе-феврале 2013 года составило 

312 против 337 в январе-феврале 2012 года. 
(«Интерфакс-Казахстан») 

Динара Куатова

К
азахстанские сельхозпроизводители 
не покрывают потребности рынка 
народного потребления. «Пробелы» в 

отечественном производстве отмечаются 
по целому ряду продуктов питания. Так, 
внутренний спрос на яблоки в 2012 году 
удовлетворялся местными производителя-
ми только на 51,4%, мясо птицы – на 36%, 
колбасные изделия – на 57%, масло сливоч-
ное – на 64,2%, сыры и творог – на 46,5%, са-
хар – на 39,5%, рыбу – на 65,6%. Принятая в 
феврале отраслевая программа по поддерж-
ке АПК «Агробизнес-2020» может исправить 
ситуацию при оптимистичном сценарии ее 
реализации, считают эксперты.

Президент Союза фермеров Казахстана 
Ауезхан Даринов полагает, что тенденция 
увеличения доли импортных продуктов 
питания на продовольственном рынке 
страны сохранится до 2015 года. К этому 
времени, считает глава Союза фермеров 
Казахстана, можно будет подводить итоги 
и оценивать эффективность  программы 
«Агробизнес-2020». 

«На сегодняшний день пока импорт-
ные товары выигрывают. В прошлом году 
увеличилась их доля на рынке, в этом году 
завозилось больше продуктов питания и 
в следующем будет больше импорта. Как 
только в 2013 году эти ресурсы (финин-

струменты, предусмотренные програм-
мой «Агробизнес-2020») заработают, тогда 
в 2013-2014 годы наблюдаемая тенденция 
будет приостановлена. В 2015-2017 годах 
мы уже будем конкурировать с ними (за-
рубежными импортерами)», – поделился 
своими прогнозами глава Союза фермеров 
Казахстана.

Напомним, отраслевая программа 
«Агробизнес-2020» включает направления 
по финансовому оздоровлению, повыше-
нию доступности товаров, работ и услуг 
для субъектов АПК, развитию государ-
ственных систем обеспечения субъектов 
АПК, повышению эффективности систем 
государственного регулирования. На ее 
реализацию выделяется около 3 млрд тен-
ге. Из них 75% будут направлены на меро-
приятия по повышению экономической до-
ступности товаров, работ и услуг, 14% – на 
развитие государственного обеспечения 
АПК, 10% – на финансовое оздоровление.

При этом стоит отметить, в соответ-
ствии с рекомендациями Организации 
экономического сотрудничества и разви-
тия (ОЭСР) национальный холдинг «Ка-
зАгро» планирует сокращать кредитную 
деятельность.  По мнению специалистов 
ОЭСР, национальный холдинг «КазАгро» 
конкурирует с частными рынками как 
квазигосударственный институт и, воз-
можно, мешает банкам.

«Эти рекомендации были нами вос-
приняты. В нашей новой программе 
«Агробизнес-2020» построили таким об-
разом работу «КазАгро», что практиче-
ски прямая кредитная деятельность «Ка-
зАгро» будет сокращаться постепенно и 
будет акцент кредитования перенесен на 
банки второго уровня. «КазАгро» же будет 
являться только агентом и проводником 
политики государства и агентом по вы-
плате субсидий, кредитов и так далее», 
– сообщал ранее вице-министр сельского 
хозяйства Марат Толибаев.

По мнению директора Ulagat business 
Group Марата Каирленова, в настоящий 
момент банки стоят перед необходимо-
стью формирования своих кредитных 
портфелей с учетом чувствительности к 
этапам экономического цикла.

«Кризис показал, что строительство 
хорошо кредитовать на этапе роста, на 
этапе спада появляется много проблем. 
Поэтому сельское хозяйство как менее 
чувствительное к этапам экономическо-
го цикла достаточно привлекательно 
для диверсификации портфелей банков. 
Другой вопрос: насколько будет струк-
турирован механизм, какие конкретно 
условия предложит «КазАгро», – говорит 
экономист.

Акцент на кредитование через БВУ и 
сокращение кредитных функций нацхол-

динга «КазАгро» эксперт считает правиль-
ной мерой.

«Через рынок гораздо лучше кредито-
вать аграриев. Потому что у нас уже име-
ется опыт создания институтов развития. 
Качество государственного менеджмента 
оставляет желать лучшего», – отметил г-н 
Каирленов.

Между тем банки второго уровня с осто-
рожностью будут проявлять интерес к кре-
дитованию аграриев. Так как отрасль сель-
ского хозяйства несет риски, в том числе 
риски природного характера (засуха, ин-
фекционные заболевания, наводнения).

«Конечно, будут опасаться различных 
рисков, вопрос в том, что перевесит – из-
держки с учетом рисков или прибыль. 
Здесь очень много переменных как на 
уровне отрасли и отдельных компаний, 
так и в целом бизнес-климата в стране», – 
полагает директор Ulagat business Group.

Предложение же о создании в Казахста-
не отдельного агробанка, специализирую-
щегося на кредитовании крестьян и агро-
фирм, у аналитика вызывает скепсис.

«Крайне отрицательно к этому отно-
шусь, потому что у нас несколько банков 
таких банкротилось. Тем более там, где 
«государственное», начинается очень 
опасное «творчество» со стороны наших 
чиновников, никаких денег не хватит», – 
говорит Марат Каирленов.

Что сулит «Агробизнес-2020»?
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КАКАЯ ОТРАСЛЬ 
ПОСТРАДАЕТ?

В случае новой волны мирового кризиса в 

Казахстане больше всего пострадает горнодо-

бывающая отрасль. Такое мнение высказал 

министр экономики и бюджетного планиро-

вания РК Ерболат Досаев, передает агентство 

КазТАГ. «Больше всего будет страдать горно-

добывающий сектор. В первую очередь, по-

тому что и сама горнодобывающая промыш-

ленность у нас, и черная металлургия, как 

конечный пользователь, почти на 40% – мы в 

этом году посчитали январские показатели – 

потребляет черный прокат», – сказал Досаев, 

отвечая на вопросы депутатов на правитель-

ственном часе в Мажилисе Парламента РК в 

понедельник. По словам министра, в настоя-

щее время на внутреннем рынке малый спрос 

на черный металлопрокат и алюминий из-за 

того, что «склады забиты». «Надеемся, что 

по мере использования складских запасов 

потребности возникнут. Поэтому вторая по-

ловина текущего года дает нам более-менее 

оптимистичный настрой на то, что ценовая 

конъюнктура изменится. Также автомати-

чески с этим связана строительная отрасль, 

потому что если она будет расти, то и объемы 

потребления конечной продукции металлур-

гии тоже будут расти», – подчеркнул Досаев. 

Кроме того. он отметил, что в объеме экспор-

та страны 87% составляет сырье. При этом, 

по мнению министра, в наименьшей степени 

кризис отразится на нефтедобывающей от-

расли Казахстана. (kapital.kz)

ВТОРОЙ ТРАНШ 
В РАЗМЕРЕ $150 МЛН

АО «Тургай Петролеум» привлекает вто-

рой транш в размере $150 млн в рамках ра-

нее выданного займа для финансирования 

инвестиционной программы и пополнения 

оборотного капитала, сообщили представи-

тели компании. Уполномоченный органи-

затор займа – Bank of China (London), в син-

дицировании приняли участие BNP Paribas 

(Suisse), Citibank (Kazakhstan), Deutsche Bank 

(Amsterdam) и Raiffeisen Bank International. 

Кроме того, для организации второго тран-

ша кредита дополнительно привлекаются 

UniCredit Bank и Sumitomo Mitsui Banking 

Corp. Как известно, АО «Тургай Петролеум» в 

октябре 2011 года привлекло синдицирован-

ный заем сроком на 5 лет в размере до $500 

млн под поставки нефти в Китай. Привлекае-

мый заем состоял из двух траншей. Первый 

транш в $300 млн поступил после подпи-

сания кредитного соглашения, второй – по 

согласованию с кредиторами не позднее 18 

месяцев со дня подписания соглашения. «Фи-

нансирование осуществляется на условиях 

без регресса к акционерам, под обеспечение 

экспортных поставок нефти в Китай. Предпо-

лагается, что за период действия кредитного 

соглашения «Тургай Петролеум» поставит 

на китайский рынок по нефтепроводу Атасу 

– Алашанькоу около 2 млн тонн нефти», – со-

общила ранее пресс-служба «ЛУКОЙЛ Овер-

сиз». Акционерами «Тургай Петролеум» на 

паритетной основе являются «ЛУКОЙЛ Овер-

сиз» и PetroKazakhstan Inc (CNPC – 66,6%, 

«КазМунайГаз» – 33,3%). «Тургай Петролеум» 

ведет добычу углеводородов на месторожде-

нии Кумколь, расположенном в 200 км от го-

рода Кызылорда. («Интерфакс-Казахстан»)

КТК НАРАСТИЛ 
ЭКСПОРТ

Каспийский трубопроводный консорци-

ум (КТК) в январе-феврале повысил отгрузку 

нефти на экспорт на черноморском терми-

нале «Южная Озерейка-2» на 2% – до 5 млн 

тонн, следует из материалов КТК, передает 

«Прайм». В феврале этот показатель вырос на 

9,4% и составил 2,521 млн тонн. КТК в 2012 

году снизил отгрузку нефти на экспорт на 

3,8% – до 30,6 млн тонн. КТК реализует про-

ект расширения мощностей прокачки до 67 

миллионов тонн с нынешних 35 млн тонн. Ра-

боты стоимостью $5,4 млрд должны быть за-

вершены в 2015 году. Первоначально сроком 

завершения работ назывался 2014 год. Нефте-

проводная система КТК – крупнейший марш-

рут транспортировки нефти из Каспийского 

региона на мировые рынки. Магистральный 

трубопровод общей протяженностью 1,5 тыс. 

км соединяет месторождения западного Ка-

захстана с российским побережьем Черного 

моря. На Кропоткинской нефтеперекачиваю-

щей станции в Краснодарском крае в систе-

му поступает и нефть, добываемая в России. 

Акционеры КТК: Россия (в лице «Транснеф-

ти» и «КТК компании») – 31%, Казахстан 

(представлен «КазМунайГазом» – 19% и 

Kazakhstan Pipeline Ventures LLC – 1,75%) – 

20,75%, Chevron Caspian Pipeline Consortium 

Company – 15%, LUKARCO B.V. – 12,5%, Mobil 

Caspian Pipeline Company – 7,5%, Rosneft-Shell 

Caspian Ventures Limited – 7,5%, BG Overseas 

Holding Limited – 2%, Eni International H.A. H.V. 

S.ar.l. – 2%, Oryx Caspian Pipeline LLC – 1,75%. 

(newskaz.kz)

Земельный участок 
в Жетысуском районе 
г. Алматы с высокой 
инвестиционной 

привлекательностью, 
под коммерческую 
и административную 

застройку. 
Общая площадь – 8 га. 

Цена договорная. 
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ПРОДАЕТСЯ

Венера Гайфутдинова

Н
есмотря на то, что в отечественной 
прессе прошло сообщение об отказе 
Правительства Казахстана от идеи 

размещения Международного банка низ-
кообогащенного урана (МБНОУ) в Усть-
Каменогорске официальные источники не 
подтверждают эту информацию.

Напомним, что недавно в СМИ появи-
лась информация о том, что в связи с 
высокой сейсмичностью на территории 
восточного Казахстана в правительстве 
отказались от идеи размещения междуна-
родного банка ядерного топлива (МБЯТ) 
в Усть-Каменогорске на базе Ульбинского 
металлургического завода (УМЗ) со ссыл-
кой на директора Центра экологической 
безопасности (ЦЭБ) Геннадия Корешкова. 
Еще одной причиной отказа от размеще-
ния МБЯТ на УМЗ казахстанская пресса 
назвала нежелание руководства завода 
расширять складские помещения.

Тимур Жантикин, председатель Агент-
ства РК по атомной энергии, в ответ на эту 
информацию заявил, что правительство не 
отказалось от реализации проекта по раз-
мещению Банка никообогащенного урана 
на территории республики. «К сожалению, 
общественность была дезинформирова-
на недобросовестным корреспондентом 
одного из информационных агентств», – 
подчеркнул он. По словам г-на Жантики-
на, директор ЦЭБ высказал свое личное 
мнение в отношении решения правитель-
ства. Глава агентства также напомнил, что 
для размещения банка низкообогащенно-

го урана рассматривались две площадки, 
но по техническим условиям была выбра-
на площадка УМЗ в Усть-Каменогорске. В 
пресс-службе УМЗ подтвердили информа-
цию г-на Жантикина.

Более того, представители УМЗ рас-
сказали, что государственные органы РК 
продолжают обсуждение проекта страно-
вого соглашения с Международным агент-
ством по атомной энергии (МАГАТЭ) о 
размещении МБНОУ. Так, в первых числах 
марта делегация Казахстана в очередной 
раз встретилась с генеральным директо-
ром МАГАТЭ Юкио Амано для обсуждения 
текста соглашения. В ходе переговоров ка-
захстанская делегация провела презента-
цию места возможного размещения банка 
– УМЗ и ознакомила с перспективами его 
практической реализации для предста-
вителей стран-доноров проекта создания 
МБНОУ МАГАТЭ. Донорами этого между-
народного проекта являются США, Норве-
гия, ОАЭ, ЕС, Кувейт и фонд «Инициатива 
по сокращению ядерной угрозы».

Выбор УМЗ как площадки для размеще-
ния банка ядерного топлива не случаен, 
так как завод уже имеет опыт работы с низ-
кообогащенным ураном. В МБНОУ будет 
храниться гексафторид урана – исходное 
для производства топливных таблеток 
сырье. УМЗ уже на протяжении 40 лет не 
только хранит, но и перерабатывает гек-
сафторид урана. На заводе реализуется ряд 
проектов, по которым гексафторид урана 
приходит на УМЗ, где это вещество пере-
рабатывают и отправляют потребителям 
либо в виде порошка, либо в виде топлив-

ных таблеток. Однако для размещения на 
УМЗ банка низкообогащенного урана по-
требуются инвестиции. По предваритель-
ным оценкам, прямые затраты УМЗ при 
реализации проекта составят около 30 млн 
тенге. Затраты по покупке и транспорти-
ровке топлива будет нести МАГАТЭ.

Опыт реализации подобного проек-
та уже есть у России. Так, в 2010 году на 
базе ОАО «Международный центр по обо-
гащению урана» в городе Ангарске начал 
функционировать МБНОУ. Целью созда-
ния банка по хранению ядерного топлива 
является создание механизма гарантий 
поставок, доступного для всех стран, вы-
полняющих требования режима нерас-
пространения ядерного оружия, поставки 
в которые прекращены не по техническим 
или коммерческим причинам, то есть в 
случае ситуаций, когда такому государ-
ству отказывают в поставках урана по по-
литическим мотивам. При этом ядерные 
материалы банка топлива должны нахо-
диться под гарантиями МАГАТЭ.

Сегодня Россия может поставлять низ-
кообогащенный уран из гарантийного 
запаса МАГАТЭ по запросу генерального 
директора агентства, а МАГАТЭ предо-
ставлять этот материал стране, испыты-
вающей перебои в поставках вследствие 
политического форс-мажора. В дальней-
шем и Казахстан может получить такую 
возможность. 

Вместе с тем, по мнению Петра Своика, 
экономиста, председателя Алматинской 
общественной антимонопольной комис-
сии, «Казахстан мог бы извлечь не только 

политическую, но и экономическую вы-
году, если бы предложил МАГАТЭ не про-
сто хранить бочки с гексафторидом, но и 
вырабатывать из него, по заказам потре-
бителей, топливные таблетки или даже 
ТВЭЛы под дизайны основных мировых 
реакторов. Лично мне странно, почему 
наши МИД и Агентство по атомной энер-
гии не вышли с таким предложением», – 
заявил эксперт.

Как пояснил г-н Своик, еще с советских 
времен казахстанский атомный комплекс 
представляет собой «две разорванные по-
ловинки»: добыча сырья и производство 
из низкообогащенного урана топливных 
таблеток. Традиционно добываемый в 
РК уран поступал в Россию, где проходил 
процесс обогащения, а после возвращался 
в республику на Ульбинский металлур-
гический завод (УМЗ), где из него делали 
топливный порошок и топливные таблет-
ки. А далее снова на территории нашего 
северного соседа его превращали в тепло-
выделяющие элементы (ТВЭЛы). 

В том виде, в каком предлагается созда-
вать банк ядерного топлива, – это готовое 
исходное сырье для УМЗ, которое он до 
этого получал из России. «Ведь казахстан-
ский завод в последнее время сильно «про-
сел» по загрузке, так как Россия сама стала 
дублировать цикл УМЗ, а значит, меньше 
отправлять в Казахстан обогащенного сы-
рья. А «банк ядерного топлива» – это как 
раз и есть привычное и необходимое для 
УМЗ сырье. Кстати, совсем мало радиоак-
тивное, на УМЗ с ним работают без всяких 
там скафандров», – заметил г-н Своик.

Слухи об отказе РК 
от банка ядерного топлива 
не подтвердились

Ольга Веселова, Венера Гайфутдинова

В 
истекшем году ситуация на нефтега-
зовом рынке Казахстана характери-
зовалась как стабильная, несмотря на 

то, что на протяжении всего года отмеча-
лось небольшое падение объемов добычи 
сырой нефти и газового конденсата. Более 
удачным прошедший год был для газового 
сектора, который демонстрировал увели-
чение объемов добычи. Причин падения 
добычи на нефтепромыслах несколько 
– от достижения многими месторожде-
ниями своего пика производительности 
до проведения капитальных ремонтов на 
производственных объектах и дефицита 

экспортных мощностей, который может 
быть восполнен только после 2015 года. 
Несмотря на показатели прошлого года, 
Казахстан настроен на рост объемов добы-
чи в будущем.

По подтвержденным запасам нефти 
Казахстан входит в число 15 ведущих 
стран мира. Наша республика обладает 
3,3% мировых запасов углеводородного 
сырья. Общие прогнозные извлекаемые 
ресурсы углеводородного сырья в респу-
блике, по информации Министерства 
нефти и газа РК, составляют 17 млрд 
тонн. Из общего объема прогнозных из-
влекаемых углеводородов 8 млрд тонн 
приходится на казахстанский сектор Ка-

спийского моря. Нефтегазоносные райо-
ны республики, на которых расположено 
172 нефтяных и 42 конденсатных место-
рождения, занимают площадь около 62% 
территории Казахстана. Примерно 70% 
запасов углеводородов сконцентрирова-
но на западе страны.

Сегодня в республике добыча ведется 
на двух крупнейших месторождениях – 
Тенгиз и Карачаганак. Тенгиз, гигантское 
нефтегазовое месторождение в Атырау-
ской области Казахстана, прогнозируемый 
объем геологических запасов которого 
составляет 3,1 млрд тонн нефти. Извле-
каемые запасы месторождения оценива-
ются от 750 млн до 1,1 млрд тонн нефти. 

Запасы попутного газа оцениваются в 1,8 
трлн кубометров. Второй крупный объект 
– нефтегазоконденсатное месторождение 
Карачаганак, расположено в Западно-
Казахстанской области, вблизи города 
Аксай. Начальные запасы месторождения 
составляют свыше 1 млрд тонн нефти и 
газового конденсата. Проектом развития 
месторождения планируется довести еже-
годную добычу газа к 2012 году до 25 млрд 
кубометров.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
решил более подробно изучить итоги ра-
баты самых крупных месторождений в Ка-
захстане за 2012 год и итоги всего сектора 
в целом.

Пока добыча нефти падает, 
добыча газа растет
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КТО СТАНЕТ 
ЛИДЕРОМ?

14 марта в Алматы пройдет самое крупное 

событие на финансовом рынке Казахстана 

–VIII Казахстанский финансовый форум при 

поддержке Казахстанской фондовой биржи. 

В этот день в отеле Royal Tulip Almaty собе-

рутся представители наиболее заметных и 

успешных компаний финансового сектора, 

представители государственных структур и 

регулирующих органов, сообщили деловому 

порталу Kapital.kz организаторы мероприя-

тия. Ключевой секцией форума станет «кру-

глый стол» «Финансовый рынок Республики 

Казахстан: перезагрузка», в рамках которого 

пройдет дискуссия между представителями 

регулятора и ключевыми игроками рынка. 

Обсуждения затронут эффективность регу-

лирования финансового рынка, предпосыл-

ки к появлению новых инвесторов, первые 

результаты программы народного IPO, ситу-

ацию в пенсионной системе и другие важные 

вопросы развития экономики Казахстана. 

В дискуссии примут участие представите-

ли Национального банка РК, Евразийской 

экономической комиссии, ФНБ «Самрук-

Казына», Halyk Finance, KASE, «Казкоммерц 

Секьюритиз». Все участники форума смогут 

присоединиться к обсуждению и задать экс-

пертам свои вопросы. В секции «Институци-

ональные инвесторы РК» эксперты озвучат 

свое видение состояния отрасли паевых ин-

вестиционных фондов, рынка страхования 

и текущей ситуации в пенсионной системе. 
(kapital.kz)

РАБОТА С 
ФИНИНСТИТУТАМИ

При реализации инициативы Нацио-

нального банка РК об ограничении прода-

жи пенсионных аннуитетов компаниями по 

страхованию жизни (КСЖ) на период соз-

дания Единого пенсионного фонда, можно 

предположить, что основной акцент КСЖ 

будут делать на программы, реализуемые 

совместно с финансовыми институтами, 

сообщила в эксклюзивном интервью де-

ловому порталу Kapital.kz начальник от-

дела маркетинга страховой компании 

«Казкоммерц-Life» Наталья Ананьева. Так-

же Ананьева отметила, что КСЖ могут 

делать основной упор и на обязательном 

страховании работника от несчастных слу-

чаев на производстве. По словам замести-

теля председателя правления «Компания 

по страхованию жизни «Государственная 

аннуитетная компания» Талгата Сабирова, 

стоимость полисов при этом не вырастет. 

«Продукты добровольного страхования 

не пользуются особой популярностью. На 

рынке обострится борьба за клиентов, 

появятся демпинговые предложения от 

участников рынка. Что касается убытков 

КСЖ, то сократится сбор их премий и ка-

питализация рынка в два раза», – считает 

Сабиров. Как отметил эксперт, в результате 

вынужденного сокращения доходной части 

КСЖ должны будут значительно сократить 

свои административные расходы, пред-

усмотренные в 2013 году, и программы 

развития. «В условиях неразвитого рынка 

личного страхования, низкой страховой 

культуры, высоких регулятивных требова-

ний, убыточности классов обязательного 

и аннуитетного страхования работни-

ка – введение данной нормы фактически 

будет способствовать приостановлению 

развития рынка личного страхования, 

снижению рентабельности и увеличению 

убытков КСЖ. Если меры Нацбанка всту-

пят в силу, то будут пересмотрены планы 

развития нашей компании на 2013 год», – 

пояснил Сабиров. К тому же, как отметили 

в страховой компании, руководство не пла-

нирует в связи с этим сокращение своего 

штата. Как отметили в «Казкоммерц-Life» 

при введении запрета Нацбанком прода-

вать пенсионный аннуитет с рынка могли 

бы уйти компании, которые специализи-

ровались исключительно на пенсионном 

страховании. «На сегодняшний день в 

портфеле страховых компаний доля этого 

продукта снижается за счет роста бизнеса 

по обязательному страхованию работника 

от несчастных случаев. Поэтому их уход с 

рынка маловероятен, если вовремя пере-

строить бизнес, найти новые каналы», – 

прокомментировала Ананьева. Как счита-

ет Сабиров, хотя пенсионные аннуитеты и 

занимают значительную часть в портфеле 

КСЖ, их потенциала хватит, чтобы пере-

жить переходные этапы создания Единого 

пенсионного фонда. В то же время, соглас-

но расчетам Kapital.kz, на основе данных 

Комитета по контролю и надзору финан-

сового рынка и финансовых организаций 

РК, в некоторых компаниях объем премий, 

привлеченный за счет пенсионного аннуи-

тета, составляет более половины портфеля 

премий КСЖ. Так, на начало января 2013 

года первое место по этому показателю за-

нимает «СК «Alliance – Страхование Жиз-

ни» – 69%, второе – «ДК Народного банка 

Казахстана по страхованию жизни «Халык-

Life» – 65%, третье – «ДК по страхованию 

жизни БТА Банка «БТА Жизнь» – 51%. В 

«Казкоммерц-Life» уточнили, что если ини-

циатива Нацбанка РК реализуется, то это 

никак не отразится на тарифной политике 

компании. (kapital.kz) 
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Анна Видянова

П
о сравнению с 2011 годом рынок 
ипотечного кредитования вырос бо-
лее чем на треть. Так, объем займов, 

выданный на ипотеку в 2012 году, превы-
сил 171,5 млрд тенге. Однако, основываясь 
на данных Национального банка РК, кре-
диты на приобретение недвижимости за 
год подорожали на 0,5%. При этом банки 
прогнозируют рост объема ипотеки в 2013 
году минимум на 10%.

Рынок ипотеки будет расти
Средняя ставка вознаграждения по 

ипотеке в Казахстане в 2011 году не пре-
вышала 11,5%, в 2012 году она выросла 
до 12%, подсчитал «Капитал.kz» на осно-
ве данных Нацбанка РК. Между тем по 
сравнению с 2011 годом объем ипотеч-
ных кредитов вырос на 36,4%. Таковы 
данные Комитета по контролю и надзору 
финансового рынка и финансовых орга-
низаций РК. Если в 2011 году объем вы-
данных ипотечных кредитов превысил 
125,7 млрд тенге, в 2012 году – 171,5 млрд 
тенге. При этом банки довольно активно 
продвигают свои ипотечные программы. 
Так, согласно данным банков-лидеров по 
активам, объем жилищных займов в их 
розничном портфеле варьируется от 18 
до 57%.

«В настоящее время наблюдается тен-
денция роста ипотечного кредитования, 
обусловленная повышением спроса на-
селения на приобретение жилья. В част-
ности, в Астане и Алматы. Это связано с 
оживлением первичного рынка жилой 
недвижимости. Тенденция роста ипотеки 
в 2013 году сохранится», – считают в АО 
«Цеснабанк».

В АО «БТА Банк» также предполагают, 
что тенденция оживления рынка ипоте-
ки сохранится. «Сектор недвижимости 
остается наиболее привлекательным с 
точки зрения инвестирования. К тому же 
для значительной части населения страны 
потребность в жилье по-прежнему оста-
ется высокой», – аргументировала свою 
позицию Галия Маматраимова, директор 
департамента розничного бизнеса «БТА 
Банка».

Доля ипотеки в рознице доходит до 
57%

Доля первой десятки банков в общем 
объеме выдачи ипотеки на начало января 
2013 года превысила 80%. Так, по данным 
неаудированной финансовой отчетности 
за три квартала 2012 года, многие банки 
продемонстрировали значительный раз-
рыв по доле ипотечного кредитования 
в структуре ссудного портфеля. Так, АО 
«Казкоммерцбанк» делает значительный 
упор на ипотеку.

По данным отчетности, доля ипотеки в 
портфеле физических лиц Казкома на ко-
нец сентября  2012 года превысила 57,3%. 
По информации «Казкоммерцбанка», в 
настоящее время доля ипотечных креди-
тов составляет около 50% в розничном 
портфеле банка. «Клиентов стало больше 

интересовать новое жилье эконом-класса. 
В 2013 году данная тенденция сохранит-
ся, так как на рынке появляется больше 
предложений в данном сегменте недви-
жимости», – считает Жумабек Мамутов, 
директор департамента розничного кре-
дитования «Казкоммерцбанка».

В то же время ипотечное кредитование 
не является для банка профильным акти-
вом. Так, на конец сентября 2012 года доля 
ипотечных займов от общего ссудного 
портфеля Казкома не превысила 10,2%. 
Отметим, что на втором месте по доле 
ипотечных кредитов в розничном ссудном 
портфеле, согласно отчетности на конец 
сентября 2012 года, находится АО «АТ-
ФБанк» – 51,6%. Третью строчку по этому 
показателю занимает АО «Банк ЦентрКре-
дит» – 48,6%. В то же время, по расчетам 
«Капитал.kz», в АО «Альянс банк» более 
трети всего ссудного портфеля банка за-
нимают ипотечные кредиты – 35,2%. 
«Банк ЦентрКредит» также развивает ипо-
течные продукты – 17%, далее следует АО 
«Народный банк» – 10,2%.

Между тем в «БТА Банке» планируется 
увеличить долю ипотеки в ссудном порт-
феле. «Доля ипотеки в розничном кредит-
ном портфеле «БТА Банка» составляет 37% 
по объему и 13% по количеству займов. По 
объему банк планирует увеличить долю 
ипотеки в портфеле примерно до 41% в 
2013 году», – проинформировала г-жа Ма-
матраимова.

Как говорят в «БТА Банке», прогнози-
руемое увеличение объемов ипотечного 
кредитования на 2013 год в банке составит 
примерно 12%. По словам г-жи Маматраи-
мовой, это обусловлено тем, что на рынке 
недвижимости сохраняется тенденция 
оживления к приобретению жилья.

В АО «Евразийский банк» также пока не 
планируют агрессивного роста ипотеки в 
2013 году. «В 2012 году банк предоставил 
2 тыс. клиентам ипотечные кредиты на 
сумму свыше 8 млрд тенге. В 2013 году мы 
ожидаем сохранить такой же объем бизне-
са, сконцентрировавшись на новых про-
ектах жилой недвижимости», – отмечает 
Бертран Госсар, управляющий директор 
«Евразийского банка». Как сообщили в 
банке,  на конец 2012 года портфель ипо-
течного кредитования достиг 27 млрд тен-
ге, это 18% от общего розничного портфе-
ля «Евразийского банка». «В 2013 году мы 
планируем сохранить устойчивый уро-
вень данного портфеля», – уточнил Бер-
тран Госсар.

АО «Темiрбанк» ставит довольно амби-
циозные цели. «В 2013 году банк плани-
рует увеличить объем выдач ипотечных 
кредитов в 2,5 раза. Это планируется 
сделать за счет совершенствования дей-
ствующих продуктов, а также путем 
разработки новых», – проинформировал 
управляющий директор «Темiрбанка» 
Талгат Шамиль. В то же время г-н Ша-
миль уточнил, что по итогам прошлого 
года доля ипотеки в розничном портфе-
ле банка составила порядка 38%. И что в 
2013 году фининститут планирует сохра-
нить этот уровень.

В 2013 году «Цеснабанк» планирует 
сохранить уровень объемов ипотечного 
кредитования 2012 года с незначитель-
ным увеличением – не более 10%. «Под-
держание достигнутых по итогам 2012 
года объемов по ипотеке планируется за 
счет существующей продуктовой линей-
ки и нового продукта, который позволяет 
жителям города Астаны приобрести жи-
лье в определенных жилых комплексах, не 
имея первоначального взноса», – уточни-
ли в «Цеснабанке»

Однако перестановка сил по доле ипо-
теки в розничном ссудном портфеле в 
2012 году все-таки произошла. Например, 
как сообщили в «Цеснабанке», на начало 
2013 года доля ипотеки в общем ссудном 
портфеле по розничному кредитованию 
составила 50%. А на конец сентября 2012 
года этот показатель составлял 47%. И 
как пояснили в «Цеснабанке», в 2013 году 
существенных изменений в структуре 
розничного ссудного портфеля не плани-
руется.

Казахстанцы не боятся брать на себя 
риски

Ипотека априори является долгосроч-
ным продуктом. Так, по словам банкиров, 
средний срок ипотеки обычно колеблется 
от 10 до 20 лет.

«Наиболее востребованными в 2013 
году были ипотечные займы со сроком 
кредитования от 10 до 20 лет. Это 58% от 
всего объема выдач. Кредиты со сроком 
от 5 до 10 лет занимают порядка 35%», – 
уточнили в «БТА Банке». По словам г-жи 
Маматраимовой, это объясняется тем, что 
клиенты в основном выбирают срок кре-
дитования по ипотеке исходя из долговой 
нагрузки. «Это делается для того, чтобы 
снизить размер ежемесячных платежей до 
уровня, при котором обслуживание займа 
для клиента будет безболезненным», – ар-
гументировали свою позицию в «БТА Бан-
ке».

Как проинформировали в «Евразийском 
банке», средний срок ипотечных займов в 
банке составляет 15 лет. В «Цеснабанке» 
также наибольшей популярностью поль-
зуются ипотечные займы сроком более 10 
лет. Ипотечные кредиты в «Темiрбанке» 
предоставляются сроком до 20 лет, при 
этом средний фактический срок таких 
займов составляет около 12 лет.

На начало 2013 года доля кредитов, 
выданных в тенге, превысила 73%. «По-
скольку кредиты в национальной валюте 
составляют 98% от общего количества 
выданных ипотечных займов, мы счита-
ем, что в 2013 году их доля останется при-
мерно на том же уровне, что и в 2012 году», 
– полагают в «БТА Банке». В Казкоме доля 
тенговых депозитов составляет около 90%. 
В «Евразийском банке» на конец 2012 года 
доля ипотечных займов в тенге составила 
87%. В фининституте уточнили, что в на-
стоящее время в банке займы предостав-
ляются только в тенге.

Пока банки не спешат переориентиро-
ваться на валютные займы. Это и понят-
но, внешние рынки практически полно-

стью закрылись для банков РК. К тому же, 
казахстанцы стали более осмотрительно 
относиться к валютным займам. Напом-
ним, что в феврале 2009 года произошла 
девальвация тенге, в результате которой 
национальная валюта Казахстана обесце-
нилась на 25%. В частности, если до де-
вальвации  курс доллара США составлял 
около 120 тенге, то после 4 февраля он 
достиг 150 тенге. В результате кредитная 
нагрузка заемщиков, которые получали 
заработную плату в тенге и оформили 
кредиты в долларах США, увеличилась на 
25%.

Так, в первой половине 2009 года банки 
стали выдавать ипотечные кредиты толь-
ко в валюте. Даже те банки, программы 
которых ранее предусматривали выдачу 
ипотеки в иностранной и национальной 
валютах, пересмотрели свои условия.

В начале 2009 года такие банки как 
«Альянс банк», «Нурбанк», «Темiрбанк»,  
«Kaspi bank» вообще приостановили вы-
дачу ипотечных кредитов. Даже те банки, 
которые сохранили в то время у себя в ли-
нейке ипотечные кредиты, выдавали ипо-
теку только участникам своих зарплатных 
проектов.

Некоторые банки и вовсе решили 
ликвидировать из своего предложения 
ипотеку. Так, «Kaspi bank» в настоящее 
время уже не предлагает такого продук-
та. Вот как пояснил Михаил Ломтадзе, 
глава «Kaspi bank», на открытой встрече с 
деловыми СМИ, которая состоялась в на-
чале 2011 года свой выбор в пользу других 
розничных продуктов. «Если мы отказы-
ваемся от какого-то продукта, то значит, 
его невозможно предоставить быстро и 
качественно. Ипотека – это сложный кре-
дит, где конкурентными преимущества-
ми являются только процентная ставка, 
сумма и больше ничего», – пояснил г-н 
Ломтадзе.

На встрече глава «Kaspi bank» привел 
более показательный пример. «В «Мак-
дональдсе» невозможно получить стейк 
средней прожарки со шпинатом, пото-
му что его приготовление занимает 30 
минут. Наш банк, с точки зрения такой 
аналогии, похож на «Макдональдс». Мы 
выбрали направление, в котором реали-
зовываем нашу стратегию. Поэтому мы не 
будем предоставлять сложные продукты, 
только если не придумаем, как все-таки 
предоставить ипотечный кредит за 24 
часа», – аргументировал свою позицию 
банкир.

Недвижимость в ликвиде
Между тем недвижимость по-

прежнему остается одним из наиболее 
ликвидных залогов у многих банков. Так, 
согласно данным неаудированной от-
четности на конец сентября 2012 года, в 
«Альянс банке» доля займов, обеспечен-
ных недвижимостью, превысила 35%, на 
конец 2011 года – 37,9% ссудного порт-
феля банка. В «Банке ЦентрКредит» доля 
займов с таким обеспечением на конец 
сентября 2012 года составила 66,2, на 
конец  2011 года – 67%. В «Казкоммерц-
банке» – 52,3% и 46,2% соответственно. 
Так, в настоящее время банки обычно не 
принимают в качестве залога недвижи-
мость, построенную ранее 1961 года. Так-
же каркасно-камышитовые и саманные 
дома. И эта залоговая политика банков 
вполне обоснована, так как при непога-
шении ипотечного кредита реализовать, 
например, ранее заложенную квартиру 
в саманном доме будет проблематично. 
Тем более построенном в 1960 году.

Рынок ипотеки растет, 
несмотря на удорожание

Анна Видянова

Н
ациональный банк РК временно 
приостановил действие лицензий 
на осуществление операций по 

обмену наличной иностранной валюты 
такими банками, как АО «Банк ЦентрКре-
дит», АО «Сбербанк», АО «Kaspi bank» и АО 
«Темiрбанк». По мнению аналитиков, дан-
ная ситуация значительно не повлияет на 
финансовые показатели этих банков, од-
нако их имидж может подпортиться.

По информации банков, данные лицен-
зии были приостановлены лишь на один 
месяц, с 28 февраля по 28 марта 2013 года.

Как сообщила в эксклюзивном интер-
вью «Капитал.kz» директор департамен-
та корпоративных коммуникаций «Kaspi 
bank» Ботагоз Жуманова, это было связано 
с нарушениями банков по обменным опе-
рациям.

«Нацбанк РК регулярно проводит 
проверки деятельности казахстанских 
банков. И к четырем ведущим банкам, 
включая «Kaspi bank», Нацбанк РК вынес 
постановление о временном приостанов-
лении обменных операций с иностранной 
валютой. В «Kaspi bank» было зафиксиро-
вано всего лишь несколько нарушений в 
2011 году», – уточнила Ботагоз Жуманова.

Г-жа Жуманова пояснила, что банк ра-
ботает в обычном режиме. «Нам жаль, что 
это создаст небольшие неудобства тем 
клиентам, которые хотят обменять ино-
странную валюту. Мы откроем свои об-
менники 28 марта в 17.00. Все остальные 
операции, работа со счетами, продуктами 
и услугами идут в прежнем режиме», – со-
общила она.

Как проинформировали в пресс-службе 
«Сбербанка», ограничения коснутся 
лишь наличных обменных операций с 
иностранной валютой и не затрагивают 
другие операции банка. «Физические и 
юридические лица могут совершать ва-
лютные обменные операции в безналич-
ной форме без ограничений», – пояснили 
в «Сбербанке».

В «Сбербанке» уточнили, что в данный 
момент ведется работа по выполнению 
требований регулятора в отношении от-
четности по обменным операциям.

По информации, размещенной на сайте 
Казахстанской фондовой биржи (KASE), 
в «Темiрбанке» приостановили лицензию 
на проведение обменных операций с на-
личной иностранной валютой за система-
тическое нарушение банком требований, 
предусмотренных Законом РК «О проти-
водействии легализации (отмыванию) до-
ходов, полученных незаконным путем, и 
финансированию терроризма».

Основываясь на информации KASE, 
систематическим нарушением считают-
ся нарушения, которые были допущены 
банком три и более раз в течение двенад-
цати последовательных календарных ме-
сяцев.

Отметим, что на сайте проинформиро-
вать своих клиентов о приостановлении 
лицензии на проведение обменных опе-
раций с наличной иностранной валютой 
решился лишь «Kaspi bank». Остальные 
банки не видят в этом необходимости. На-
пример, на сайтах «Банка ЦентрКредит» и 
«Сбербанка» просто были удалены курсы 
при обмене наличной иностранной валю-
ты. В «Темiрбанке» в графе «Курсы валют» 

убрали и курсы валют при обмене безна-
личной иностранной валюты.

По мнению старшего аналитика депар-
тамента исследования АО «Halyk Finance» 
Бакая Мадыбаева, приостановление ли-
цензии на транзакции по обмену валю-
ты в наличной форме на один месяц не 
должно заметно повлиять на показатели 
банков. По словам г-на Мадыбаева, со-
гласно данным регулятора, чистый доход 
от операций с иностранной валютой как в 
наличной, так и безналичной форме соста-
вил незначительную часть операционного 
дохода банков в 2012 году, после учета от-
числений в провизии.  «В «Банке Центр-
Кредит» они составляют 12%, «Сбербан-
ке» – 6%, «Kaspi bank» – 3%, «Темiрбанке» 
– 3%», – комментирует старший аналитик 
АО «Halyk Finance».

При этом отметим, что, например, при 
осуществлении обменных операций с без-
наличной иностранной валютой разница 
в курсах евро между курсом покупки и 
продажи доходит до 5 тенге.

Как считает аналитик «Инвесткафе» 
Екатерина Кондрашова, данное приоста-
новление обменных операций будет кри-
тично для вышеупомянутых банков, если 
они в короткие сроки не выполнят все 
предписания и требования Нацбанка РК. 
«Если же решение данного вопроса затя-
нется для некоторых банков, то, безуслов-
но, это спровоцирует отток клиентов. А 
значит, доход по обменным операциям 
будет значительно ниже по итогам отчет-
ного периода», – аргументировала свою 
позицию г-жа Кондрашова.

В то же время, по мнению аналитика 
инвестиционного холдинга «ФИНАМ» Ан-

тона Сороко, для банков приостановление 
данной лицензии в первую очередь спрово-
цирует определенные риски. «Во-первых, 
недополучается прибыль по данному виду 
кассового обслуживания. Во-вторых, на-
носится вред имиджу. Ведь название бан-
ка фигурирует в новостях в связи с таким 
малоприятным фактом. Возможные кли-
енты могут посчитать, что у кредитной 
организации есть какие-то проблемы с за-
коном», – считает Антон Сороко.

Как отметил г-н Сороко, имиджевые 
потери обычно восполняются долго. «Ду-
маю, активная маркетинговая политика 
в сумме с дальнейшим соблюдением обя-
зательных условий регулятора и улучше-
нием клиентского сервиса должны ниве-
лировать негативный эффект», – считает 
аналитик ИХ «ФИНАМ».

Г-жа Кондрашова придерживается мне-
ния, что на имидж банков повлияет скорее 
не сам запрет на проведение обменных 
операций с наличной иностранной валю-
той, сколько нарушения, которые осуще-
ствили данные фининституты. Однако, 
как считает аналитик, в данном случае 
это ограничение не столь значительно для 
репутации банков.

К тому же г-н Сороко отметил, что в 
результате приостановки лицензий веро-
ятно снижение лояльности клиентов из-за 
невозможности совершить обменные опе-
рации при посещении отделения, когда 
клиент уже совершил другие требуемые 
действия. «Банкам, особенно ведущим, 
следует внимательнее относиться к тре-
бованиям регулирующих ведомств, ведь 
наказание может быть существенным», – 
резюмировал аналитик ИХ «ФИНАМ».

Приостановление обменных 
операций у четырех банков 
может повлиять на их имидж
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КАЗАХСТАН

ЦВЕТОЧНЫЙ ИМПОРТ

Казахстан импортировал в 2012 году жи-

вых и обработанных цветов почти на $30 млн. 

Такие данные содержатся в таблице, представ-

ленной по запросу КазТАГ Комитетом тамо-

женного контроля Министерства финансов 

РК. Как сообщает КазТАГ, в 2012 году цветы в 

РК ввезены на $29,8 млн из 37 стран, в частно-

сти, из Европы, СНГ, Юго-Восточной Азии, Ла-

тинской Америки, Южной Африки и с Ближне-

го Востока. Для сравнения: в 2009 году импорт 

цветов в денежном выражении составил более 

$16 млн, а в 2011 году – более $23 млн. Круп-

нейшими поставщиками цветов в 2012 году 

стали: Эквадор – $15,4 млн, Нидерланды – $9,6 

млн, Колумбия – $2,6 млн и Кения – $777,4 тыс. 

В частности, орхидеи в основном импортиру-

ются из Нидерландов, поставивших эти цве-

ты на $248,8 тыс. Эта же страна доминирует 

и на рынке импортных хризантем ($5,1 млн). 

Далее идут Эквадор – $484,5 тыс. и Израиль – 

$314,7 тыс. На рынке свежих роз, пригодных 

для букетов и декоративных целей, лидирует 

Эквадор – $12,9 млн. Колумбия поставила их 

на $1,5 млн, Нидерланды – на $802 тыс. и Ке-

ния – на $279,2 тыс. В структуре импорта роз 

в категории «привитые или непривитые» наи-

большую долю занимают Узбекистан – $573,9 

тыс. и Нидерланды – $97 тыс. (kapital.kz)

ПРЕСТИЖНЫЕ 
НОМЕРА

В Комитете дорожной полиции МВД РК 

прошли специальные мероприятия агентства 

по борьбе с экономической и коррупционной 

преступностью (финполиция), направленные 

на пресечение незаконной продажи автомо-

бильных госномеров. Об этом сообщает Каз-

ТАГ со ссылкой на данные информированного 

источника. По словам собеседника агентства, 

днем в минувший понедельник в комитет до-

рожной полиции пришла группа сотрудников 

финансовой полиции. Они начали изымать 

документы в кабинетах, а позже их опечатали. 

В ходе этого спецмероприятия были опроше-

ны сотрудники комитета. Как стало известно 

КазТАГ, один из заместителей председателя 

комитета дорожной полиции срочно уехал с 

работы и больше там не появлялся. По инфор-

мации источника, в агентстве финполиции 

уже заведены уголовные дела на сотрудников 

управления дорожной полиции (УДП) Алматы 

и комитета дорожной полиции МВД РК. Спец-

мероприятия были связаны с изобличением 

преступной группировки в комитете дорпо-

лиции МВД и УДП Алматы, осуществлявшей 

незаконную торговлю престижными автомо-

бильными номерами. Причем автовладельцам 

предлагались номера как старого, так и нового 

образца. В частности, как сообщили КазТАГ, 

«сотрудники дорожной полиции продали но-

мер А 007 АА, который стоял на служебном 

авто замакима Алматы Шорманова». Также 

КазТАГ располагает списком госномеров, ко-

торые продавали в Алматы. В этом списке но-

мера, которые выдавались сотрудникам МВД и 

спецслужб, а также так называемые «блатные» 

номера, машины с которыми сотрудники до-

рожной полиции стараются не останавливать: 

А 777 WW, A 222 ZZ, A 777 CC, A 444 ZZ, A 777 

SS, A 555 ZZ, A 777 DD, A 666 ZZ, A 777 TT, A 777 

ZZ, A 007 AA, A 888 ZZ, A 777 VV, A 999 ZZ, A 100 

OO, A 007 TT, A 500 OO, A 005 TT, A 050 OOO, A 

100 TT, A 070 OO, A 111 TT, KZ 010-090 RAA (02), 

A 300 AC, KZ c 101 по 707 RAA (02), A 400 AC, 

KZ с 022 по 099 RAA (02), A 600 AC, KZ с 010 по 

090 AC. Кроме того, в этом списке есть серии 

нового образца: ZZ, RR (02), A 700 AC, KZс 101 

по 707 AC, AW, ZZ, RR, (02), A 555 AC, A 100 RR, 

A 200 RR, A 700 RR, A 888 RR, A 555 RR, A 111 

RR, A 999 RR, A 005 RR, A 008 RR. Как пояснил 

источник, стоимость данных номеров начина-

лась от $2 тыс. и выше. (kapital.kz)

АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ШТРАФУЮТ

Сотрудники экопостов, расположенных 

на въезде в Алматы, оштрафовали автолю-

бителей на сумму почти 25 млн тенге. Об 

этом деловому порталу Kapital.kz сообщили 

в пресс-службе акима города. По информа-

ции дорожной полиции Алматы, около 7 тыс. 

автовладельцев оштрафованы при въезде в 

город за нарушение экологических норм. Как 

сообщалось ранее, в январе этого года аким 

Алматы Ахметжан Есимов поручил устано-

вить на въезде в мегаполис 13 экологических 

постов, оборудованных 56 специальными 

приборами. На этих постах проверяют авто-

мобили на предмет превышения токсичности 

выхлопных газов. В дальнейшем, для удобства 

автовладельцев, каждый пост будет оборудо-

ван специальными карманами для парковки. 

Согласно выводам экологов, до 80% вредных 

выбросов в атмосферу Алматы приходится 

именно на автотранспорт. По статистике, 

ежедневно в город въезжает до 200 тыс. ино-

городних автомобилей. И далеко не все из них 

отвечают экологическим требованиям. На 

автовладельцев, нарушивших экологические 

требования, налагается штраф в размере 2 ме-

сячных расчетных показателей (МРП). При по-

вторном нарушении сумма штрафа составит 5 

МРП. Это максимальная сумма штрафа, пред-

усмотренная Административным кодексом за 

данное нарушение. Если же автовладелец не 

пройдет экопост трижды в течение года, то в 

судебном порядке будет лишен водительских 

прав сроком до 6 месяцев. По словам начальни-

ка Управления пассажирского транспорта Ал-

маты Талгата Абдрахимова, в скором времени 

на въездах в город запланировано строитель-

ство 4 автовокзалов, на территории которых 

будут расположены паркинги вместимостью 

до 5 тыс. мест каждый. Это ограничит въезд 

междугородних и пригородных автобусов и 

части автотранспорта. Парковочные площад-

ки на автовокзалах будут снабжены автобуса-

ми, курсирующими до делового центра города 

и станций метро. (kapital.kz) 
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Бизнес-афоризмы
Сегодня у кого есть деньги, не имеют времени, 
а у кого есть время, не имеют денег.

Фредерик Бегбедер

Прежде чем советоваться с прихотью, 
посоветуйся со своим кошельком.

Бенджамин Франклин

«Завтра» – одно из самых опасных слов на свете. Парализует волю похлеще иного заклинания, 
склоняет к бездействию, в зародыше уничтожает планы и идеи.

Макс Фрай

Я хочу жить как бедный 
человек с деньгами.

Пабло Пикассо

Нургуль Айтпаева

К
орпорация Oracle в ходе прошед-
шего во вторник в Алматы Oracle 
AppsForum 2013 представила гло-

бальные стратегии в области управле-
ния предприятием, новые продукты и 
практику успешных проектов по бизнес-
приложениям. Главной темой форума 
стали способы преобразования и оптими-
зации бизнес-процессов в соответствии 
с ключевыми приоритетами современ-
ных руководителей на основе портфолио 
бизнес-приложений Oracle.

«Современный мир диктует новые тре-
бования к информационным системам. 
И мы рады приветствовать в Казахстане 
наши инновационные решения для управ-
ления», – заявил Раджан Кришнан, вице-
президент Oracle по разработке и разви-
тию бизнес-приложений в регионе ЕМЕА.

Согласно недавним исследованиям 
NYSE Euronext CEO Report, в современном 
мире главной целью почти 75% высших ру-
ководителей является именно рост бизне-
са. Ключевые приоритеты и стратегии СЕО 
связывают с четырьмя основными направ-
лениями. Долгосрочные экономические 
преимущества обусловлены грамотным 
управлением персоналом, повышением 
качества обслуживания, инновациями в 
области продуктов и услуг, а также эффек-
тивным управлением финансами.

Так, руководители компаний всех от-
раслей во всем мире уделяют особое вни-
мание управлению профессиональным 
развитием сотрудников. Подавляющее 
большинство директоров по персоналу 
подчиняются напрямую генеральному 
директору. Такое пристальное внимание 
СЕО к управлению персоналом связано с 
катастрофической нехваткой сотрудников 
во всех подразделениях как в крупных, так 
и в частных, развивающихся компаниях.

Победить в гонке за талантами орга-
низациям помогут технологии, которые 
способны обеспечивать их ценной инфор-
мацией, основанной на фактах и необхо-
димой для оперативного управления про-
фессиональным развитием сотрудников, 
поддержки стратегических инновацион-
ных проектов и повышения эффективно-
сти бизнеса.

Организации сегодня работают в усло-
виях, когда традиционные методы ры-
ночной дифференциации теряют свою 
эффективность, и качество обслужива-
ния клиентов становится ключевым ис-
точником развития бизнеса и основой 
конкурентоспособности. Лидеры бизнеса 
относят задачи по управлению качеством 
обслуживания в зону ответственности 

отделов продаж, маркетинга и обслужи-
вания. Сегодня привычные CRM-системы 
трансформируются, становясь ядром бо-
лее глобального подхода – революционной 
стратегии Customer Experience.

В области особых приоритетов СЕО ле-
жит и стремление к инновациям. Одной из 
самых сложных задач, стоящих перед ор-
ганизациями, является обеспечение рен-

табельности инноваций, поскольку ком-
пании по всему миру преследуют две цели 
одновременно: внедрение инноваций и 
соблюдение жесткой экономии.

Департамент управления финансами 
обладает информацией, целостным и кор-
ректным представлением о расходах и 
прибыльности продуктов и услуг, что дает 
ему возможность быть одним из ключе-
вых бизнес-подразделений. Финансовые 
директора могут играть ключевую роль в 
определении продуктовых линеек и стра-
тегий географического расширения, имея 
достаточно данных для принятия оконча-
тельных решений, когда приходится вы-
бирать между инвестициями и прибыль-
ностью. Финансовый отдел может помочь 
обозначить цели, просчитать потенциаль-
ный синергетический эффект и в конеч-
ном итоге работать над реализацией пре-
имуществ от сделанных приобретений.

В сотрудничестве с клиентами Oracle 
продолжает обновлять и совершенство-
вать бизнес-процессы на основе лучших 
бизнес-практик в ключевых областях, 
предоставляя доступ к инновационным 
возможностям на уровне каждого бизнес-
подразделения.

При разработке компания оптимизи-
рует программное и аппаратное обеспече-
ние для работы вместе – как в облаке, так 
и в корпоративном центре обработки дан-
ных. На всех уровнях – от серверов и си-
стем хранения данных до баз данных, свя-
зующих технологий и бизнес-приложений 
– технологический стек Oracle включает 
лучшие в своем классе продукты.

Напомним, что в 2012 финансовом году 
компания продемонстрировала один из 
лучших результатов за всю историю ра-
боты на рынке СНГ. По большинству на-
правлений рост бизнеса превысил запла-
нированный. Ключевым фактором успеха 
здесь считают масштабные инвестиции, 
которые Oracle делает в новые разработ-
ки глобально. Это и Oracle Engineered 
Systems, оптимизированные программно-
аппаратные комплексы, которые за корот-
кий срок вошли в приоритетный список 
CIO в СНГ, и передовые серверы на базе ре-
волюционного процессора SPARC T4, и но-
вое поколение бизнес-приложений Oracle 
Fusion Applications, и многие другие.

Oracle представила в Алматы 
актуальные стратегии для роста, 
развития и трансформации бизнеса

Венера Гайфутдинова

В
есь свой архив киностудия «Ка-
захфильм» им. Шакена Айманова 
разместила в общем доступе на от-

ечественном интернет-сервисе Kiwi.kz. 
Переговоры с киностудией, по словам Ка-
рима Ергалиева, директора по развитию 
бизнеса Kiwi.kz, начались в конце 2011 
года. Весной 2012 года в ходе переговоров 
удалось прийти к взаимовыгодной догово-
ренности. «Точные цифры и детали мы не 
хотели бы разглашать, но можем сказать, 
что размещение архива «Казахфильма» 
было достигнуто на бартерной основе», – 
пояснил г-н Ергалиев.

Надо заметить, что по информации, 
предоставленной компании, Kiwi.kz в 
целом не ощутил какой-то значительный 
скачок в посещаемости после реализации 
проекта. Ежедневно видеоресурс Kiwi.kz 
посещают около 250 тыс. уникальных по-
сетителей. Проект «Онлайн-коллекция ка-
захстанского кино» был запушен 12 фев-
раля, за две недели на страницу проекта 
зашло 80 тыс. уникальных посетителей, 
все 23 кинокартины в проекте набрали 25 
тыс. просмотров. Но г-н Ергалиев выразил 
надежду, что этот проект будет набирать 
популярность у пользователей.

Также в ближайшее время картины, 
снятые на казахстанской студии, могут 
появиться в онлайн-кинотеатре Megogo.
net, который предоставляет легальный 
контент в 15 странах бывшего Совет-
ского Союза. «Мы внимательно изучи-
ли каталог студии и сейчас, надеюсь, 
уже вплотную подошли к финальным 
этапам переговоров», – сообщил Иван 
Шестаков, директор по маркетингу 
онлайн-кинотеатра Megogo.net. Однако 
точные сроки реализации проекта пока 
неизвестны. «Это процесс длительный 
и трудоемкий, поэтому прогнозировать 
какие-то точные сроки и результаты сей-
час не возьмусь. Но мы стараемся изо всех 
сил получить права на бесплатный показ 
продукции «Казахфильма», – рассказал 
г-н Шестаков.

Говоря о развитии рынка онлайн-
кинотеатров, он отметил, что онлайн-
сервисы становятся высокопривлекатель-
ным бизнесом. «Рынок видеосервисов – это 
массивный кусок интернет-бизнеса. Тем 
не менее большого количества онлайн-
кинотеатров ожидать не стоит», – считает 
г-н Шестаков. 

Такую ситуацию на рынке директор 
по маркетингу Megogo.net объяснил тем, 
что для создания конкурентоспособного 

сервиса нужны колоссальные инвести-
ции и ресурсы. Тот факт, что легальным 
онлайн-кинотеатрам приходится кон-
курировать с пиратскими сайтами, зна-
чительно усложняет появление новых 
игроков на рынке. Но уже сегодня, по 
наблюдениям экспертов, намечаются из-
менения на рынке. «Хотя пираты далее 
будут работать, находя лазейки, рынок 
постепенно будет становиться более ци-
вилизованным», – считает г-н Шестаков. 
Пользователи, по мнению представителя 
Megogo.net, очень быстро привыкают к 
«хорошему и удобному», начиная требо-
вать от пиратов того же. 

Иван Шестаков уверен: когда пираты 
не смогут дать пользователю достойного 
уровня услуг, пользователи поймут, что 
пара долларов в месяц – не такая уж боль-
шая сумма для того, чтобы занять свой до-
суг с комфортом.

За год работы на нашем рынке Megogo.
net удалось увеличить посещаемость ре-
сурса. Сейчас месячная аудитория Казах-
стана на ресурсе Megogo.net , по словам 
г-на Шестакова, превышает 1 млн уни-
кальных посетителей. В ноябре 2012 года 
этот показатель был равен 720 тыс. поль-
зователей, а в мае прошлого года – 320 тыс. 
Таких показателей, по оценке г-на Шеста-

кова, удалось достичь благодаря увели-
чению контента. За последние полгода 
библиотека Megogo.net расширилась на 
30%. Немаловажным, по признанию г-на 
Шестакова, является и то, что Казахстан  
– один из самых лояльных рынков, на ко-
торых представлен онлайн-кинотеатр. «По 
объему казахстанский рынок еще уступа-
ет России и Украине, но решающую роль 
играет ситуация с пиратством, которая в 
республике самая благоприятная для раз-
вития легальных цивилизованных серви-
сов по сравнению со всеми странами пост-
советского пространства», – рассказал г-н 
Шестаков.

Между тем г-н Ергалиев настаивает на 
том, что казахстанцы еще не готовы к по-
треблению платного контента. В рамках 
анализа рынка в марте 2012 года на Kiwi.
kz запустили тестовый проект по прода-
же фильмов. После двух месяцев продаж 
было принято решение приостановить 
проект. «Как бы интернет-кинотеатры 
не заставляли нас, аудитория СНГ еще 
не готова платить за лицензионный кон-
тент. В данном сегменте очень сложно 
бороться с торрент-трекерами и устояв-
шимся мнением: «Зачем платить, когда 
я могу скачать торрент», – уверен г-н Ер-
галиев.

Ирина Лукичева

Н
едавнее начало прямых поставок 
товаров компании Apple в Россию 
заставило еще раз задуматься о воз-

можности появления официального пред-
ставительства гиганта и в нашей стране. 
Пока сама компания воздерживается от 
официальных комментариев на этот счет, 
казахстанские эксперты высказывают 
свою точку зрения на ситуацию. 

Так, по мнению Александра Васи-
льева, генерального директора PROFIT 
Online, возможно, таким образом Apple 
создает искусственный дефицит на свою 
продукцию, и, как следствие, возникает 
эффект ажиотажного спроса. «А может 
быть, компания просто считала наши 
рынки недостаточно зрелыми – объем ка-
захстанского рынка явно не интересует 

компанию. Тем более что ее устройства 
тут все равно продаются», – отметил г-н 
Васильев.

С ним согласен и Константин Горожан-
кин, эксперт в области мобильных техно-
логий. По его оценке, в Казахстане пока 
нет прямых поставок от компании Apple, 
потому что наш рынок занимает очень 
незначительное место в общем плане про-
даж компании. «Мы не входим в число их 
приоритетных рынков. Если уж россий-
ский – самый крупный интернет-рынок 
Европы – только был замечен Apple, то что 
уж говорить о Казахстане», – считает г-н 
Горожанкин.

В то же время Александр Авакян, ком-
мерческий директор компании Logycom, 
пояснил, что в Казахстане только идет 
активный процесс формирования органи-
зованной торговли. «До сих пор доля неор-

ганизованной торговли (вроде бутиков в 
супермаркетах) очень велика. По разным 
оценкам, она составляет 40-60%», – отме-
тил эксперт. Г-н Авакян полагает, что этот 
фактор в числе прочих будет влиять на 
стратегию Apple в отношении среднеази-
атского региона в целом и Казахстана как 
очень перспективного рынка, в частности.

Вместе с этим существует и другая про-
блема – спрос на товары Apple в Казахста-
не не велик, так как цена на них необо-
снованно завышена. Такую точку зрения 
«Капитал.kz» выразил Владлен Алексан-
дров, менеджер интернет-магазина «Бе-
лый Ветер». «Например, в казахстанских 
магазинах есть аналогичные модели план-
шетных компьютеров, за меньшие деньги, 
и зачастую с более широким функциона-
лом. Исходя из этого, среднему классу по-
требителей гораздо выгоднее приобретать 

более дешевые и более функциональные 
устройства не столь раскрученных брен-
дов», – считает он.

Сегодня цены на продукцию Apple 
практически не зависят от компаний, 
легально продающих соответствующую 
продукцию. По словам г-на Авакяна, 
Apple ставит своих партнеров в довольно 
жесткие рамки, которые регламентируют 
практически все процессы коммерческого 
характера. Типовое коммерческое согла-
шение о сотрудничестве между розничной 
сетью и Apple, как правило, существенно 
отличается от аналогичных соглашений 
с другими крупными производителями. 
«Таким образом, договоренности об уров-
не цен носят централизованный характер, 
и представители Apple внимательно от-
слеживают соблюдение всех оговоренных 
условий», – отметил он.

Сокровищница «Казахфильма» 
теперь в общем доступе

Доля неорганизованной торговли 
товарами Apple в РК велика
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В Казахстане утверждены новые Правила 

допуска авиакомпаний к выполнению регу-

лярных внутренних коммерческих воздушных 

перевозок. Об этом деловому порталу Kapital.

kz сообщили в пресс-службе Министерства 

транспорта и коммуникаций РК. Эти прави-

ла разработаны в 2012 году в связи с началом 

либерализации рынка внутренних авиацион-

ных перевозок и отмены конкурса на распре-

деление внутренних авиамаршрутов. Такие 

меры были приняты для обеспечения безопас-

ности и повышения качества обслуживания 

пассажиров. Таким образом, авиакомпании 

будут допускаться к осуществлению полетов 

по внутренним авиамаршрутам только при 

условии их соответствия квалификационным 

требованиям. Основное внимание при разра-

ботке документа было уделено обеспечению 

безопасности полетов. Так, согласно Прави-

лам допуска авиакомпаний к выполнению 

регулярных внутренних коммерческих воз-

душных перевозок, авиакомпании должны 

привести в соответствие свою деятельность и 

иметь сертификат производственного аудита 

безопасности авиакомпаний Международной 

ассоциации воздушного транспорта (IOSA). 

Также авиакомпания, заявившая о своем на-

мерении выполнять перевозку пассажиров и 

багажа по одному из внутренних маршрутов, 

должна иметь опыт работы по выполнению 

нерегулярных перевозок или выполнению 

местных (внутриобластных) пассажирских 

авиаперевозок не менее одного года. Кроме 

того, у авиакомпании должно быть не менее 

трех самолетов с действующими сертифика-

тами летной годности и одинаковой пасса-

жировместимости. Это требование внедрено 

для того, чтобы авиакомпания, выполняющая 

регулярный внутренний рейс, могла обеспе-

чить своевременную перевозку пассажиров. 

Самолеты могут быть как собственностью 

авиакомпании, так и арендованы на срок не 

менее 3 лет. Авиакомпания также должна 

иметь представительства и персонал в каж-

дом аэропорту, где планируется выполнение 

региональных (внутриреспубликанских) пас-

сажирских авиаперевозок. Кроме того, у пере-

возчика должен быть сертифицированный 

персонал, который занимается бронировани-

ем и продажей билетов. Все эти требования 

являются обязательными, и авиакомпания 

должна соответствовать этим параметрам 

на момент подачи заявки на осуществление 

регулярных внутренних перевозок по тому 

или иному внутреннему маршруту. Правила 

вступят в силу по истечении 21 календарного 

дня после первого официального опубликова-

ния постановления Правительства Республи-

ки Казахстан, утверждающего эти правила. 

Вместе с тем авиакомпаниям дано время на 

подготовку к прохождению аудита междуна-

родной организации и приведение своей дея-

тельности в соответствие с международными 

нормами. Требование о наличии сертификата 

производственного аудита безопасности ави-

акомпаний Международной ассоциации воз-

душного транспорта (IOSA) вступит в силу с 

2015 года. В предыдущие годы на выполнение 

внутренних авиарейсов проводился конкурс 

по распределению авиационных маршрутов 

среди отечественных авиакомпаний, в ходе 

которого комиссия определяла, по каким 

маршрутам и какие перевозчики будут осу-

ществлять перевозку пассажиров. При этом 

авиаперевозчик не мог самостоятельно уста-

новить частоту полетов. (kapital.kz)

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ 
РЫНОК

В 2013 году фармрынок РК вырастет до 

15%. Такой прогноз сделал Вячеслав Локшин, 

президент Ассоциации представительств ино-

странных фармацевтических производите-

лей, передает корреспондент делового порта-

ла Kapital.kz. В 2012 году казахстанский рынок 

стал одним из быстроразвивающихся фарма-

цевтических рынков в мире и оценивается в $1 

млрд 200 млн. Ежегодный рост фармацевтиче-

ского рынка в Казахстане составляет от 10 до 

15% в сегменте ритейл (аптечные продажи). 

Отрасль становится привлекательной и в рам-

ках Таможенного союза. Только 100 млрд тен-

ге в прошлом году было потрачено на лекар-

ственное обеспечение (амбулаторная помощь 

оказывается на 40 млрд тенге, на 60 млрд тен-

ге лекарственных препаратов закупается СК 

«Фармация»). «Я думаю, что международным 

фармпроизводителям, которые выпускают 

инновационные препараты для больных со 

значимыми заболеваниям, рынок Казахста-

на очень интересен, поскольку инвестиции 

растут и будут расти», – отметил Вячеслав 

Локшин. По мнению эксперта, в Казахстане 

активно вкладывают средства в развитие фар-

мацевтического рынка, показатель составляет 

4% от ВВП и будет дальнейший рост в рамках 

реализации государственных программ. В 

Казахстане должна действовать регуляторная 

функция для производителей. «Мы прибли-

жаемся к требованиям Европейского союза, 

Америки. Для международных производите-

лей не составляют особого труда процессы ре-

гистрации, которые сейчас есть в Казахстане. 

Есть барьеры, которые следует преодолеть в 

виде сертификации. Но мы вместе с мини-

стерством здравоохранения работаем в этом 

направлении. Я думаю, что в ближайшие годы 

у нас будут такие же требования», – заключил 

Вячеслав Локшин. (kapital.kz)

ВРАЧИ НЕ 
ФАРМАЦЕВТЫ

В фармацевтической отрасли пока не соз-

дан единый государственный орган – Комитет 

фармации, который бы регулировал рынок. 

Об этом в эксклюзивном интервью корреспон-

денту делового портала Kapital.kz рассказала 

Зурият Сыбанкулова, президент Ассоциации 

поддержки и развития фармацевтической дея-

тельности. Такой комитет смог бы определять 

лекарственную политику, развитие фармацев-

тического рынка в целом. «У нас есть совме-

щенный комитет в министерстве здравоохра-

нения – комитет по контролю медицинской и 

фармацевтической деятельности. Во всех об-

ластях в департаментах работают врачи, а не 

фармацевты. У нас происходит перекос в этом 

случае. Врачи не знают что-то, а вмешиваются 

в нашу деятельность», – говорит Зурият Сы-

банкулова. (kapital.kz) 

Ольга Веселова

Ц
ель Lufthansa Group – зарабатывать 
каждый год на 1,5 млрд евро боль-
ше, чем в прошлом году. Такое мне-

ние высказал директор по корпоративным 
коммуникациям в Европе Мартин Рикен. 
«Средств, которые мы зарабатываем, не-
достаточно для того, чтобы оставаться 
лидером индустрии. Поэтому была раз-
работана новая формула успеха группы: 
первое – финансовая стабильность, второе 
– постоянное обновление парка самолетов, 
третье – лучшие продукты, лучший сервис 
и, конечно, безопасность», – пояснил он.

Несмотря на это, «ушедший 2012 год 
стал рекордным для Lufthansa в Казахста-
не», уточнил Габор Хорват, генеральный 
менеджер Lufthansa в Казахстане.

Так, за прошлый год входящие в 
Lufthansa Group Austrian Airline и Lufthansa 
из/в Алматы и Астаны перевезли 132000 
пассажиров, что обеспечило группе 9%-
ную долю на рынке Казахстана. Ежене-
дельно обе авиакомпании совершают 13 
рейсов на территории нашей республики 
при 70-80% загрузке на каждом рейсе.

В целом по миру рост пассажиропотока 
за ушедший год для Lufthansa Group вырос 
на 2,4%, составив 103,1 млн пассажиров, 
количество полетов сократилось на 1,6% и 
составило 1033588 рейсов за год.

Прибыль группы компаний в 2012 году 
была равна 30,1 млрд евро, что на 4,9% 
выше показателей 2011 года. Тогда как 
операционная прибыль группы авиаком-
паний сократилась на 36,1% и составила 
524 млн евро. «Такое снижение операци-

онной прибыли связано в первую очередь 
с повышением затрат на 1 млрд евро в про-
шлом году на топливо», – пояснил дирек-
тор по корпоративным коммуникациям в 
Европе Мартин Рикен. 

Как известно, двадцать лет назад авиа-
компания Lufthansa стала первым запад-
ным перевозчиком, начавшим авиасооб-
щение с Казахстаном. С тех пор Lufthansa 
Group наладила стабильную работу в этом 
регионе: сегодня авиакомпания ежеднев-
но летает в Алматы и предлагает три рейса 
в неделю из Астаны во Франкфурт. Вхо-
дящая в Lufthansa Group Austrian Airlines 
выполняет рейсы из Астаны в Вену также 
три раза в неделю. В Вене и Франкфур-
те пассажиры из Казахстана могут вос-
пользоваться стыковочными рейсами по 
более чем 200 направлениям в 81 страну 
мира. Никто из европейских авиаперевоз-
чиков, кроме Lufthansa, не предлагает на 
сегодняшний день больше полетов и воз-
можностей для путешествия из Алматы и 
Астаны.

Сообщение между Франкфуртом и Ал-
маты осуществляется на лайнерах Airbus 
A330, имеющих трехклассную компонов-
ку, – салоны первого, бизнес- и экономиче-
ского класса. Кроме этого, Lufthansa до сих 
пор является единственной авиакомпани-
ей, предлагающей услуги первого класса 
на казахстанском направлении.

Туман им не помеха
Как известно, недавняя трагедия в аэ-

ропорту Алматы еще раз заставила обще-
ственность поднять вопрос о туманах в 
международном аэропорту мегаполиса. В 

марте 2011 года руководством АО «Между-
народный аэропорт Алматы» в целях сни-
жения негативных последствий туманов 
было принято решение повысить катего-
рию аэродрома до уровня III B по стандар-
там Международной организации граж-
данской авиации (ИКАО от англ. ICAO 
– International Civil Aviation Organization). 
Теперь авиапорт Алматы соответствует 
этой категории.

Все самолеты авиапарка Lufthansa 
Group способны садиться при III B стандар-
та, кроме этого, все пилоты группы также 
допущены к посадке при таких условиях. 
«Однако по соображениям безопасности 
мы самостоятельно ограничиваем вылеты 
и посадки при неблагоприятных погодных 
условиях», - пояснил г-н Хорват.

Также из-за частых туманов междуна-
родный аэропорт Алматы эксперты пред-
лагали перенести в другое место. «Мы не 
будем рады переносу аэропорта дальше от 
города, так как это вызовет больший дис-
комфорт для пассажиров. Нас удовлетво-
ряет уже существующий авиапорт. Но если 
качество обслуживания и безопасности 
аэропорта улучшится в 150 раз, то мы под-
держим такое нововведение», – утверж-
дает генеральный менеджер Lufthansa в 
Казахстане. 

Столичные перспективы
«Роль Астаны как международного пе-

ревалочного пункта между Европой и Ази-
ей с каждым годом растет», – считает г-н 
Хорват. Уже сейчас компания производит 
еженедельно 11 международных рейсов 
через столицу Казахстана.

О том, что Астана становится одним из 
воздушных центров Центральной Азии, го-
ворит и статистика. Так, по данным пресс-
службы аэропорта, только за 2012 год его 
пассажиропоток увеличился на 14% по 
сравнению с 2011 годом и составил 2 303 
143 человека. Всего по итогам прошлого 
года аэропортом Астаны было обслужено 
17 498 рейсов.

А уже к 2017 году в аэропорту столицы 
планируется увеличить количество от-
правляемых и принимаемых рейсов до 20 
тыс. Таким образом, пассажиропоток воз-
растет до 5 млн человек в год, сообщили в 
акимате города Астаны.

Идеальная формула для пассажиров 
Lufthansa считает, что «неважно кто 

именно будет владеть аэропортом, глав-
ное, чтобы все было сделано для пассажи-
ров». Такое мнение Габор Хорват высказал, 
комментируя недавнюю инициативу Ка-
захстана по созданию холдинга, который 
объединит государственные аэропорты на 
базе единой управляющей компании при 
АО «ФНБ «Самрук-Казына».

«Наша компания летает более чем в 
200 аэропортов по всему миру, в которых 
разный тип управления. Идеальной фор-
мулы нет. Важно, чтобы все было сделано 
на максимально высоком уровне», – под-
черкнул г-н Хорват. 

Как известно, в число государственных 
аэропортов на базе единой управляю-
щей компании войдут аэропорты городов 
Астана, Костанай, Кызылорда, Кокшетау, 
Петропавловск, Семей, Усть-Каменогорск, 
Шымкент, Атырау, Актобе и Павлодар.

Lufthansa Group стремится 
зарабатывать больше

Мира Халина

П
ричины задержки рейсов в АО «Эйр 
Астана» связаны, прежде всего, с 
обеспечением безопасности пасса-

жиров. В течение последней недели было 
666 рейсов, из них задержан 151 рейс. 
Пунктуальность составила 78% полетов. 
Недовольство пассажиров вылилось в не-
гативные комментарии в адрес компании 
в социальных сетях и традиционных СМИ. 
К примеру, рейс с группой журналистов, 
блогеров и сотрудников компании, ко-
торые летели на официальную встречу и 
пресс-тур во Вьетнам, также задержали на 
час, в связи с тем, что в последний момент 
сработала сигнализация и компания заме-
нила борт.

«В последнее время мы часто слышим 
нарекания в адрес нашей компании в свя-
зи с задержкой рейсов. Хочу подчеркнуть, 
что это связано, прежде всего, с обеспече-
нием безопасности. Наши пилоты никогда 
не поднимут воздушное судно, если есть 
малейшая неисправность», – комментиру-
ет старший вице-президент по правитель-
ственным, законодательным вопросам и 
безопасности Ерболат Оспанов. «Пассажи-
ры должны понимать, что малейшая неис-
правность повлечет за собой необратимую 
трагедию в воздухе! Мы не герои, наша 
главная задача – обеспечение безопасно-
сти, ведь одна маленькая перегоревшая 
лампочка в воздухе может как снежный 
ком создать проблемы. Поэтому мы, пило-
ты, должны докладывать об этом техниче-
скому отделу, и там специалисты никогда 
не дадут разрешения на вылет, если суще-
ствует угроза безопасности», – говорит он.

Пассажиры должны понимать особен-

ности климата некоторых регионов: туман 
на юге и западе страны, морозы на севере 
очень сильно сказываются на работе авиа-
компаний. По данным пресс-службы «Эйр 
Астаны», задержки рейсов происходят во 
всех авиакомпаниях мира. К примеру, ев-
ропейский показатель пунктуальности 
полетов в 2012 году составил 84,25%, пун-
ктуальность вылетов авиакомпаний США 
– 82,79% у «Эйр Астаны» – 82,20%.

Регулярность вылетов зависит от мно-
жества факторов. Большую роль играют 

погодные условия, эффективность взаи-
модействия служб авиакомпании и аэро-
портов, а также уровень инфраструктуры 
и оснащенности аэропортов, состояние 
взлетно-посадочных полос и другие фак-
торы. К примеру, в нашем регионе на пун-
ктуальность рейсов существенное влия-
ние оказывают суровые погодные условия 
в зимнее время. Так, 1 декабря прошлого 
года в Алматы выпала двухмесячная нор-
ма осадков, высота снежного покрова в го-
роде составила 40 сантиметров.

Также в пресс-службе развеяли миф о 
том, что пилоты ждут некоторых чинов-
ников и задерживают рейсы. В данный 
момент у «Эйр Астаны» 24 авиалайнера, 
к 2020 году авиапарк будет состоять из 
43 самолетов, половина из которых будет 
находиться в собственности авиакомпа-
нии.

Безопасность пассажирских полетов во 
многом зависит от бортпроводников – на-
сколько умело они могут среагировать в 
нештатной ситуации. «На сегодняшний 
день квалификация бортпроводника обя-
зывает угомонить изрядно выпившего 
пассажира, оказать медицинскую помощь, 
задержать преступника. Вот вы только по-
думайте, на земле – если случится пожар, 
приедут сотрудники МЧС, полиция, КНБ, 
служба скорой помощи... А если пожар слу-
чается в воздухе?! Наши бортпроводники 
сегодня могут восстановить сердечную 
деятельность с помощью дефибриллято-
ра, принять роды и перерезать пуповину, 
потушить пожар! Это наши помощники 
– квалифицированные специалисты не 
только по сервису на бортах, но и умелые 
узкопрофильные специалисты! Мне бы 
очень хотелось, чтобы к ним относились 
с уважением и понимали их ответствен-
ность за безопасность пассажиров», – го-
ворит Ерболат Оспанов.

Еще одна опасность – воздушные ямы 
или болтанки. Во избежание опасных со-
трясений пилоты вынуждены отклонять-
ся от маршрута на 150-200 км. «Вот только 
подумайте, чтобы избежать опасностей, 
мы вынуждены облетать такие болтанки. 
Это тоже может стать поводом для задерж-
ки рейса. У нас очень хорошая система 
оповещения», – отметил г-н Оспанов.

Алина Кириловская

Н
овый туристический сезон обер-
нется сплошной экономией для 
отечественных путешественников, 

обещает компания «КазТур». Сделка с 
британской «Thomas Cook», выкупившей 
51% акций «КазТура», откроет новые пер-
спективы для спроса и расширит спектр 
предложений. Почти безграничные воз-
можности крупнейшего европейского ту-
роператора, входящего в тройку лидеров 
на мировом рынке, теперь доступны и 
казахстанцам. Первые результаты сотруд-
ничества продемонстрирует предстоящий 
летний сезон.

Новый игрок – старые тренды
Интеграция европейского игрока в ту-

ристский рынок Казахстана начнется со 
старого тренда. Объединенными усилия-
ми «Thomas Cook» и «КазТур» представят 
в новом свете курорты Турции. А именно: 
отели, которые раньше были ориентиро-
ваны исключительно на европейских ту-
ристов. Скидка на раннее бронирование 
составит до 30%. К примеру, стоимость 
проживания в пятизвездочном отеле (сдан 
в эксплуатацию в январе 2013 года) соста-
вит от $700 при условии раннего брониро-
вания (до конца апреля). В разгар сезона 
этот же отель будет стоить от $1000.

«Для западных туроператоров цены 
ниже, чем для нас. А это внушительный 
список отелей с европейским уровнем 
менеджмента и высокими стандартами 

сервиса. Кто бывал в Турции, сможет срав-
нить», – говорит коммерческий директор 
компании «КазТур» Салтанат Омарова. 

Более 75% европейцев отдыхают имен-
но так – бронируют путевки заранее. В по-
следнее время эту привычку переняли и 
казахстанцы. По данным компании «Каз-
Тур», с начала года оформлено 40% поез-
док к турецким берегам. Разбег по датам 
большой: от 5 суток до 21 дня. 

При этом г-жа Омарова утверждает, в 
случае форс-мажора поездку можно отме-
нить, ничего не потеряв. «Можно спокой-
но бронировать хоть за год вперед и не бо-
яться. Если понадобится, деньги вернут!» 
– заключает она.

Премьерой в списке внешних направ-
лений «КазТура» станет итальянский го-
родок Римини. Это местечко уже освоили 
россияне (70% от общего числа туристов). 
Позиционируют Римини как сравнитель-
но недорогое направление для шопинга.

Слияние для выживания
Доходы туроператоров «подтачивает» 

интернет. Виртуальные сервисы, предо-
ставляющие широкие возможности по 
онлайн-бронированию и самостоятель-
ному планированию поездок, наносят се-
рьезный удар по доходам туристических 
компаний. В итоге участники рынка вы-
нуждены объединяться, чтобы увеличить 
свое присутствие на рынке и сократить 
расходы. 

Казахстанский туристический рынок 
привлекателен своим ежегодным ростом, 

считают эксперты компании «Thomas 
Cook». И все же, прежде чем начать осво-
ение новой территории, британский 
туроператор (с 50%-ной долей рынка в 
Великобритании) провел масштабные ис-
следования. Отметив хороший потенциал 
для развития, выбрал и партнера.

«Каждая серьезная компания должна 
осваивать новые рынки», – заметил финан-
совый директор «Thomas Cook-Intourist» 
Чавдар Стоянов. – Мы продаем услуги и, 
самое главное в этом деле – люди. Когда 
мы выбирали партнера в Казахстане, то 
смотрели именно на это».

Делать прогнозы о сотрудничестве г-н 
Стоянов отказался. Лишь лаконично за-
метил, что «главное – не двусторонние 
ожидания, а ожидания клиентов». И все 
же, преимущества альянса очевидны уже 
на данном этапе: увеличится ассорти-
мент отельной сети по привлекательным 
ценам; усовершенствуется система ра-
боты с туристами (в том числе онлайн-
коммуникации); расширятся границы 
идеального отдыха как в отношении гео-
графии, так и качества сервиса.

В активе «Thomas Cook Group» собствен-
ная авиакомпания (более 100 самолетов) 
и около 3 тысяч туристических офисов, 
часть из которых работает по франчай-
зингу. $15 млрд составляет оборот, а $500 
млн – чистая прибыль. Собственный еже-
годный турпоток – около 24 млн чело-
век по всему миру. Что касается Турции, 
там каждый второй англичанин – турист 
«Thomas Cook».

Внутренние перспективы
Партнерство с одним из крупнейших 

мировых туроператоров сулит выгоду и 
внутреннему туристическому рынку Ка-
захстана – отечественный турпродукт 
войдет в программы европейских компа-
ний. Однако обольщаться рано, признают 
эксперты. Территориальная отдаленность, 
проблемы с оформлением визы, слабый 
сервис и высокие цены – не способствуют 
привлекательности. 

Алматы по-прежнему входит в список 
самых дорогих городов мира. Так что от-
дохнуть за границей (включая перелет, 
питание и экскурсии) удастся дешевле, 
чем оплатить проживание в казахстан-
ской гостинице.

Поэтому из 1038 туристских компаний 
80% работают на выезд и всего 20% делают 
ставку на въездной туризм, да и то лишь 
частично. Как сообщила главный специа-
лист отдела развития туризма Управления 
туризма Алматы Лолита Ким, по сравне-
нию с прошлыми сезонами среднестати-
стические предпочтения казахстанцев не 
изменились. В фаворе все также Турция 
(в 2012 году там отдохнули около 75 тыс. 
казахстанцев), ОАЭ (более 12 тыс. чело-
век), Китай (7,5 тыс. туристов) Египет и 
Таиланд. Растет популярность Вьетнама. 
Расширить географию путешествий могут 
себе позволить граждане с доходами выше 
среднего. Буркина-Фасо, Гвинея, Эквадор, 
Сейшелы, Мальдивы, страны Евросоюза – 
по большей части привлекательны для ин-
дивидуальных туров.

Безопасность важнее 
пунктуальности

Европейские отели Турции: для 
казахстанцев на 30% дешевле!
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CОВМЕСТНЫЕ 
ПРОЕКТЫ

Компания Toyota Tsusho намерена реали-

зовать в Казахстане совместные инвестици-

онные проекты в машиностроении, пищевой 

промышленности, химической отрасли. Об 

этом деловому порталу Kapital.kz сообщили в 

пресс-службе Министерства индустрии и но-

вых технологий РК. О совместных проектах 

говорил в ходе встречи заместитель премьер-

министра – министр индустрии и новых тех-

нологий Асет Исекешев с вице-президентом 

Toyota Tsusho Corporation Ёкои Ясухико, гене-

ральным менеджером компании Мори Тэрую-

ки и главой представительства Toyota Tsusho 

Corporation в РК Ичихаши Такуя. В связи с 

запуском проекта по сборке внедорожников 

марки Toyota на производственной базе «Са-

рыарка АвтоПром» компания выразила свою 

заинтересованность в создании производства 

комплектующих для автомобилей, в частно-

сти – производства аккумуляторов. Как сооб-

щило руководство корпорации, в настоящее 

время обсуждается вопрос партнера по про-

екту от казахстанской стороны. Кроме того, 

вице-премьер обсудил с руководством Toyota 

Tsusho вопросы реализации проектов по про-

изводству экстракта корня солодки, азотных 

удобрений из природного газа и глюкозно-

фруктозного сиропа. Асет Исекешев поручил 

соответствующим структурным подразде-

лениям министерства внести предложения 

после детального изучения проектов. Toyota 

Tsusho базируется в Нагое и Токио, член груп-

пы Toyota. Это одна из крупнейших торговых 

компаний в Японии и 6-ая по величине в мире. 

Toyota Tsusho имеет присутствие во всем мире 

благодаря своим многочисленным дочерним 

и производственным подразделениям, в том 

числе более 100 офисов и 500 дочерних компа-

ний и филиалов по всему миру.  (kapital.kz)

МИНИСТЕРСТВО ДАЛО 
ДОБРО

Zhaikmunai LP, занимающаяся добычей 

нефти и газа на северо-западе Казахстана, за-

вершила сделку по приобретению за $16 млн 

прав на недропользование на трех нефтегазо-

вых месторождениях, передает oilru.com. При-

обретенные месторождения – Ростошинское, 

Дарьинское и Южно-Гремячинское – располо-

жены к северо-западу от Уральска, в 90 км от 

Чинаревского месторождения, которое экс-

плуатирует Zhaikmunai. Общая площадь трех 

лицензионных участков составляет 139 кв. 

км. Согласно сообщению, в четвертом квар-

тале 2012 года антимонопольное агентство и 

министерство нефти и газа дали свое согласие 

на совершение сделки, а с 1 марта 2013 года 

вступили в силу дополнительные соглашения, 

подписанные с Миннефтигаза, закрепляющие 

право Zhaikmunai на указанные участки. В 

2012 году объем производства Zhaikmunai LP 

составил 13,520 млн баррелей нефтяного эк-

вивалента в сравнении с 4,804 млн баррелей в 

2011 году. На долю сырой нефти и стабилизи-

рованного конденсата пришлось 43% от обще-

го объема произведенной продукции, 49% 

– на сухой газ, 8% - на сжиженный нефтяной 

газ. Основным активом компании Zhaikmunai 

является Чинаревское месторождение (274 кв. 

км), расположенное на северо-западе Казах-

стана, в 60 км от границы с Россией. Бумаги 

компании прошли листинг на Лондонской 

фондовой бирже. Глава совета директоров 

компании бельгийский предприниматель 

Фрэнк Монстри владеет 40,5% акций, у казах-

станской инженерно-строительной компании 

«КазСтройСервис» – 27% акций. (kapital.kz)

«КАЗЦИНК» ОЗВУЧИЛ 
ФИНРЕЗУЛЬТАТЫ

«Казцинк» по итогам 2012 года получил вы-

ручку по МСФО в размере $2,839 млрд, что на 

26% больше показателя 2011 года, сообщила 

Glencore International PLC. В отчетном периоде 

EBITDA «Казцинка» увеличилась на 3% и до-

стигла показателя в $890 млн, капитальные 

затраты снизились на 22,3% – до $341 млн. 

«Казцинк» в 2012 году произвел 301,3 тыс. тонн 

цинка, что на 0,2% больше показателя 2011 

года. Рост производства золота в компании в 

прошлом году составил 30,8% и достиг 561 тыс. 

тройских унций, серебра – в 2 раза – до 19,808 

млн унций. Между тем «Казцинк» в отчетном 

периоде снизил производство свинца на 19% 

– до 82,5 тыс. тонн и меди – на 0,8% – до 52,6 

тыс. тонн. «Казцинк» является крупнейшим в 

СНГ производителем цинка с большой долей 

сопутствующего выпуска меди, драгоценных 

металлов и свинца, в том числе владеет самым 

крупным золотодобытчиком Казахстана – ком-

панией «Алтынтау». Контролируется крупней-

шим сырьевым трейдером Glencore International 

Plc, госфонд «Самрук-Казына» имеет 29%-ную 

долю в «Казцинке». («Интерфакс-Казахстан»)

У ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
СВОИ ТРЕБОВАНИЯ

Министерство транспорта и коммуни-

каций предлагает создать новую целевую 

модель железнодорожной отрасли. Об этом 

сообщил ответственный секретарь мини-

стерства Женис Касымбек на «круглом столе», 

организованном комитетом по экономиче-

ской реформе и региональному развитию по 

законопроекту «О внесении изменений и до-

полнений в некоторые законодательные акты 

Республики Казахстан по вопросам транспор-

та», прошедшем в Мажилисе Парламента РК. 

«Существующее состояние железнодорожной 

отрасли характеризуется дисбалансом между 

растущими требованиями потребителей к ка-

честву и скорости доставки с одной стороны, 

и физически изношенными активами и несо-

ответствующей рыночным реалиям структу-

рой отрасли с другой стороны. В этой связи 

предлагается создание новой целевой модели 

железнодорожной отрасли. Формирование 

целевой модели отрасли предполагает реор-

ганизацию АО «НК «КТЖ» путем разделения 

деятельности по оказанию услуг магистраль-

ной железнодорожной сети, являющейся есте-

ственной монополией, от потенциально кон-

курентной перевозочной деятельности. На 

законодательном уровне закрепляется статус 

национальных перевозчиков грузов и пасса-

жиров», – сказал г-н Касымбек. (zakon.kz)

Виктор Климов

В 
Казахстане есть огромный потенци-
ал применения возобновляемых ис-
точников энергии (ВИЭ), особенно 

в области ветро- и гидрогенерации. И го-
товность страны к реализации проектов 
по использованию ВИЭ является не столь-
ко имиджевым, сколько реальным дока-
зательством развития энергосистемы РК. 
Такое мнение «Капитал.kz» высказал Ан-
дрей Романчук, председатель правления 
Национального союза энергосбережения 
(РФ, г. Москва).

«Вопрос обеспечения электроснабже-
нием объектов международной выставки 
«EXPO-2017» за счет альтернативных ис-
точников энергии (АИЭ) действительно 
важный и показательный. На мой взгляд, 
очевидно стремление Казахстана занять 
лидирующую позицию в Содружестве Неза-
висимых Государств (СНГ) по развитию воз-
обновляемых источников энергии. Кстати, 
на ВИЭ к 2050 году в РК может приходиться 
не менее половины совокупного энергопо-
требления», – считает г-н Романчук.

По его мнению, необходимость законо-
дательно утвердить недискриминацион-
ный доступ ВИЭ на рынки электроэнергии, 
а также разработать меры экономического 
стимулирования применения альтерна-
тивных источников энергии, не забывая 
при этом о вопросах экономической целе-
сообразности и энергетической безопас-
ности, – сегодня основная задача, которая 
стоит перед Правительством Казахстана в 
области развития использования ВИЭ.

«2013 год в странах СНГ – год экологи-
ческой культуры и охраны окружающей 
среды. В этой связи применение ВИЭ в 
Содружестве – стратегическая задача не 
только в национальном, но и международ-
ном масштабе. Развитие малой генерации 
на основе ВИЭ имеет множество плюсов: 
от экологической составляющей до обе-
спечения энергетической безопасности 
страны путем диверсификации использо-
вания топливно-энергетических ресурсов 
(ТЭР)», – говорит председатель правления 
Национального союза энергосбережения.

Отметив, что в течение последних лет 
на всех уровнях власти в Казахстане, Рос-
сии и других странах СНГ говорится о не-
обходимости развития возобновляемых 
источников энергии. Причем эти вопросы 
постоянно поднимаются в рамках заседа-
ний Электроэнергетического совета СНГ.

Айнур Соспанова, директор департа-
мента «зеленых» технологий и привлече-
ния инвестиций Министерства охраны 
окружающей среды РК, уверена, между-
народная выставка «EXPO-2017» призва-
на продемонстрировать новые подходы 
и современные технологии для решения 
задач обеспечения энергией в XXI веке с 
учетом сохранения природных ресурсов 
и окружающей среды. Причем «зеленая» 
энергетическая система станет не просто 
выставочной моделью, а образцом реаль-
ного воплощения «зеленых» идей.

«После проведения этого грандиозного 
выставочного форума активная деятель-
ность на объектах «зеленого» квартала, в 
том числе научная, будет продолжаться. 
А потому вполне закономерно ожидать 
расширения «зеленой» энергосистемы 
в Астане. И этот пример придаст допол-
нительный импульс развитию отрасли и 
в регионах Казахстана», – прогнозирует 
г-жа Соспанова.

Аналогичных взглядов придерживает-
ся и Геннадий Дорошин, национальный 
советник проекта ПРООН Глобального 
экологического фонда по энергоэффек-
тивности.

«Демонстрация практического при-
менения альтернативных источников 
энергии для энергоснабжения объектов 
выставки «EXPO-2017» внесет заметный 
вклад в успех проведения этого мероприя-
тия и поддержит политический имидж 
Казахстана как страны, делающей практи-
ческие шаги на пути использования АИЭ. 
Кроме того, это послужит активизации 
использования ВИЭ в республике через 
получение информации о современных 
технологиях, обсуждения новых подходов 
в развитии энергетики, установлению де-
ловых контактов, что также актуально и 
для других стран-участниц выставки», – 
полагает г-н Дорошин.

По его словам, решение о проведении 
международной выставки «EXPO-2017» в 
Астане заметно активизировало деятель-
ность по развитию возобновляемых ис-
точников энергии в Казахстане как на на-
циональном, так и региональном уровне. В 

частности, в январе этого года правитель-
ством принят План по развитию альтер-
нативных и возобновляемых источников 
энергии на 2013-2020 гг.

«В рамках подготовки к «EXPO-2017» 
поставлена задача по энергоснабжению 
объектов выставки с использованием ве-
тровой и солнечной энергии. К примеру, 
АО «Самрук-Энерго» поручено строитель-
ство первого крупного ветропарка мощ-
ностью 45 МВт в Ерейментау, который 
будет снабжать электроэнергией объек-
ты выставки. В Астане и других регионах 
разрабатываются и реализуются проекты 
по солнечной энергетике и другим видам 
ВИЭ», – говорит специалист.

«Зеленый» путь развития
Министерству индустрии и новых техно-
логий (МИНТ) и Министерству охраны 
окружающей среды (МООС) поручено за-
вершить доработку изменений в закон «О 
поддержке использования возобновляе-
мых источников энергии». Предполагается, 
что эти изменения устранят ряд существу-
ющих нормативных и административных 
барьеров на пути развития ВИЭ.

«По опыту развития возобновляемых ис-
точников энергии в других странах, успех 
заложен в принятии долгосрочных государ-
ственных целей и программ с четкими еже-
годными количественно проверяемыми 
индикаторами использования ВИЭ. Нема-
ловажно и наличие адекватной законода-
тельной базы, обеспечивающей долгосроч-
ные интересы инвесторов. Для Казахстана 
важно сократить административные ба-
рьеры и согласования на стадии разработки 
проектов», – убежден г-н Дорошин.

Между тем Айнур Соспанова поясни-
ла, что действующее законодательство в 
области поддержки использования воз-
обновляемых источников энергии недо-
статочно эффективно. И новые правовые 
механизмы призваны повысить привлека-
тельность отрасли ВИЭ для инвестиций.

«Существует несколько важных фак-
торов, оценивая которые, инвесторы и 
разработчики проектов принимают ре-
шения. Сегодня закон гарантирует покуп-
ку электроэнергии, выработанной ВИЭ. 
Еще один важный момент – возможность 
выхода в сеть, что также законодательно 
обеспечено. Однако есть ряд вопросов, 
которые должны быть решены обновлен-
ным законодательством. Внесенные нами 
поправки сейчас рассматривают в парла-
менте», – сказала директор департамента 
«зеленых» технологий и привлечения ин-
вестиций МООС РК.

По ее словам, в нынешнем законода-
тельстве не отрегулирован вопрос про-
зрачности тарифов. Еще одна проблема 
заключается в том, что на местном уровне 
нет достаточно ясного понимания потен-
циала и перспектив развития ВИЭ. В этой 
связи существуют определенные трудно-
сти в вопросах выделения земель под та-
кие проекты.

«Сейчас разрабатывается проект стра-
тегии перехода Казахстана к «зеленой» 
экономике. В этом документе заложен 
механизм государственной поддержки 
бизнеса. И особое внимание будет уделено 
малому и среднему бизнесу, чтобы пред-
принимателям стало выгодно заниматься 
«зелеными» проектами. Мы изучаем опыт 
Южной Кореи – одного из мировых лиде-
ров в области «озеленения» экономики, где 
вкладывать государственные «зеленые» 
инвестиции начали с 2009 года. Возможно 
внедрение такого инструмента, как пере-
ориентация государственных субсидий из 
традиционных «коричневых» отраслей в 
«зеленые»», – объясняет г-жа Соспанова.

«Зеленые» закупки госбюджетов и 
международных организаций уже призна-
ны во всем мире как достаточная мера для 
создания критической массы «зеленых» 
рынков. Кстати, доля правительственных 
«зеленых» закупок в Европе составляет 
16% ВВП. Кроме того, целый ряд новых «зе-
леных» отраслей, таких как производство 
энергосберегающей компьютерной техни-
ки, в США созданы именно благодаря госу-
дарственным «зеленым» закупкам.

«Страна выбрала «зеленый» путь эко-
номического развития, и другой альтер-
нативы просто не существует. Мы обязаны 
позаботиться об улучшении состояния 
окружающей среды, сохранении и приу-
множении природных богатств. Другого 
экономически и экологически выгодного 
способа, кроме реализации природного 
энергетического потенциала, человече-
ство еще не придумало. И пора уже оце-
нивать возможности получения энергии 

от солнца или ветра так же высоко, как от 
углеводородных источников», – убеждена 
Айнур Соспанова.

При этом она добавила, что альтерна-
тивная энергетика непременно получит 
свое развитие и займет достойное место 
в экономике Казахстана. Главное – обе-
спечить полноценные условия для ее раз-
вития. Это позволит стране стать незави-
симой от цен на рынках традиционных 
энергоносителей, а значит, укрепить эко-
номическую устойчивость.

Неиспользуемый потенциал
Эксперты сходятся во мнении, что за ис-
ключением гидроэнергетики, которая ис-
пользуется достаточно давно и в заметных 
масштабах, остальные виды альтернатив-
ных источников энергии в республике 
пока находятся на начальной стадии свое-
го развития.

«Несмотря на некоторый прогресс в 
развитии ВИЭ, в последнее время замет-
ного продвижения вперед в практическом 
использовании ветровой и солнечной 
энергии не происходит. Хотя еще в 2009 
году принят закон «О поддержке использо-
вания возобновляемых источников энер-
гии» и назначен уполномоченный орган 
по развитию ВИЭ», – сетует национальный 
советник проекта ПРООН Глобального 
экологического фонда по энергоэффек-
тивности.

Имеющиеся ресурсы таких возобновляе-
мых источников энергии, как ветер, солнце 
и вода в Казахстане исчисляются сотнями 
млрд кВтч в год. Например, энергетический 
потенциал ветра оценивается эксперта-
ми в 1 трлн кВтч в год. Это в 25 раз превы-
шает объем потребления всех топливно-
энергетических ресурсов в республике. И 
при текущем годовом потреблении 88 млрд 
кВтч его экономический потенциал нахо-
дится на уровне 50-110 млрд кВтч. Вместе с 
тем гидроэнергетические ресурсы состав-
ляют 170 млрд кВтч в год, тогда как сегодня 
используется лишь около 5% общих воз-
можностей гидроэнергетики.

«Интенсивность солнечной радиации 
в республике – порядка 1,3-1,8 тыс. кВтч/
м2 в год. Казахстан ежегодно получает от 
солнца огромное количество солнечной 
энергии – 4,5х1015 кВтч. Даже учитывая 
низкую эффективность преобразования 
солнечной энергии в электроэнергию – по-
рядка 10%, потенциал солнечной энерге-
тики огромен. Помимо этого мы исследо-
вали 15 ветровых площадок, на которых 
уже сегодня можно разместить порядка 2 
тыс. МВт мощности ветростанций с произ-
водством около 5 млрд кВтч в год», – гово-
рит г-н Дорошин.

По его мнению, наличие значитель-
ных резервов традиционных энергетиче-
ских ресурсов, особенно угля – примерно 
3% от общемировых запасов и высокая 
стоимость возобновляемой энергетики по 
сравнению с угольной – одни из основных 
факторов, сдерживающих развитие ВИЭ в 
республике. Однако, с учетом нового по-
литического курса стратегии «Казахстан 
– 2050», а также международных соглаше-
ний по снижению выбросов парниковых 
газов, масштабы использования ВИЭ в 
стране будут возрастать.

«Казахстан принял добровольные меж-
дународные обязательства по снижению 
выбросов парниковых газов на 15% к 2020 
году и на 25% к 2050 году по отношению 
к 1992 году. Выполнить эти обязатель-
ства без масштабного использования воз-
обновляемых источников энергии уже к 
2020 году невозможно. А потому представ-
ляется, что к этому времени заметная доля 
электроэнергии в стране должна будет 
производиться с использованием ВИЭ», – 
прогнозирует г-н Дорошин.

Добавив, что использование возобнов-
ляемых источников энергии не только 
сокращает затраты, связанные с внеш-
ним энергоснабжением, но и содейству-
ет социально-экономическому росту на 
местном уровне.

Нужен комплексный подход
Как рассказал «Капитал.kz» Муратхан 
Токмади, председатель правления Нацио-
нальной ассоциации энергосбережения 
и энергоэффективных технологий, фор-
мирование устойчивого комплекса ВИЭ в 
Казахстане обуславливает значительные 
финансовые и технологические вливания 
при непосредственном участии государ-
ства и отчасти бизнес-структур. И для 
дальнейшего успешного развития необхо-
дима не только разработка специальных 
госпрограмм, но и создание благоприят-

ного инвестиционного климата в этом на-
правлении.

«Альтернативная энергетика в тандеме 
с энергосбережением имеет большое значе-
ние для республики. При поддержке со сто-
роны государства в ближайшие несколько 
лет произойдет формирование устойчи-
вого комплекса ВИЭ. Это в свою очередь 
укрепит энергетическую стабильность и 
безопасность республики, а также положи-
тельно повлияет на окружающую среду и 
здоровье людей», – говорит г-н Токмади.

По его словам, во многих странах аль-
тернативная энергетика уже давно стала 
реальной частью энергетического балан-
са. На многочисленных положительных 
примерах весь мир понимает, что АИЭ – 
правильный стратегический выбор. При-
чем не только для стран, зависимых от им-
порта углеводородов.

«Классические источники энергии ис-
черпаемы и чтобы создать необходимые 
условия для роста ВВП, Казахстану необ-
ходимо и дальше развивать альтернатив-
ную энергетику в комплексе с пропаган-
дой энергосбережения. Это неизбежно 
приведет к тому, что доля ВИЭ в структуре 
энергобаланса республики будет возрас-
тать, улучшится экологическая ситуация 
и мы сохраним нашу землю для детей и 
внуков», – уверен Муратхан Токмади.

Подчеркнув, что международная вы-
ставка «EXPO-2017» станет мощным толч-
ком не только для развития законода-
тельной базы и разработки отраслевых 
программ, призванных повысить интерес 
со стороны инвесторов, но и послужит сти-
мулом повсеместного применения энер-
госберегающих технологий. В том числе и 
за счет мультифункциональных стеклопа-
кетов. Их применение в остеклении поме-
щений позволяет сэкономить порядка 150 
кВт электроэнергии на квадрат оконной 
площади за отопительный сезон.

«В Казахстане уже несколько лет про-
водятся научные исследования и успешно 
внедряются передовые технологии в сфере 
альтернативной энергетики. Начата реа-
лизация крупных проектов – Жанатасско-
го и Шокпарского ветроэнергетических 
комплексов, построен завод по производ-
ству солнечных панелей и многое другое. 
Таким образом, создается прочный фун-
дамент для дальнейшего эффективного 
развития альтернативной энергетики», 
– резюмировал председатель правления 
Национальной ассоциации энергосбере-
жения и энергоэффективных технологий.

Своими взглядами с «Капитал.kz» по-
делился и Николай Тыряткин, генераль-
ный директор Ассоциации предприятий 
альтернативной энергетики Казахстана. 
«На мой взгляд, ВИЭ никогда полностью 
не заменят традиционную энергетику – 
это абсолютно несравнимые вещи. Если в 
первом случае разговор идет о мегаваттах, 
то в последнем - в лучшем случае о сотнях 
киловатт», – говорит г-н Тыряткин.

По его мнению, в Казахстане есть иде-
альные предпосылки для развития альтер-
нативных источников энергии. В их числе 
огромная территория, хорошие климати-
ческие условия и небольшая численность 
населения. Но, несмотря на это, внедре-
ние, разработка и производство альтерна-
тивной энергетики будет довольно дорого-
стоящим.

«Нужно всегда делать экономическое 
сравнение того и другого. Я считаю, что 
все хорошо в сочетании. Приведу простой 
пример: один энергоблок Экибастузской 
ГЭС – это 500 тыс. кВт. Даже если солнеч-
ная батарея площадью 1 кв. м будет выра-
батывать 1 кВт, понадобится 500 тыс. кв. 
м солнечных батарей. И крупные пред-
приятия или металлургические комбина-
ты, которые потребляют большие мощно-
сти, никогда не сумеют обеспечивать себя 
альтернативными источниками энергии», 
– поясняет специалист.

В этой связи Николай Тыряткин видит 
два варианта развития энергетики в Ка-
захстане: или найти способ передавать 
электроэнергию из централизованных 
источников без проводов и как следствие 
с минимальными потерями, либо идти по 
пути автономии.

«Производство электроэнергии на боль-
ших источниках архивыгодная штука, но 
при ее передаче теряется примерно 10-15% 
электроэнергии. И это громадная цифра. 
Как только появится более безопасный 
способ электропередачи, альтернативная 
энергетика будет менее востребована», – 
заключил генеральный директор Ассоци-
ации предприятий альтернативной энер-
гетики Казахстана.

Станет ли «EXPO-2017» реальным 
воплощением «зеленых» идей?
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Служба исследований компании 

HeadHunter провела опрос среди 3 137 казах-

станцев, зарегистрированных на портале, и 

выяснила, что 70% респондентов видят раз-

личия в отношении к руководству и подчи-

ненным в компаниях страны. 27% анкетируе-

мых указывают, что различия проявляются 

в дополнительных благах у топ-менеджеров, 

а именно: оплата мобильной связи, питания, 

бензина. Наличие личного водителя у руко-

водства отмечают 26% респондентов, а неогра-

ниченный (бесконтрольный) доступ ко всем 

ресурсам в интернете – 19%. Об отдельной 

кухне для начальства упомянули 12% опро-

шенных, о более продолжительном отпуске 

– 9%. О других привилегиях обмолвились 8% 

опрошенных: «Лучший пакет страхования», 

«Оплата арендуемого жилья», «Гибкий график 

работы», «Оплачиваемые курсы повышения 

квалификации», «Отношение: соблюдение 

строгой субординации». При этом больше по-

ловины опрошенных казахстанцев (59%) счи-

тают, что руководители должны иметь приви-

легии в компании. С ними не согласны 28%, в 

то время как 13% затруднились ответить. 66% 

среди тех, кто считает, что у топ-менеджеров 

должны быть привилегии, аргументируют это 

наличием большей ответственности у руко-

водства. Около четверти (24%) респондентов 

данной категории уверены, что такие разли-

чия – аксиома. Однако 7% убеждены, что на-

чальство работает больше, поэтому привиле-

гии – оправданы. Из рубрики «Свой вариант»: 

«Больше опыта и знаний», «Они это заслужи-

ли», «Сотрудникам нижних уровней нужны 

стремления стать лучше, выше – как матросам 

к капитанскому мостику», «Руководству слож-

нее в моральном плане», «Топ-менеджер реша-

ет стратегию по успешной работе фирмы, что, 

в конечном итоге, сказывается на благосо-

стоянии подчиненных». Треть респондентов 

(33%), указавших наличие привилегий у руко-

водства как закономерное явление, считают, 

что начальству должны оплачиваться мобиль-

ная связь, транспортные расходы и питание. 

31% высказались за наличие личного водите-

ля, 12% – за «особую» страховку, 10% – за более 

длительный отпуск. Необходимость отдель-

ной столовой выделяют 7% опрошенных дан-

ной категории. Из рубрики «Свой вариант»: 

«Обязательно отдельный кабинет», «Служеб-

ное жилье», «Льготы», «Реальные полномочия 

и средства для управления процессами». Боль-

шая часть опрошенных (42%), считающих 

привилегии для начальства неприемлемыми, 

уверены, что руководители – такие же люди, 

как и другие сотрудники. 36% утверждают, 

что особые условия для «топов» негативно 

влияют на обстановку в коллективе. Пятая 

часть (20%) анкетируемых данной категории 

уверены, что привилегии создают ощущение 

своей «ненужности» у других сотрудников. Из 

рубрики «Свой вариант»: «Дружеская атмос-

фера в коллективе исключает привилегии». 
(kapital.kz)

ЗАРПЛАТА ПОВЫШЕНА 
НА 15%

Народно-демократическая партия «Нур 

Отан» повысила зарплату сотрудникам регио-

нальных филиалов на 15% за счет оптимиза-

ции расходов центрального аппарата партии, 

сообщил первый заместитель председателя 

партии Бауржан Байбек. «В рамках усиления 

региональной политики государства партия 

кардинально активизирует работу в регионах. 

Для этого уже сегодня за счет оптимизации 

расходов центрального аппарата на 15% по-

вышена зарплата сотрудникам региональных 

филиалов», – сказал Байбек на заседании пра-

вительства. По его словам, партией будет «си-

стемно усилена работа в интернете». «Сегодня 

интернет-пользователями является более 60% 

населения страны, и в первую очередь моло-

дежь. Именно поэтому «Нур Отан» приступил 

к созданию «электронной партии», официаль-

ный сайт партии станет более содержатель-

ным и прикладным, будет иметь дружелюб-

ный интерфейс, ориентирован на интересы 

избирателей», – добавил первый зампред. По-

мимо этого, НДП намерена кардинально 

усилить взаимодействие с НПО и обеспечить 

широкое участие общественных организаций 

и граждан в жизни государства и обсуждении 

социально значимых вопросов. «И, наконец, 

как поручил председатель партии, системно 

будет усилен контроль над исполнительными 

органами власти, в этой работе будут задей-

ствованы все ресурсы партии, будет усиле-

на деятельность депутатов мажилиса и всех 

маслихатов, постов партийного контроля, со-

ветов по борьбе с коррупцией во всех городах 

и районах. Мы должны укреплять доверие к 

власти, ее инициативам», – заключил Байбек. 

(kapital.kz)

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
ТОРГИ

Уже в этом году с помощью электронной 

цифровой подписи Казахстан и Беларусь 

смогут обмениваться не только документа-

ми, но и товарами. Этот шаг особенно ак-

туален в рамках работы Таможенного союза, 

считает заместитель министра связи и ин-

форматизации Республики Беларусь Нико-

лай Струков. Цифровая подпись упростит 

процесс таможенных процедур и допустит 

к межгосударственным электронным тор-

гам. Планируется, что Казахстан присоеди-

нится к электронным торгам в 2014 году. 

Работа в этом направлении начнется уже в 

ближайшие месяцы. «Сейчас мы перешли 

вплотную к работе электронной цифровой 

подписи между нашими странами, которая 

позволит передавать не только документы, 

но и способствовать передаче и передви-

жению товаров. На наш взгляд, эта система 

действительно позволит интегрировать на 

новом технологическом уровне все процессы 

между нашими странами», – сказал Николай 

Струков. Вместе с этим Сакен Сарсенов,вице-

министр транспорта и коммуникаций Респу-

блики Казахстан, отметил, что в Беларуси 

есть очень сильные компании, которые из-

вестны на мировом уровне. «И мы, естествен-

но, будем использовать их опыт для реализа-

ции подобных проектов. В то же время у нас, 

в Казахстане, есть компании, опыт которых 

может быть полезен Беларуси», – сказал он. 

(zakon.kz)

Вероника Сабитова

В минувшем году в 
Казахстане сократилось 
поголовье крупного и 

мелкого рогатого скота, свиней 
и верблюдов. Снизилось 
производство мяса, молока 
и яиц. В плюсе оказалось 
только поголовье птиц и 
лошадей. Таким образом, в 
2012 году животноводство в 
целом охарактеризовалось 
негативными тенденциями – 
произошло общее снижение 
поголовья скота и валового 
производства продукции

По данным статагентства, валовой доход 
животноводства всех категорий хозяйств 
за 2012 год в денежном выражении достиг 
уровня 1 млрд 15 млн тенге, что соответ-
ствует около 52% всей валовой продукции 
сельского хозяйства. При этом индекс 
физического объема валовой продукции 
животноводства за период январь-декабрь 
2012 года относительно 2011 года снизил-
ся на 3,9% и составил 96,1%. 

О проблемах в животноводстве респу-
блики говорят и в правительстве, и не-
зависимые эксперты. Начало 2013 года 
также ознаменовалось важными реше-
ниями касательно развития отрасли. Так, 
в конце января премьер-министр Респу-
блики Казахстан Серик Ахметов подпи-
сал постановления правительства «Об 
утверждении правил субсидирования на 
поддержку племенного животноводства» 
и «Об утверждении правил субсидирова-
ния в целях повышения продуктивности 
и качества продукции животноводства», 
направленные на максимальное обеспече-
ние государственной поддержкой ферме-
ров для развития племенного дела и уве-
личения объемов и качества выпускаемой 
продукции в стране.

При этом эксперты Агентства по ис-
следованию рентабельности инвестиций 
(АИРИ) обращают внимание на целый ряд 
проблем, которые характеризуют совре-
менное состояние животноводства в Ка-
захстане. Среди них низкая эффективность 
мелких хозяйств, отсутствие крупных коо-
пераций аналогичных растениеводству, 
недостаточная конкурентоспособность 
продукции на внутреннем и внешнем 
рынках. «По сравнению с ведущими про-
изводителями других стран относитель-
но низкая конкурентоспособность пред-
приятий животноводства выражается в 
значительно меньшей экспортной актив-
ности и исключительной ориентации на 
внутренний рынок. Мелкие предприятия 
ориентированы на региональный рынок 
ввиду низкой рентабельности бизнеса, от-
сутствия необходимости выплат заработ-
ных плат и затрат на инвестиции, опира-

ясь при этом на значительно изношенные 
основные фонды», – поясняет Ерлен Бады-
хан, старший аналитик АИРИ.

Эксперт выделяет четыре ключевых 
фактора, которые мешают развитию жи-
вотноводства в Республике Казахстан 
– недостаточное кормовое обеспечение, 
низкую породность скота, концентрацию 
поголовья в мелкочастной собственности, 
неудовлетворительное ветеринарное об-
служивание. 

«Отсутствие устойчивой кормовой базы 
является важнейшей причиной, сдержи-
вающей развитие животноводства в респу-
блике», – отмечает Ерлен Бадыхан. Основу 
кормовой базы составляют естественные 
пастбища, полевое кормопроизводство  
и комбикормовая промышленность. В 
климатических условиях большей части 
Казахстана круглогодичный выпас скота 
является затруднительным, поэтому вы-
пас проходит в весенне-летний и частично 
осенний периоды. В холодное время года 
животные должны обеспечиваться корма-
ми на месте содержания. Эксперт выделяет 
следующие проблемы, сопровождающие 
выпас скота и кормопроизводство: не-
хватку площадей, выделенных для выпаса 
скота, и нехватку площадей, выделенных 
для кормовых культур. Аналитик приво-
дит данные Института мировых ресурсов, 
согласно которым на конец 2012 года паст-
бищные земли в Казахстане занимают 
площадь в 188 млн гектаров. Однако около 
60% существующих пастбищ ввиду своего 
месторасположения не предполагают на-
личие водоемов.

«Актуальной проблемой является и 
общее состояние пастбищ. В настоящее 
время их значительная часть характеризу-
ется высоким уровнем деградации почвы, 
вследствие чего значительная часть паст-
бищных земель непригодна для исполь-
зования. В частности, подобная ситуация 
наблюдается в Атырауской и Актюбин-
ской областях», – комментирует ситуа-
цию Ерлен Бадыхан. По представленным 
данным, общая часть деградированных 
земель составляет более 48 млн гектаров, 
или 26% от общей площади. Кроме того, 
по словам специалистов, в республике 
снизилась активность мониторинга и ин-
спекции пастбищных угодий. В результате 
нехватки финансовых средств проведение 
оценки геоботанических запасов приоста-
новлено. «Кроме того, имеются факты, 
когда у отдельных юридических и физиче-
ских лиц в собственности находятся сотни 
и тысячи гектаров неиспользуемых паст-
бищных земель. Ожидаемое принятие За-
кона «О пастбищах» должно упорядочить 
и систематизировать работу в этом на-
правлении», – считает старший аналитик 
АИРИ. 

Сокращение площадей под кормовые 
культуры эксперты связывают с высокими 
ценами на рынке зерна, в результате чего 
удельный вес зерновых в полевом севоо-
бороте в последние годы доходил до 85%. 
Но те корма, которые все-таки выращи-
ваются, недостаточно высокого качества, 

которое еще больше снижается из-за на-
рушения агротехнологий производства и 
заготовки на фоне роста себестоимости 
производства. Снижается и производство 
наиболее ценных в питательном отноше-
нии корнеплодов и кормов и производство 
кормов с использованием прогрессивных 
технологий. 

Проблема низкой породности скота бо-
лее всего характерна для крупного рогато-
го скота (КРС) – согласно последним оцен-
кам, доля племенного скота составляет 2% 
от всего поголовья мясного КРС. Эксперты 
приводят данные о мировых нормативах 
ежесуточного привеса молодняка боль-
шинства породистых животных, которые 
составляют 1-1,5 килограмма в сутки, при 
этом в Казахстане среднесуточный при-
вес составляет примерно 400 граммов. В 
рамках «Проекта развития экспортного 
потенциала мяса крупного рогатого скота 
Республики Казахстан» в 2012 году было 
завезено 10766 голов крупнорогатого ско-
та зарубежной селекции; на эти цели по-
трачено примерно $62 млн. До 2016 года 
планируется завезти 72 тысячи голов КРС. 
По словам старшего аналитика АИРИ, при-
меняемый в Казахстане метод линейного 
разведения поголовья с использованием 
только четырех оценочных селекционных 
признаков является неэффективным и 
в мировой практике практически не ис-
пользуется (0,2% от общей практики). 

«Негативной тенденцией животновод-
ства является сосредоточение поголовья 
в личных подворьях, приводящее к мелко-
товарности, обусловленной сезонным про-
изводством животноводческой продук-
ции», - отмечает старший аналитик АИРИ. 
В пересчете на условные головы крупного 
рогатого скота  сегодня 78% поголовья раз-
мещено в личных хозяйствах населения, 
9% животных находится в сельхозпред-
приятиях и 13% – в крестьянских (фермер-
ских) хозяйствах. По мнению экспертов, 
сосредоточение поголовья на частных под-
ворьях существенно затрудняет использо-
вание достижений селекции, прогрессив-
ных технологий содержания и кормления 
животных, не дает возможности выращи-
вать скот с применением научных методов 
и добиваться его высокой продуктивно-
сти. «Сегодня особое внимание уделяет-
ся маточному поголовью, в частности, у 
фермеров имеется возможность получить 
государственные субсидии с целью при-
обретения и содержания маточного скота, 
однако хозяйство с 3-4 животными не смо-
жет получить субсидирование в связи с не-
эффективным распределением денежных 
средств. Для получения субсидий частным 
подворьям и мелким хозяйствам необхо-
димо группироваться и создавать специ-
альные программы по количественному и 
качественному развитию», - считает Ерлен 
Бадыхан. По его мнению, превалирующий 
уровень беспородного скота не дает воз-
можности рассчитывать на качественную 
продукцию и поддержание конкуренто-
способной позиции на рынке. И в первую 
очередь такая ситуация неблагоприятна в 

свете предстоящего вступления в ВТО, где 
конкурировать с иностранными постав-
щиками и противостоять их агрессивной 
ценовой политике смогут только крупные 
казахстанские объединения.

О неудовлетворительном состоянии 
ветеринарного обслуживания говорят 
частые случаи возникновения очагов за-
ражения скота в 2012 году. Приводятся 
данные о том, что по состоянию на январь 
2013 года не проведена идентификация 
всех сельскохозяйственных животных. 
«Принимая во внимание сосредоточение 
большей части поголовья в частных руках, 
полноценный охват всего поголовья скота 
вакцинацией от основных видов заболева-
ний невозможен. В то же время наблюда-
ется неукомплектованность ветеринарны-
ми кадрами», – комментирует ситуацию 
Ерлен Бадыхан. 

«Наиболее заметным следствием обо-
значенных проблем является преоблада-
ние импортной продукции животновод-
ства в Казахстане. Например,  Казахстан 
ежегодно импортирует примерно 100-130 
тысяч тонн мяса птицы. Подавляющая 
часть молочной продукции также постав-
ляется из-за рубежа, в большей степени из 
Республики Беларусь и Российской Феде-
рации. Доля местных производителей не-
значительна и не представлена в широком 
ассортименте, причем даже эта позиция 
ежедневно претерпевает изменения», – де-
лает выводы старший аналитик АИРИ. 

Кроме того, эксперт обращает внимание 
и на вопросы по импортно-экспортным от-
ношениям Казахстана и стран-партнеров 
по Таможенному союзу, в частности, каса-
тельно соглашений, касающихся рынков 
сбыта продукции животноводства. Стати-
стические данные за 3 квартал 2012 года 
по взаимной торговле Казахстана со стра-
нами ТС свидетельствуют о существую-
щих излишках мяса и мясных продуктов 
в Российской Федерации и Республике 
Беларусь, которые ввозятся в Казахстан. 
Это говорит о завышенных квотах для го-
сударств ТС, к примеру, квота Республики 
Казахстан составляет 15 тыс. тонн мяса, 
тогда как квота Российской Федерации 
равна 500 тыс. тонн мяса. «Следовательно, 
необходимо производить расчет объема 
тарифной квоты между государствами-
членами Таможенного союза с учетом кор-
ректировки по объему взаимной торгов-
ли», – считает аналитик. 

По мнению экспертов АИРИ, вышеука-
занные проблемы появились из-за недо-
статочного внимания к животноводству 
и сельскому хозяйству, неудовлетвори-
тельного исполнения программ развития 
АПК, коррупционных проявлений. «В этой 
связи необходим комплексный подход к 
решению существующих проблем, а при 
необходимости пересмотр действующих 
программ. Одной из первоочередных за-
дач должно стать существенное облегче-
ние порядка получения финансирования 
частными хозяйствами, работающими 
в сфере животноводства», – резюмирует 
старший аналитик АИРИ.

Что мешает развитию 
животноводства 
в Казахстане?

Артем Борисов

История с 722 головами 
крупного рогатого скота 
из Австрии не повлияет на 

планы министерства сельского 
хозяйства, которое пытается за 
счет импорта производительных 
пород улучшить племенное 
поголовье

В конце февраля МИА КазТАГ со ссылкой 
на министра сельского хозяйства РК со-
общило, что убытки крестьянам за уни-
чтоженный больной скот (722 головы КРС 
из Австрии) будут возмещены австрий-
ской компанией-поставщиком. По словам 
министра сельского хозяйства Асылжана 
Мамытбекова, лабораторно было неодно-
кратно подтверждено, в том числе и на 
уровне международного эпизоотического 
бюро, что животные больны вирусной диа-
реей и болезнью Шмалленберга. «Убытки 
будут компенсированы. Если это не будет 
сделано добровольно, то в судебном поряд-
ке», – подчеркнул он.

Как сообщалось, 180 млн тенге соста-
вил убыток одного из хозяйств Аккайын-
ского района Северо-Казахстанской обла-
сти, где уничтожен импортированный из 
Австрии больной скот.

Напомним, в сентябре 2012 года в КХ 
«Леонов» и ТОО «Полтавское» доставили 
722 головы крупного рогатого скота из 
Австрии. Согласно ветеринарным требо-
ваниям, завезенный скот был взят на ка-
рантин. В ходе проведения карантинных 
мероприятий РГП «Республиканская вете-
ринарная лаборатория» и ГУ «Националь-
ный референтный центр по ветеринарии» 
обнаружили у животных возбудитель ви-
русной диареи и болезни Шмалленберга.

Отметим, что на сегодняшний день в 
Казахстане база племенного животновод-
ства представлена 854 хозяйствующими 
субъектами, из них занимаются выращи-
ванием и реализацией племенного молод-
няка сельскохозяйственных животных 828 
субъектов, из которых 74 единицы имеют 
статус племенного завода и 754 – статус 
племенного хозяйства.

Еще в феврале 2011 года в интервью 
газете «Литер» тогдашний ответственный 
секретарь минсельхоза Евгений Аман (с 
февраля 2013 года заместитель акима 
Костанайской области) так обрисовал 
ситуацию с племенным поголовьем. «В 
стране утрачено поголовье скота мясных 
пород, поскольку более 80 процентов КРС 
сегодня находится на частных подворьях, 
а содержать чисто мясной скот частни-
ку невыгодно. В итоге на 6,1 млн голов с 
крупными рогами, насчитывающихся в 

стране, лишь 7 процентов мясных пород, 
из которых около 2 процентов – племен-
ных. Для сравнения: в США и Канаде доля 
мясного скота – от 60 до 80 процентов», – 
пояснил он.

Согласно анализу, проведенному Мин-
сельхозом, в 2010 году лишь три племен-
ных хозяйства имели соответствующее по-
головье по 2 с лишним тыс. голов. Все три 
– в Костанайской области. Остальные 114 
хозяйств во всех регионах страны имеют в 
среднем по 200 голов каждое. Беда в том, 

что статус племенного может получить хо-
зяйство, имеющее и 70 породистых коров. 

Несмотря на проблемы со скотом из Ав-
стрии, закуп скота за границей будет про-
должен. «Это направление будет и дальше 
продолжаться. Надо отметить, что скот 
завозится не министерством, не «КазА-
гро». Скот завозится бизнесом. Бизнес сам 
принимает решения, и желающих очень 
много», – заверил на одном из брифингов 
Асылжан Мамытбеков.

Спрос, несомненно, имеется. «В числе 
регионов, откуда поступило наибольшее 
число заявок на приобретение племен-
ного скота: ВКО – 2807, Павлодарская об-
ласть – 2200 голов, Актюбинская область 
– 1800 голов, ЗКО – 1033 голов, СКО – 1175 
голов. Работа по приему заявок и отбору 
перспективных проектов продолжается. 
Всего в 2013 году по линии «КазАгроФи-
нанс» в страну планируется завезти еще 
около 14 тыс. голов крупнорогатого ско-
та зарубежной селекции», – информиру-
ет пресс-служба АО «КазАгроФинанс».

Еще в феврале 2012 года Казахстан ввел 
временные ограничения на ввоз скота из 
Германии, Бельгии, Нидерландов и Фран-
ции в связи с возникновением в этих стра-
нах многочисленных очагов болезни, вы-
зываемой вирусом Шмалленберга.

«С 1 февраля 2012 года введены времен-
ные ограничения на ввоз крупного рогато-
го скота из Германии, Бельгии, Нидерлан-
дов, Франции в связи с возникновением в 
перечисленных странах многочисленных 
очагов ранее неизвестного заболевания, 
вызываемого вирусом Шмалленберга, на-
званного по наименованию германского 
города, в котором он был впервые выяв-
лен в августе 2011 года», – сообщила тогда 
пресс-служба Минсельхоза.

На тот момент заболевание было вы-
явлено на 240 животноводческих фермах, 
расположенных на всей территории Ни-
дерландов, 126 фермах Бельгии, 22 фермах 
Германии, 4 фермах 3 графств Восточной 
Англии, а также нескольких фермерских 
хозяйствах французской провинции Лота-
рингия. 

Однако в сентябре Казахстан все же 
ввез 722 головы КРС из Австрии. Как буд-
то болезнь, поразившая почти всю Европу, 
могла обойти маленькую Австрию.

«Скотное дело» не 
остановит импорт КРС
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КАЗАХСТАН

ДЕНЬГИ НАПРАВЯТ НА 
ПОСЕВНУЮ

В помощь сельчанам на проведение пред-

стоящей посевной кампании нацхолдинг «Ка-

зАгро» в целом намерен направить порядка 

74,3 млрд тенге. Средства будут выделены по 

линии дочерних компаний холдинга – Про-

довольственной контрактной корпорации, 

Аграрной кредитной корпорации и Фонда фи-

нансовой поддержки сельского хозяйства. Об 

этом деловому порталу Kapital.kz сообщили 

в пресс-службе «КазАгро». Весенне-полевые 

работы в 2013 году финансируются из 3 источ-

ников: привлеченного бюджетного кредита 

в сумме 60 млрд тенге; собственных средств 

Фонда финансовой поддержки в размере 600 

млн тенге; 13,7 млрд тенге, выделенных Прод-

корпорации на закуп зерна в госресурсы. В те-

кущем году займы будут выдаваться по таким 

же кредитным продуктам, как и в прошлом 

году под гарантии банков второго уровня и 

зерновые расписки, через систему микрокре-

дитных организаций, а также форвардный 

закуп под гарантию СПК. Вместе с тем в ны-

нешнем году Аграрная кредитная корпорация 

внедряет дополнительные кредитные про-

дукты по финансированию через систему кре-

дитных товариществ и с отсроченным сроком 

исполнения по обязательствам. 60 млрд тенге, 

выделенных государством, являются краткос-

рочным кредитом, который «КазАгро» в срок 

до 20 декабря нынешнего года вернет в респу-

бликанский бюджет. Аграриям эти средства 

выделяются на условиях 5% годовых сроком 

возврата до начала декабря 2013 года. Если 

хозяйства реализацию выращенного урожая 

решат «попридержать» до следующего года и, 

соответственно, отложат расчет по своим фи-

нансовым обязательствам на март 2014 года, 

ставка вознаграждения составит 7%. Банки 

второго уровня избегают кредитования мел-

ких сельских предпринимателей из-за высо-

ких операционных издержек, связанных с не-

большими размерами кредитов и высокими 

рисками сельскохозяйственного производ-

ства. В этих условиях кредитование в рамках 

«Егінжай» для сельчан – наиболее оптималь-

ный вариант, считают в «КазАгро». Кроме того, 

для кредитования хлопкоробов республики 

Фонд финансовой поддержки привлекает заем 

от «КазАгро» в сумме 1 млрд тенге. Финанси-

рование весенне-полевых работ по выращи-

ванию хлопчатника будет осуществляться 

через микрофинансовые (микрокредитные) 

организации. Кроме того, компанией «КазА-

гроФинанс» заключены контракты с произ-

водителями и поставщиками на 266 единиц 

различной сельскохозяйственной техники. На 

сегодня заключены договоры с хозяйствами 

на закуп более 140 единиц техники на сумму 

6,6 млрд тенге. При этом процентная ставка 

«КазАгроФинанса» по лизингу всего спектра 

поставляемой сельхозтехники зафиксирована 

на отметке 5,8%. (kapital.kz)

УСИЛЕННЫЙ 
КОНТРОЛЬ

Ведомство усиливает контроль за сохран-

ностью зерна на элеваторах, сообщили дело-

вому порталу Kapital.kz в пресс-службе ми-

нистерства сельского хозяйства. За два года 

Минсельхоз выявил на 10-ти хлебоприемных 

предприятиях недостачу зерна и в общем 

объеме свыше 130 тыс. тонн. Эта системная 

проблема обостряется в период неурожая и, 

соответственно, роста цен на зерно. Приме-

ром могут служить 2010-2011 годы, когда в 

результате засухи 2010 года цены выросли до 

45 тыс. тенге за тонну, отмечается в сообще-

нии. Нарушения были выявлены в четырех 

хлебоприемных предприятиях. Еще в двух 

имелись факты выписки зерновых расписок 

на несуществующие объемы зерна. В ведом-

стве уверены, что у владельцев предприятий 

по приему хлеба появляется соблазн извлечь 

прибыль за счет реализации зерна в надежде, 

что до момента выявления недостачи они смо-

гут ее восполнить. Такому соблазну в опреде-

ленной мере способствует несовершенство 

в законодательстве. Так, согласно Закону РК 

«О госконтроле и надзоре», Минсельхоз мо-

жет проводить плановую проверку не чаще 

одного раза в полгода. Полугодичный интер-

вал между плановыми проверками позволяет 

хлебоприемным предприятиям осуществлять 

незаконный оборот зерна и совершать другие 

нарушения законодательства о зерне, надеясь, 

что к следующей проверке они успеют восста-

новить объем зерна или привести в порядок 

учетную документацию. (kapital.kz)

ВУЗОВ СТАНЕТ ЕЩЕ 
МЕНЬШЕ

Количество частных вузов в Казахстане 

будет сокращено до 2015 года. При Министер-

стве образования и науки РК был создан ре-

спубликанский общественный совет по опти-

мизации вузов. В его состав вошли депутаты 

парламента Казахстана, ректоры вузов, жур-

налисты, члены Народно-демократической 

партии «Нур Отан» и отраслевых ассоциаций. 

Ранее министр образования и науки Казахста-

на Бакытжан Жумагулов заявлял о том, что 

необходимо провести оптимизацию высших 

учебных заведений. Он заметил, что в каждой 

области будет по одному частному вузу, одна-

ко это новшество не коснется таких крупных 

городов, как Шымкент, Караганда, Алматы и 

Астана. Здесь оставят по два-три высших учеб-

ных заведения. Вместо действующих сейчас 66 

вузов останутся не более 30 высших учебных 

заведений. Главная цель оптимизации вузов 

– повышение качества образования. В мини-

стерстве образования и науки отметили, что в 

первую очередь закроют вузы, чьи состояние 

материально-технической базы, квалифика-

ция профессорско-преподавательского соста-

ва не позволяют обеспечить соответствующее 

качество образовательных услуг. Сокращение 

количества вузов проведут до 2015 года. «Бу-

дут проведены плановые меры государствен-

ного контроля для определения соответствия 

их деятельности требованиям законодатель-

ства в области образования и квалификаци-

онным требованиям, предъявляемым при 

лицензировании образовательной деятель-

ности. Результаты госаттестации и плановых 

проверок позволят министерству определить 

вузы, образовательная деятельность которых 

не соответствует требованиям и стандартам, 

установленным законодательством», – заме-

тили в Минобразования. (tengrinews.kz)

Ольга Веселова

К
ультурная экономика – это экономи-
ка будущего. Развитие экономики 
без искусства в настоящее время в 

принципе невозможно, считает извест-
ный российский галерист, директор му-
зея современного искусства PERMM, арт-
менеджер Марат Гельман.

Структура экономики по секторам в 
последнее время сильно изменилась, так, 
к примеру, 100 лет назад сельское хозяй-
ство составляло 90% экономики, сейчас 
– это только 4%. «Сегодня все больше то, 
что казалось несерьезным, становится 
серьезным, а то, что приносило деньги, 
становится универсальным», – пояснил 
эксперт. Кроме этого, транснациональные 
корпорации забирают у городов возмож-
ность на чем-то зарабатывать. Примером 
может служить гостиничный бизнес – он 
везде одинаков. «Перемещаясь по миру, 
я все время попадаю в одно и то же про-
странство – одинаковые номера с одина-
ковым набором услуг. Это универсальная 
сеть, – поясняет г-н Гельман. – И это уни-
версальное не имеет смысла, если нет 
уникального, такого как музей. Нам имеет 
смысл заниматься не универсальным, а 
уникальным».

Кроме того, основами экономики буду-
щего становятся культурные различия. «В 
технологиях есть такое понятие, как отста-
вание, а в гуманитарной сфере такого нет. 
Универсальное нужно заимствовать как 
уже готовое и не тратить на это финансы, 
ресурсы и т.д.», – считает Марат Гельман.

Город как партнер
По мнению российского арт-менеджера, 

у художника есть два возможных партне-
ра: бизнес или власть. Оба этих партнера 
чувствуют себя старшими партнерами, то 
есть они либо помогают, либо не помога-
ют, либо дают деньги, либо не дают. «Кро-
ме этого, они очень некомфортные партне-
ры, потому что власть говорит художнику: 
«Пропагандируй меня, будь лояльным 
ко мне, не ходи на митинги оппозиции и 
т.д.», бизнес в свою очередь просит: «Сде-
лай мне красиво, чтобы было много золота 
или сделай мне концерт ко дню рождения 
моего друга и т.д.», – говорит он.

Но есть и третий партнер: территория, 
город, чьи интересы полностью совпадают 
с интересами художника. Город говорит: 
«Сделай мне такое событие, чтобы я про-
звучал на весь мир». А художник отвечает: 
«Я хочу того же самого». То есть в этом слу-
чае художник и его партнер общаются на 
равных.

Это актуально для городов постсовет-
ского пространства, где централизация 
государства крайне распространена.
Как полагает эксперт, любой современный 
город нуждается в современном искусстве 
гораздо больше, чем искусство в нем. Каж-
дый город сегодня находится в состоянии 
конкуренции с другими городами за сво-
их жителей. Молодой человек выбирает не 
просто между Алматы и Астаной, или меж-
ду Астаной и Москвой, а более глобально: 
между Астаной и Лондоном, между Нью-
Йорком и Римом и т.д. Город должен иметь 
свое притяжение, чтобы притягивать к 
себе жителей.

В то же время город полностью поменял 
свой функционал. Когда-то город защищал 
от врагов, потом он стал торговым местом. 
После пришло время индустриализации, 
и для людей город стал местом их работы. 
Но в настоящее время все эти функции го-
рода ушли на второй план. За последние 
100 лет у каждого из нас почти в 4 раза 
увеличилось количество свободного вре-
мени, и город превратился в бизнес по об-
служиванию свободного времени. И если 
он сумеет выстроить этот досуг – обслужи-
вание свободного времени, то он удержит 
население и даже увеличит его. Для очень 
многих городов мира ключом для этого 
стал музей современного искусства как 
штаб, который не только сам является ме-
стом для проведения свободного времени, 
но и местом, которое меняет атмосферу во-
круг. И здесь очень принципиально то, что 
именно музей современного, а не древне-
го искусства. Современное искусство на-
полнено людьми. Когда мы делаем выстав-
ку какого-либо современного художника, 
то он и приезжает, а значит, происходит 
общение, диалог, коммуникация с мест-
ными художниками. Территориальный 
маркетинг быстрее всего развивает через 
культуру. Город получает свое лицо и ста-
новится более или менее известным.

И если в Казахстане, в Алматы совре-
менное искусство находится в подпольном 
положении, то это говорит о том, что го-

родские власти сильно отстают в понима-
нии того, что такое город. По отношению к 
казахстанским властям это простительно: 
они занимаются большой политикой, но 
по отношению к городским властям это 
непростительная ошибка. Другого пути 
развития города, по оценке г-на Гельма-
на, нет. Ведь даже актуализация прошло-
го происходит только тогда, когда на него 
смотрит современный художник. Сегодня 
в топе находятся те художники, которые 
интересуют, прежде всего, молодых ху-
дожников.

Говоря о перспективах Алматы как цен-
тра культурного притяжения, Марат Гель-
ман пояснил: «Как я понял из разговора с 
городскими властями Алматы, у них жела-
ние развивать культурную составляющую 
есть. Значит, следующий этап – это пони-
мание: что делать? На третьем этапе имеет 
смысл приглашать каких-то специалистов, 
которые умеют это делать».

Культура меняет статус
Важным вопросом в построении куль-

турной политики, безусловно, являются 
вопросы ее финансирования. Здесь рос-
сийский галерист привел в пример Гер-
манию, где нет федерального министер-
ства культуры как такового, а есть земли с 
мощными культурными институциями, и 
даже каждый район Берлина имеет своего 
министра культуры.

«В наших республиках по советской 
традиции культура до сих пор относится к 
социальному блоку. Любая политика пере-
водится в финансовую политику – распре-
деление бюджета. При формировании это-
го бюджета есть три кармана: хочу, могу, и 
надо», – заявил он.

«Надо – это затраты инфраструктур-
ные. Хочешь не хочешь, а дороги, услов-
но говоря, чинить надо, электричество 
гореть должно. «Хочу» – это инвестиции 
какие-то, мечты о чем-то. Например, че-
ловек инвестирует в свое образование. 
И «могу» – это помощь. И не важно, кто 
делит этот бюджет и делает выбор – пре-
зидент, губернатор, просто человек. Ис-
кусство попало в раздел «могу», то есть 
искусству помогают. Кому у нас обычно 
помогают? Больным, старым, малым, убо-
гим и – культуре. Внутри этой корзинки 
помощи культура находится на самом 
убогом месте. Из-за того, что происходит 
недофинансирование, вообще нет смыс-
ла говорить о какой-то культурной поли-
тике. Этих средств хватает только на то, 
чтобы содержать культуру как отрасль, 
условно говоря, обогревать стены. Напри-
мер, в Ульяновске есть музей Ленина, и 
весь бюджет министерства культуры ухо-
дит на содержание этого здания, они даже 
внутри него ничего не могут сделать», – 
говорит Марат Гельман.

«Поэтому, если мы хотим какой-то ре-
альной культурной политики, надо ее 
убрать из социального блока и посмотреть, 
как ее можно распределить в инфраструк-
турном блоке. Хочешь не хочешь, а надо 
платить и в блоке развития, то есть «хочу», 
– заметил г-н Гельман. И здесь искусство 
может стать решением тех или иных про-
блем города. 

К примеру, в Перми было большой про-
блемой, что 60% молодежи хотело уехать 
из города. Тогда власти города задумались 
о его будущем, и был реализован проект 
г-на Гельмана: открыт музей современно-
го искусства и создан фестиваль «Белые 
ночи». Исследования сегодняшнего дня 
говорят, что только 13% жителей Перми 
от 18 до 30 лет хотели бы покинуть этот 
город. 

По словам эксперта, культурная по-
литика должна стать частью большой 
политики, иначе она не имеет смысла. 
«Итальянцы зарабатывают на культурном 
наследии за счет туристов больше, чем 
русские на нефти. Русский музей и «Эр-
митаж» фактически финансируют Санкт-
Петербург. Два из пяти обязательных для 
просмотра туристов пунктов неизменны 
– это два музея», – пояснил он.

Искусство – ключ к решению 
городских проблем

Справка. Фестиваль «Белые ночи в Перми» проводится с 2011 года и в 2013 году рассматривается в качестве проекта-флагмана в 
реализации культурной политики всего Пермского края.
Как сообщают организаторы фестиваля, в идеологии события этого года, кроме ставшего уже традиционным разнообразия 
жанров, стилей и форм творчества, красной линией через все проекты проходит исследование трансформации этнического и 
народного творчества в формы и стили современного искусства.
В прошлом году фестиваль посетило 25 тыс. туристов, причем один турист посещает это мероприятие в среднем 3 раза, а житель 
города – в среднем 6,7 раз. Важной маркетинговой характеристикой проведения фестиваля является доля новых посещений 
Перми – четверть от общего числа туристов, приехавших на фестиваль, ранее никогда не бывали в городе. Из социальных эффектов 
фестиваля, стоит отметить, что праздник искусства посетили 70% жителей, побывавшие на нем в прошлом году. Подавляющее 
большинство посетителей мероприятий относятся к идее проведения фестиваля в Перми положительно. Количество негативно 
настроенных респондентов на самих мероприятиях крайне мало и не превышает 5%.

Алина Кириловская

Наравне с развитием 
всесезонного и 
тематического туризма 

власти Турции решили привлечь 
внимание к новым курортным 
зонам. Для провинции Мугла 
статус «новичка» сомнителен 
в целом. А вот казахстанцев 
ждет немало открытий, ведь 
им в этом регионе, пожалуй, 
хорошо знакомы лишь Бодрум и 
Мармарис

Премьера для казахстанцев
«Туристические отношения между Казах-
станом и Турцией будут развиваться на 
базе нового приморского региона», – со-
общила атташе по культуре и информации 
посольства Турции Нилгюн Кылычарслан. 
По ее словам, в 2012 году число казахстан-
ских туристов, посетивших Турцию, увели-
чилось на 20% по сравнению с 2011 годом.

По данным Казахстанской туристской 
Ассоциации, в 2012 году Турцию посети-

ли свыше 380 тыс. казахстанцев. В боль-
шинстве своем семейные группы не любят 
экспериментов – выбирают до боли при-
вычные средиземноморские Анталию, 
Аланию, Кемер, Белек. Курорты Эгейского 
побережья в прошлом году посетили все-
го 6,5 тыс. соотечественников. В целом 
регион Мугла посещают более 3 млн ино-
странных туристов ежегодно (англича-
не, немцы). И ровно столько же турецких 
граждан.  

На днях уникальные особенности зна-
менитой Муглы казахстанцам лично пре-
зентовали губернатор провинции Фатих 
Шахин и генеральный директор аэропор-
та Даламан Хамди Гювенч. Убедительно 
описав все прелести местных курортов и 
природные красоты, гарантировали ту-
ристам полную безопасность, комфорт и 
незабываемые впечатления. Чиновники 
выразили надежду, что в новом сезоне чис-
ло гостей из РК увеличится до 10 тысяч. С 
этой целью планируется открыть прямые 
рейсы из Алматы и Актау в Муглу, благо 
что в регионе находятся два крупнейших 
международных аэропорта (Милас, Да-
ламан). «Прямые авиарейсы, о которых 
сейчас договариваются стороны, смогли 
бы втрое увеличить турпоток в этот реги-

он. Причем всего за пару лет», – заявил г-н 
Хамди Гювенч. Ведутся переговоры с авиа-
перевозчиками: Air Astana, SСAT, Corendon 
Airlines, Onur Air.

Бизнес и эконом
По словам губернатора Муглы, в регионе 
делается ставка на водный туризм – раф-
тинг, яхтинг, дайвинг, серфинг на высо-
ком уровне как для любителей, так и для 
спортсменов-профессионалов. «Для аква-
лангистов здесь много интересного. И не 
только подводные рифы, скалы и пещеры, 
а еще и туннели радиусом около метра, – 
сообщил Фатих Шахин. – Подводный мир 
тоже отличается разнообразием: морские 
губки разных видов, большое количество 
осьминогов и медуз». Словом, прекрас-
ные условия для отдыха  семейных пар и 
туристов-экстремалов (в том числе пара-
шютистов и парапланеристов).

«До моего назначения на должность 
губернатора региона Мугла я сам никогда 
раньше не видел этой красоты. И позна-
комился с уникальными возможностями 
провинции, только когда сам там обосно-
вался», – признает Фатих Шахин. Из 12 об-
ластей Муглы 11 могут предложить тури-
стам полноценный пляжный отдых. В их 

числе – Милас, Бодрум, Датча, Мармарис, 
Кёйджегиз, Ортаджа, Даламан, Ула и Фет-
хие. Береговая линия составляет 1200 км, 
а из голубой воды сразу выходишь в зеле-
ный лес.

Тех, кто увлекается историей, наверня-
ка заинтересуют многочисленные памят-
ники древней архитектуры – замок рыца-
рей Родоса, руины древнего Галикарнаса, 
место захоронения короля Мавсола, при-
знанное одним из чудес света. 

Есть целебные минеральные источни-
ки, термальные воды и здравницы с отлич-
ным уровнем сервиса. Гостиницы Муглы 
принимают до 300 тыс. человек за сезон. 

«Самые респектабельные и небедные 
люди мира – знаменитые артисты, полити-
ки, звезды спорта и искусства, отправля-
ясь в Турцию, выбирают курорты Муглы. 
Турецкий бомонд тоже отдыхает здесь», 
– утверждает губернатор. По его словам, 
масса отелей рассчитана и на средний 
класс. Прибыль Турции от туристической 
отрасли составляет $30 млрд в год, а это 
3% внутреннего дохода страны.

Карта региона
Полуостров Бодрум изрезан десятками 
бухт и может похвастать песчаными пля-
жами районов Гюмбет, Битез, Ортакент, 
Акъярлар, Тургутрейс и др. В заливе Битез 
– рай для фанатов водного спорта. Гюм-
бет – для тех, кто не мыслит свой отдых 
без ночных развлечений. Апельсиновые и 
мандариновые рощи раскинулись вдоль 
пляжей в Ортакенте. Торба и Гюндоган 
– живописные уголки с цитрусовыми и 
оливковыми зарослями. А побережье Акъ-
ярлара славится чистейшим и мелким пе-
ском. Интересно, что даже в небольших 
населенных пунктах муниципальные пля-
жи прекрасно оборудованы, а в непосред-
ственной близости от них масса крупных 
курортов и частных бутик-отелей.   

Мармарис – отличает высококлассный 
сервис и статус густонаселенного туриста-
ми центра. Береговая линия с многочис-
ленными «маринами» (пристани), отлич-
ными пляжами и несметным количеством 
античных развалин в окрестностях. 

Большая часть провинции Мугла рас-
положена на холмах и покрыта сосновыми 
лесами. Красивейший природный ланд-
шафт, целебные источники, восхититель-
ные пейзажи и хорошая экология привле-
кают сюда не только сезонных гостей, но 
и потенциальных владельцев недвижимо-
сти. Небольшая белоснежная вилла в гре-
ческом стиле в одной из уютных бухт Бо-
друма может стоить всего 40-50 тыс. евро.

Казахстанцев ждет Мугла
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Ч
исло безработных во Франции до-
стигло рекордного значения за 15 
лет. По данным Министерства труда 

Франции, в прошлом месяце число фран-
цузов, обратившихся за пособием по без-
работице, выросло на 43,9 тыс. человек и 
превысило 3,169 млн человек, что явля-
ется максимальным показателем с 1997 
года. При этом аналитики ожидали роста 
показателя всего на 17,5 тыс. человек.

Тем не менее стоит принять во внима-
ние тот факт, что число безработных рас-
считывалось по новой формуле, а если 
рассчитать по старой, то показатель без-

работных вырос на 22,8 тыс. – до 3,148 млн 
человек, однако это все равно максимум с 
1997 года.

Итальянские выборы – это начало кон-
ца еврозоны, заявил нобелевский лауре-
ат по экономике Пол Кругман.  «Вот как 
выглядит конец евро – в этом виновны 
не банки, а «бунга-бунга». Евро пока еще 
не рухнул, однако выборы в Италии – это 
сигнал того, что политика ужесточения 
не является эффективной. Ни одна из на-
ций, следующая этой политике, не пока-
зала восстановления экономики, а уровни 
безработицы в этих странах находятся на 

социально опасных уровнях», – отмечает 
эксперт.

JP Morgan собирается сократить 17 тыс. 
рабочих мест в течение ближайших двух 
лет на фоне убытков в потребительском 
и ипотечном секторах. Это означает, что 
крупнейший американский банк сокра-
тит 7% от своего штата, который насчиты-
вает 259 тыс. человек. При этом от 13 до 15 
тыс. будет сокращено в секторе ипотечных 
операций.

Джейми Даймон, генеральный директор 
JP Morgan, отметил, что в связи с крупными 
убытками банка из-за операций «Лондон-
ского кита» в компании будет существенно 
пересмотрен менеджмент. Тем не менее 
Джейми Даймон ожидает, что банк превы-
сит прогнозы аналитиков в этом году по 
прибыли (они ожидают $22 млрд).

Информация предоставлена директором 
представительства компании БКС в 

Казахстане Мариной Пягай

Итальянские выборы – 
это начало конца евро?

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 111.6 1.69% -2.0% -4% 1%
WTI 90.8 0.78% -2.0% -6% 0%
Urals 108.6 1.54% -1.4% -5% -1%
Золото 1 576 0.11% -2.4% -6% -5%
Никель 16 643 1.41% 0.4% -11% -3%
Медь 7 741 0.59% -1.2% -6% -2%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1 484 1.35% 0.0% -4% 1%
РТС 1 523 1.64% -0.5% -6% 0%
S&P 1 540 0.96% 2.9% 2% 10%
DJIA 14 254 0.89% 2.5% 2% 10%
NASDAQ 3 224 1.32% 3.0% 2% 9%
DAX 7 870 2.32% 3.6% 3% 3%
FTSE 6 432 1.36% 2.6% 2% 9%
Hang Seng* 22 756 0.87% 0.2% -3% 0%
Shanghai* 2 334 0.35% 1.4% -4% 4%
Nikkei-225* 11 907 1.91% 2.5% 6% 12%
S&P фьюч.* 1 538 0.07% 2.6% 2% 11%

* Данные по состоянию на 08:40 МСК

EUR/USD 1.305  ▲  0,01% USD/JPY 93,37  ▲  0.11% USD/CHF 0,9426  ▲  0.21% USD/CNY 6.2178  ▼  0,04% USD/RUR 30,6290 ▲ 0,03%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▼ ▲ ▲
0.84% -0.18% 0.34% 0.13%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 7 марта 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 42 646 -3,81%

Цемент 44 122 0,00%

Срочный рынок*
W3-11.12 39 500    0.00%

GOLDZ-12.12 1 600.3    0.38%

ZROL-10.12 114.28   0.00%

ZRAG-12.12 29.01     0.00%

Данные www.ets.kz, 04.03.2013 г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

В понедельник 4 марта 2013 года на 
Товарной бирже «ЕТС» цена на  нефть 
марки Brent с поставкой в марте оста-
лась на том же уровне с ценою $114,28 
за баррель. В сегменте драгоценных 
металлов цены на золото с поставкой в 
марте производили попытки дальней-
шего снижения, но встретили серьез-
ную поддержку, когда стало известно, 
что в США альтернативы сокращению 
расходов на $85 млрд, известному как 
секвестр, не нашлось, благодаря чему 
котировки золота выросли на 0,38% 
– до уровня $1600,3 за тройскую ун-
цию. Котировки серебра с поставкой в 
марте остались без изменений с ценою 
$29,01 за тройскую унцию.

Торговая неделя завершилась ростом зерновых контрактов в США. Начался торговый 
день в пятницу со снижения. Пшеница падала из-за исчезающих надежд на восстанов-
ление. Также более благоприятная погода в районах выращивания пшеницы Великих 
равнин давит на цены. В ближайшие 6-14 дней в равнинах осадки достигнут уровня выше 
среднего. После недавнего резкого снижения цен пшеница стала более привлекатель-
ной, что вызывает поток покупок контрактов. Также рынок надеется на восстановление 
экспортных продаж.

Торговая сессия 1 марта завершилась со следующими показателями:
- пшеница (май) – 720,50 ц/б (+6,00) или 39 682 тенге.

В режиме классических биржевых торгов на секции торговли сельхозпродукцией было 
продано 389 тыс. тонн пшеницы на сумму 17 млрд тенге, что в 1,2 раза больше показате-
лей прошлой недели.

На секции торговли металлами и промышленными товарами было продано 44 тыс. тонн 
цемента на сумму 656 млн тенге. 

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Владимир Плошай

Предлагаем краткий обзор опубли-
кованных за неделю норматив-
ных правовых актов. Среди них 

отметим указ президента, устанавлива-
ющий новый праздник, указ президен-
та, касающийся международных отно-
шений, а также нормативные правовые 
акты относительно военнослужащих

В Казахстане новый праздник
Указом президента Республики Казах-
стан от 1 марта 2013 года №511 внесены 
изменения и дополнения в Указ Прези-
дента Республики Казахстан от 20 янва-
ря 1998 года №3827 «О профессиональ-
ных и иных праздниках в Республике 
Казахстан»

«Внести в указ президента Республики Ка-
захстан от 20 января 1998 года №3827 «О 
профессиональных и иных праздниках в 
Республике Казахстан» следующие изме-
нение и дополнение: перечень профессио-
нальных и иных праздников в Республике 
Казахстан дополнить пунктом (...) следую-
щего содержания: «День семьи – второе 
воскресенье сентября». То есть с этого года 
казахстанцы во второе воскресенье сентя-
бря будут праздновать День семьи.

Настоящий указ вводится в действие со 
дня первого официального опубликова-
ния. Опубликован в официальной печати 
2 марта 2013 года.

Генеральное консульство РК 
открывается в столице Молдовы
Указом президента Казахстана от 27 
февраля 2013 года №508 открыто Гене-
ральное консульство Республики Ка-
захстан в городе Кишиневе (Республика 
Молдова)

Согласно указу, в городе Кишиневе (Респу-
блика Молдова) открыто Генеральное кон-
сульство Республики Казахстан.

Правительство Республики Казахстан 
должно принять необходимые меры, вы-
текающие из настоящего указа.

Указ вводится в действие со дня подпи-
сания.

Дела военные
Президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев подписал указ «Об увольнении 
в запас военнослужащих срочной во-
инской службы, выслуживших установ-
ленный срок воинской службы, и оче-
редном призыве граждан Республики 
Казахстан на срочную воинскую служ-
бу в апреле – июне и октябре – декабре 
2013 года»

«Уволить в запас из рядов Вооруженных 
Сил Республики Казахстан, Внутренних 
войск Министерства внутренних дел Ре-
спублики Казахстан, Комитета националь-
ной безопасности Республики Казахстан, 
Республиканской гвардии Республики Ка-
захстан, Министерства по чрезвычайным 
ситуациям Республики Казахстан апреле 
– июне и октябре – декабре 2013 года во-
еннослужащих срочной воинской, выслу-
живших установленный срок воинской 
службы», – говорится в указе.

Документом поручается призвать на 
срочную воинскую службу в Вооруженные 
Силы Республики Казахстан, Внутренние 
войска МВД, Комитет национальной безо-
пасности, Республиканскую гвардию, ми-
нистерство по чрезвычайным ситуациям 
в апреле – июне и октябре – декабре 2013 
года граждан мужского пола в возрасте 
от восемнадцати до двадцати семи лет, не 
имеющих права на отсрочку или освобож-
дение от призыва, а также граждан, отчис-
ленных из учебных заведений, не достиг-
ших двадцати семи лет и не выслуживших 
установленные сроки воинской службы по 
призыву. 

Местным исполнительным органам 
поручено организовать и обеспечить про-
ведение призыва граждан на срочную во-
инскую службу через соответствующие 
местные органы военного управления.

Правительству, Комитету националь-
ной безопасности, Республиканской гвар-
дии - организовать финансовое и матери-
альное обеспечение отправки призванных 
на срочную воинскую службу граждан. 

Настоящий указ вводится в действие со 
дня первого официального опубликова-
ния.

Опубликован в официальной печати 1 
марта 2013 года. 

Постановление Правительства 
Республики Казахстан «О призыве 
военнообязанных на учебные 
воинские сборы»
«Призвать в установленном законода-
тельством порядке в 2013 году военноо-
бязанных для прохождения учебных 
воинских сборов», – говорится в поста-
новлении. 

Согласно постановлению, будут призваны 
на воинские сборы 8015 военнослужащих: 
8000 – от министерства обороны и 15 – от 
министерства по чрезвычайным ситуаци-
ям. 

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней со дня первого официального опу-
бликования. Опубликовано в официаль-
ной печати 6 марта 2013 года.

Приказом министра обороны Республи-
ки Казахстан от 29 января 2013 года № 
37 утверждены требования, предъяв-
ляемые к соответствию состояния здо-
ровья лиц для службы в Вооруженных 
Силах, других войсках и воинских фор-
мированиях Республики Казахстан

Данным приказом признан утратившим 
силу приказ министра обороны Республи-
ки Казахстан от 28 декабря 2009 года № 
498 «Об утверждении требований, предъ-
являемых к соответствию состояния здо-
ровья лиц для службы в Вооруженных 
Силах, других войсках и воинских форми-
рованиях Республики Казахстан».

Требования, предъявляемые к соответ-
ствию состояния здоровья лиц для службы 
в Вооруженных Силах, других войсках и 
воинских формированиях Республики Ка-
захстан предусматривают определение по 
состоянию здоровья граждан категории 
годности к воинской службе при приписке 
к призывным участкам, при призыве на 

воинскую службу, поступающих на воин-
скую службу по контракту, поступающих 
в военные (специальные) учебные заве-
дения, военнослужащих и военнообязан-
ных.

Категории годности к воинской служ-
бе:

А – годен к воинской службе;
Б – годен к воинской службе с незна-

чительными ограничениями (по видам и 
родам войск Вооруженных Сил, других во-
йск и воинских формирований Республи-
ки Казахстан, а также к поступлению в во-
енные (специальные) учебные заведения, 
Кадетский корпус, Республиканскую шко-
лу «Жас улан», республиканские военные 
школы-интернаты (лицеи);

В – ограниченно годен к воинской служ-
бе (в отношении военнослужащих, прохо-
дящих воинскую службу по контракту и 
лиц офицерского состава, проходящих во-
инскую службу по призыву);

Г – временно не годен к воинской служ-
бе;

Д – не годен к воинской службе в мир-
ное время, ограниченно годен в военное 
время;

НГ – не годен к воинской службе, служ-
бе в видах и родах войск Вооруженных 
Сил, других войсках и воинских формиро-
ваниях Республики Казахстан по отдель-
ным военно-учетным специальностям, не 
годен к поступлению в военные (специ-
альные) учебные заведения;

ИНД – годность к воинской службе, 
службе в видах и родах войск Вооружен-
ных Сил, других войсках и воинских фор-
мированиях Республики Казахстан, по 
отдельным военно-учетным специально-
стям определяется индивидуально;

Е – не годен к воинской службе с исклю-
чением с воинского учета.

В требованиях категории годности к 
воинской службе определены по графам:

графа I – при приписке к призывным 
участкам и призыве граждан на сроч-
ную воинскую службу, поступлении 
кандидатов в Кадетский корпус, Респу-
бликанскую школу «Жас улан», респу-
бликанские военные школы-интернаты 
(лицеи);

графа II – военнослужащие, проходя-
щие срочную воинскую службу и обучаю-
щиеся в военных (специальных) учебных 
заведениях до заключения контракта о 
прохождении воинской службы, граждане 
при поступлении на воинскую службу по 
контракту, в военные (специальные) учеб-
ные заведения;

графа III – военнослужащие, прохо-
дящие воинскую службу по контракту и 
лица офицерского состава, проходящие 
воинскую службу по призыву, курсанты 
военных (специальных) учебных заведе-
ний после заключения контракта;

графа IV – военнослужащие, проходя-
щие воинскую службу по контракту, лица 
офицерского состава, проходящие воин-
скую службу по призыву в Аэромобильных 
войсках, Военно-морских силах, частях 
специального назначения.

Приказ вводится в действие по истече-
нии 10 календарных дней после дня его 
первого официального опубликования. 
Опубликован в официальной печати 6 
марта 2013 года.

Новинки законотворчества
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БЕКХЭМ СТАЛ 
ПОСЛОМ

Английский полузащитник Дэвид 

Бекхэм согласился стать послом китай-

ского футбола. Об этом 4 марта пишет 

ESPN. Футболист подписал договор о 

сотрудничестве с Китайской футболь-

ной ассоциацией (CFA). Бекхэм должен 

будет помочь китайской суперлиге 

выйти на мировой уровень, а также 

улучшить репутацию китайской сбор-

ной в мире и повысить авторитет фут-

бола в самом Китае. «Для меня большая 

честь – играть такую важную роль для 

китайского футбола. Мне действи-

тельно интересно популяризировать 

футбол, потому что я видел, как растет 

интерес к этой игре в Китае», – заявил 

Бекхэм после того, как стало известно о 

подписании контракта. На какой срок 

рассчитан контракт, не сообщается. В 

последние несколько лет репутация 

китайского футбола сильно пострадала 

из-за коррупционного скандала. Летом 

2012 года в Китае более двадцати быв-

ших футболистов, тренеров и арбитров 

получили тюремные сроки за при-

частность к организации договорных 

матчей и взяточничество. В их числе 

оказались, например, бывшие вице-

президенты CFA Нань Юн и Се Ялун, 

получившие по десять с половиной лет 

тюрьмы. Такой же срок получил быв-

ший капитан китайской сборной Вэй 

Шаохуэй. Кроме того, в числе осужден-

ных оказались несколько китайских ар-

битров, например, Лу Цзюнь, который 

обслуживал матчи чемпионата мира в 

2002 году. (lenta.ru)

ПРОГОЛОСОВАЛИ 
НОГАМИ

Фанаты иерусалимского футболь-

ного клуба «Бейтар» ушли со стадиона 

в знак протеста после гола игрока этой 

команды Заура Садаева в матче с «Мак-

каби» из Нетании, который состоялся 

3 марта и закончился вничью (1:1). Об 

этом пишет The Jerusalem Post. Садаев 

по национальности является чеченцем 

и ранее выступал за грозненский «Те-

рек». Садаев открыл счет на 48-й минуте 

встречи. После этого около трехсот бо-

лельщиков «Бейтара» демонстративно 

встали со своих мест и двинулись к вы-

ходу. Фанаты «Бейтара», часть которых 

придерживается националистических 

взглядов, неоднократно выступали 

против перехода в иерусалимский клуб 

Садаева и другого футболиста «Терека» 

Джабраила Кадиева. В начале февраля 

болельщики «Бейтара», считающие, 

что за их команду не должны играть 

мусульмане, подожгли офис клуба. В 

то же время часть фанатов иерусалим-

ского клуба поддерживает Садаева. Во 

время матча с «Маккаби» некоторые бо-

лельщики встречали действия игрока 

аплодисментами, а после того, как на 

74-й минуте Садаев был заменен, ему 

устроили овацию. В 25 матчах чемпио-

ната Израиля «Бейтар», принадлежа-

щий бизнесмену Аркадию Гайдамаку, 

набрал 33 очка. Иерусалимский клуб 

занимает седьмое место в первенстве 

страны. (lenta.ru)

ГИГГЗ ИГРАЕТ 
ДАЛЬШЕ

Полузащитник английского «Ман-

честер Юнайтед» Райан Гиггз подписал 

с командой годичный контракт до июня 

2014 года. Об этом сообщает официаль-

ный сайт «Юнайтед». На момент окон-

чания соглашения футболисту будет 40 

лет (Гиггз родился 29 ноября 1973 года). 

Комментируя подписание контракта с 

валлийским полузащитником, настав-

ник «Юнайтед» Алекс Фергюсон заявил, 

что Гиггз до сих пор любит играть в фут-

бол, что должно служить примером для 

окружающих. Сезон-2013/14 станет 23 

в карьере валлийского полузащитни-

ка. Всю карьеру Гиггз провел в составе 

«Юнайтед», дебютировав в основном 

составе 2 марта 1991 года. С тех пор 

игрок провел за клуб из Манчестера 

931 матч и забил 168 мячей. Вместе с 

«Манчестером» Гиггз 12 раз побеждал в 

английской премьер-лиге, четыре раза 

выигрывал Кубок Англии и Кубок лиги. 

В 1999 и 2008 годах полузащитник вме-

сте с «Юнайтед» побеждал в Лиге чем-

пионов. В текущем сезоне валлиец про-

вел за манчестерский клуб 20 матчей 

во всех турнирах, забив четыре гола. 

(lenta.ru)

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
АРШАВИНУ

Ирландская букмекерская контора 

Paddy Power разместила рядом с ма-

газином лондонского «Арсенала» ре-

кламный щит с предложением Андрею 

Аршавину чистить туалеты на клуб-

ном стадионе. Об этом сообщает сайт 

Goonertalk.com. Билборд появился 16 

февраля, но внимание СМИ он привлек 

лишь в конце месяца. В обращении к 

Аршавину говорится, что он мог бы чи-

стить туалеты одной из трибун стадио-

на «Эмирейтс», где лондонцы проводят 

свои домашние матчи. «Как по-русски 

plunger (вантуз)?» – цитирует надпись 

Goonertalk.com. Щит с обращением к 

бывшему капитану сборной России по-

явился в рамках рекламной кампании, 

во время которой букмекеры предла-

гают футболистам с высокой зарпла-

той, не имеющим постоянной игровой 

практики, искать себе вторую работу. 

Помимо Аршавина, Paddy Power уста-

новил щиты с обращением к форвардам 

Питеру Одемвингие из «Вест Бромвича» 

и Даррену Бенту из «Астон Виллы», за-

щитнику «Куинз Парк Рейнджерс» Жозе 

Босингве. Больше всего внимания при-

влек рекламный щит, установленный 

в рамках кампании рядом со стадио-

ном «Стэмфорд Бридж», где домашние 

матчи проводит лондонский «Челси». 

На этом билборде нападающему лон-

донцев Фернандо Торресу предложили 

заняться изготовлением и продажей 

гамбургеров. Однако вскоре, как пишет 

газета Metro, щит был демонтирован по 

просьбе руководства «Челси». В сезоне-

2012/13 Аршавин провел за «Арсенал» 

11 матчей во всех турнирах, отметив-

шись одним голом. В общей сложности 

на поле россиянин провел 341 минуту. 

(lenta.ru)

ПОДУМАЛИ 
ОБО ВСЕХ

На чемпионате мира по футболу 

2014 года в Бразилии для болельщиков 

с ожирением будут предусмотрены от-

дельные места на стадионах. Об этом 

сообщает Associated Press. Такие же 

места будут предусмотрены на играх 

Кубка конфедераций 2013 года. Со-

гласно местному законодательству, 

1 процент билетов на игры мирового 

первенства должен распространяться 

среди инвалидов. В Бразилии люди с 

чрезмерным весом относятся к этой ка-

тегории населения. Специальные места 

на стадионах также будут предоставле-

ны инвалидам-колясочникам. Для того 

чтобы получить возможность попасть 

на стадион, болельщики с избыточным 

весом должны будут предоставить ме-

дицинскую справку, согласно которой 

индекс массы их тела должен быть 

больше 30. Как именно будут распреде-

ляться билеты среди инвалидов, не со-

общается. Цены на билеты на мировое 

первенство еще неизвестны, поскольку 

не все стадионы, которые примут мат-

чи, готовы. Ожидается, что до 15 апре-

ля должны быть полностью достроены 

арены, на которых пройдут игры Кубка 

конфедераций. Остальные стадионы 

должны быть введены в эксплуатацию 

до конца 2013 года. Кубок конфедера-

ций пройдет с 15 по 30 июня 2013 года. 

Мировое первенство состоится с 12 

июня по 13 июля 2014 года. (lenta.ru)

«МАЙАМИ» – 
БЕЗ ПОРАЖЕНИЙ

Клуб «Майами Хит» выиграл 14-й 

матч регулярного чемпионата НБА под-

ряд. Об этом сообщает официальный 

сайт ассоциации. В ночь на 4 марта по 

московскому времени «Хит» обыгра-

ли «Нью-Йорк Никс» со счетом 99:93 

(23:22, 22:37, 28:18, 26:16). Самым ре-

зультативным игроком матча стал фор-

вард «Никс» Кармело Энтони, который 

набрал 32 очка. В составе «Хит» Леброн 

Джеймс, Дуэйн Уэйд и Крис Бош на тро-

их набрали 65 очков. Джеймс сделал 

дабл-дабл, добавив к 29 очкам 11 подбо-

ров. В активе Уэйда 20 баллов, Бош от-

метился 16 очками. «Майами» продол-

жает лидировать в таблице Восточной 

конференции. У команды 43 победы 

при 14 поражениях. «Никс» опустились 

на третье место на Востоке (35 побед 

при 21 проигрыше). В чемпионате-

2004/05 «Майами» также одержал 14 

побед подряд. В том сезоне «Хит» дошли 

до 1/2 финала плей-офф, где уступили 

«Детройт Пистонс». (lenta.ru)

Данияр Балахметов

В
о вторник и среду состоялись 
первые ответные встречи 
1/8 финала Лиги чемпионов 

УЕФА 2012/13. Матчи среды из-за 
своего позднего начала не попали в 
обзор. Зато встречи, состоявшиеся 
во вторник, по накалу и драматиче-
ской составляющей с лихвой оправ-
дали надежды любителей футбо-
ла. Особенно это касается матча 
«Манчестер Юнайтед» – «Реал».  10 
лет назад в четвертьфинале Лиги 
чемпионов эти клубы устроили на-
стоящий голевой бенефис. Первая 
встреча в Мадриде закончилась 
победой «Реала» – 3:1. А ответная в 
Манчестере была выиграна «МЮ» 
со счетом 4:3. По лучшей разнице 
мячей дальше прошли испанцы. 

Победа с привкусом 
скандала

Ман Юнайтед – Реал - 1:2 (0:0)
Голы: Рамос, 48 – автогол – 1:0, 
Модрич, 66 – 1:1, Роналду, 69 – 1:2 

Три недели назад оба клуба встре-
чались в Мадриде. Тогда встреча 
завершилась со счетом 1:1, что 
дало «Красным дьяволам» с неко-
торой долей оптимизма оценивать 
ответный поединок. В ответном 
матче даже нулевая ничья гаран-
тировала «манкунианцам» выход в 
1/4 финала. Кстати, если углубить-
ся в историю, то вырисовывалась 
занимательная деталь. В сезоне 
1999/2000 оба клуба встречались в 
1/4 финала Лиги чемпионов. Тогда 
первый матч в Мадриде завершил-
ся нулевой ничьей. А в ответной 
игре на «Олд Траффорд» «Реал» до-
был победу 3:2. Исходя из этой ло-
гики, «МЮ» в поединке нынешне-
го розыгрыша трофея должен был 
снова уступить. 

В первом тайме отчетного пое-
динка «Красные дьяволы» играли, 
что называется, по счету, который 
был зафиксирован в первой игре. 
Подопечные сэра Алекса Фергюсо-
на неплохо оборонялись и имели 
несколько возможностей выйти 
вперед. «Реал», в свою очередь, ко-
торому непременно нужно было 
забивать, действовал несколько 
сумбурно, но все же смог создать 
несколько моментов. Тем не менее 
первая половина встречи закончи-
лась без забитых голов. 

А в дебюте второго тайма, на 
48-й минуте, герой недавней 
встречи с «Барселоной» Серхио Ра-
мос срезал мяч в собственные во-
рота. Для «МЮ», что называется, 
все шло хорошо до 56-й минуты, 
пока Луиш Нани не совершил на-
рушение против Альваро Арбелоа. 
При этом сам Нани, въехавший 
прямой ногой в ребра испанца, 
попросту не увидел соперника во 
время того, когда в высоком прыж-
ке принимал мяч. Турецкий ар-
битр встречи Джунейт Чакыр не-

замедлительно показал красную 
карточку португальскому хавбеку 
«Красных дьяволов». Пересуды 
по поводу решения Чакыра будут 
продолжаться еще долго. Кто-то 
утверждал, что турок сломал игру 
«МЮ» и что можно было обойтись 

желтой карточкой, с другой сто-
роны, выражалось мнение насчет 
того, что Чакыр действовал по 
букве закона. У «Реала» для того 
чтобы отыграться, в наличии име-
лось более получаса.

Буквально через 10 минут после 
того как «МЮ» остался в меньшин-
стве, футболисты «Реала» сумели 
забить первый гол. Отличился Лука 
Модрич. А на 69-й минуте Кришти-
ано Роналду во второй раз за матч 
огорчил испанского голкипера 
«МЮ» Давида Де Хеа. Как оказалось 
позднее, португалец установил 
окончательный счет (2:1), который 
вывел дальше «Реал».

Конец украинского чуда

Боруссия Д – Шахтер – 3:0 (2:0)
Голы: Фелипе Сантана, 31 – 1:0, 
Гетце, 37 – 2:0, Блащиковски, 59 
– 3:0

Дортмундская «Боруссия» и до-
нецкий «Шахтер» тремя неделями 
ранее разошлись на Украине ре-
зультативной ничьей – 2:2. Этот 
результат в преддверии ответной 
встречи устраивал немецкий клуб. 
Плюс ко всему, зная неуступчи-
вость «Шахтера», казалось, что в 
Германии будет еще один упорный 
поединок. Однако на деле все вы-
шло совсем по-другому. 

Немцы без особых проблем еще 
в первом тайме забили два гола 
украинскому клубу. Отличились 
Фелипе Сантана (31-я минута) и 
Марио Гетце на 37-й минуте. 

Окончательный счет в поединке 
установил поляк Якуб Блащиков-
ски, поразивший цель уже во вто-
рой половине игры, на 59-й минуте. 
«Боруссия» шагнула в четвертьфи-
нал. А вот «Шахтер», наделавший 
много шума на групповой стадии, 
покидает турнир.

Стоит отметить, что «Боруссия» 
сумела победить во всех четырех 
домашних матчах нынешней кам-
пании.

И
сследование показало, что 
у «Барселоны» наибольшее 
число воспитанников в 

высших лигах Испании, Италии, 
Англии, Германии и Франции. 
Прежде чем рассмотреть резуль-
таты анализа, необходимо сделать 
некоторые уточнения, о которых 
надо помнить при ознакомлении с 
результатами исследования. Так, у 
Sporting Intelligence (SI) воспитан-
ник – это игрок, который провел в 
клубе не менее трех лет в возрасте 
от 15 лет до 21 года. Считается, что 
в этом возрасте происходит станов-
ление футболиста. Таким образом, 
нападающий Уэйн Руни, воспиты-
вавшийся в академии «Эвертона» с 
10 лет и сменивший мерсисайдцев 
на «Манчестер Юнайтед» в 18 лет, 
в SI считается воспитанником двух 
клубов.

Объектами исследования ста-
ли игроки, оказавшиеся в высших 
лигах пяти ведущих чемпиона-
тов Европы: испанской Примере, 
итальянской серии А, немецкой 
бундеслиге, английской премьер-
лиге и французской лиге 1. Стать 
«родителем» футболиста могла не 
только европейская, но и любая ко-
манда мира. Чтобы попасть в спи-
сок, игроку нужно быть в заявке 
своей команды на текущий сезон-
2012/13.

Цифры
Подсчеты показали, что в высших 
лигах пяти топовых европейских 
чемпионатов участвуют 2286 фут-
болистов из 98 команд. 2170 игро-
ков воспитывались в одном клубе. 
Остальные 116 футболистов, такие 
как Уэйн Руни, успели с 15-21 года 
пробыть не менее трех лет в двух 
командах. 2286 игроков топовых 
лиг Европы представлены 805 клу-
бами со всего мира, при этом 42 

клуба из этого числа производят 
30% всех игроков топ-5 футболь-
ных лиг Европы.

«Барселона» – мировой 
поставщик европейских 
игроков
Молодежная академия «Барсело-
ны» за последние годы выпустила 
не одну тысячу футболистов. 38 вы-
пускников сейчас играют в лучших 
лигах Европы. 36 из них провели 
свой самый важный этап футболь-
ного становления исключительно 
под опекой родного клуба. Двое 
– Исаак Куэнка и Кристиан Тельо 
– по три года набирались опыта в 
составе «Реуса» и «Эспаньола», по-
сле чего вновь были возвращены в 
«Барселону».

14 игроков «Барсы» остались в 
Испании. Это те, без кого сегод-
няшнюю «Барсу» представить не-
возможно: Лионель Месси, Андрес 
Иньеста, Карлес Пуйоль, Хави… 24 
оказались в других странах. Среди 
покинувших каталонское приста-
нище голкипер «Ливерпуля» Пепе 
Рейна, полузащитник «Челси» Ори-
оль Ромеу, хавбек «Арсенала» Ми-
кель Артета.

Неожиданностью стало появле-
ние в пятерке рейтинга сразу двух 
французских клубов. «Лион» (31 
воспитанник) и «Ренн» (24) рас-
положились на втором и четвертом 
местах.

Учитывая то, что в первой двад-
цатке рейтинга еще 4 клуба из 
Франции, можно смело начинать 
кандидатскую работу с названием: 
«Французский чемпионат как мощ-
ный плацдарм для покорения евро-
пейского футбола».

Третьим и пятым в рейтинге 
стали «Реал» (29) и «Манчестер 
Юнайтед» (24). На пять (из 805) 

первых клубов рейтинга приходит-
ся 6% всех игроков.

«Манчестер Юнайтед» – 
лидер в Англии
«Манчестер Юнайтед», из всех ан-
глийских клубов, вырастил для 
лучших европейских дивизионов 
больше всего игроков – 24. Девять 
из них до сих пор выступают за 
манкунианцев: Джонни Эванс, Том 
Клеверли, Дэнни Уэлбек… Неста-
реющие Райан Гиггз и Пол Скоулз 
обеспечивают «Юнайтед» высокое 
место в подобных исследованиях.

15 человек находятся в других 
клубах: Фил Невилл в «Эвертоне», 
Киран Ричардсон в «Фулхэме», 
Поль Погба в «Ювентусе», Райан 
Шоукросс в «Стоке»…

Четверо выпускников сэра Алек-
са Фергюсона найдены им на «вто-
ричном» рынке: Уэйн Руни пришел 
из «Эвертона», братья Рафаэл и Фа-
био да Силва росли во «Флуминен-
се», Криштиану Роналду – в «Спор-
тинге».

Следом за «МЮ» расположи-
лись «Арсенал» (20), «Астон Вилла» 
(15), «Тоттенхэм» (15), «Вест Хэм» и 
«Ньюкасл» (оба – 13). Роман Абра-
мович всегда желал сиюминутного 
результата для «Челси». Теперь ака-
демия лондонцев делит в рейтинге 
8-9-е место с «Саутгемптоном» – у 
них по 12 воспитанников. Проби-
лись в состав «Челси» лишь два 
выпускника собственной школы – 
худший показатель среди англий-
ских топ-клубов.

Клубы-бедняки также внесли 
свою лепту в качественное разви-
тие футбола. Участник конферен-
ции «Лутон Таун» и чемпионшипа 
«Кристал Пэлас» явили футбольно-
му миру по четыре воспитанника.

Российские клубы
Российский футбол продолжает 
оставаться продуктом исключи-
тельно местного потребления. Ка-
сается это не только реализации 
трансляций чемпионата России в 
другие страны. Воспитанники рос-
сийских клубов очень редко попа-
дают в элитные футбольные лиги 
Европы, оставаясь на виду только у 
местных болельщиков.

Один воспитанник московского 
«Спартака» представлен в списке SI 
– это Павел Погребняк из «Редин-
га». Андрей Аршавин из «Арсенала» 
– выпускник санкт-петербургского 
«Зенита».

Спортивная школа как 
средство существования
Каждый клуб жаждет иметь в со-
ставе собственного воспитанника. 
Для кого-то это дело принципа – к 
такой группе, в частности, относят-
ся «Барселона», «Реал», «Манчестер 

Юнайтед». Но не всегда желания 
совпадают с возможностями. Недо-
статок финансирования вынужда-
ет некоторые команды заботиться 
в первую очередь не о спортивных 
результатах, а об экономических. В 
этой категории оказались «Аякс», 
«Удинезе», «Ренн». Их стратегия 
основывается на двух составляю-
щих: развитие собственной школы 
и доведение до ума взрослого пер-
спективного игрока с последую-
щей перепродажей.

По данным сайта transfermarkt.
de, трансферное сальдо амстердам-
ского «Аякса» за последние шесть 
лет составило $105 млн. Самыми 
дорогими воспитанниками «Аяк-
са», покинувшими клуб, стали Ян 
Вертонген ($16,3 млн), Томас Вер-
мален ($15,7 млн), Райан Бабел 
($22,5 млн), Уэсли Снейдер ($35 
млн).

Разница французского «Ренна» 
в покупке и продаже игроков за по-
следние шесть лет равна $40 млн. 
Янн М’Вила ($15,9 млн), Джимми 
Бриан ($7,8 млн), Стефан Мбиа 
($15,7 млн) – самые прибыльные 
трансферы воспитанников коман-
ды.

Вне конкуренции итальянский 
«Удинезе». Шестилетнее трансфер-
ное сальдо в размере $147 млн – яв-
ление уникальное. Такой результат 
нельзя считать заслугой исключи-
тельно детско-юношеской акаде-
мии клуба, итальянцы научились 
зарабатывать и на зрелых футбо-
листах. Но факт остается фактом: 
Маурисио Исла ($12,3 млн), Асамоа 
Квадво ($11,7 млн), Алексис Санчес 
($34 млн), Кристиан Сапата ($11,7 
млн), Салли Мунтари ($13 млн) 
воспитывались в «Удинезе» с ран-
него возраста.

championat.com

Расстроенный 
Манчестер 
и счастливый 
Дортмунд

Каталонская кузница
В топ-5 Европы больше всего воспитанников «Барсы»
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ЛЕБЕДЕВ 
ВЫСТУПИТ 
В МОСКВЕ

Российский бизнесмен Андрей Ря-

бинский выкупил у промоутерской 

компании Дона Кинга права на бой 

между российским боксером Денисом 

Лебедевым и Гильермо Джонсом из 

Панамы. Об этом сообщает РИА «Ново-

сти». Теперь поединок пройдет 17 мая 

в Москве в «Крокус Сити Холле». Дон 

Кинг выиграл торги за право органи-

зовать поединок между Лебедевым и 

Джонсом в начале февраля 2013 года. 

Победу его компании обеспечила сум-

ма в $720 тыс. Сколько сейчас Дону 

Кингу заплатил Рябинский, не сооб-

щается. Планировалось, что Лебедев и 

Джонс выйдут на ринг в апреле либо в 

США (в Майами), либо в Панаме, либо 

в Нигерии. На кону будет стоять ти-

тул чемпиона мира в весе до 90,7 кг по 

версии WBA (Всемирная боксерская 

ассоциация), которым владеет Лебедев. 

Ранее поясом владел именно Джонс, од-

нако он длительное время отказывался 

от боя с Лебедевым, из-за чего WBA в 

конце октября 2012 года лишила Джон-

са титула чемпиона мира и отдала пояс 

россиянину. 17 декабря Лебедев провел 

первую защиту чемпионского титула. 

Россиянин в Москве победил нокаутом 

представителя Колумбии Сантандера 

Сильгадо. Всего на профессиональ-

ном ринге 33-летний Лебедев провел 

26 боев, выиграв в 25 (19 – нокаутом) 

и проиграв в одном. 40-летний Джонс 

провел 43 поединка, из которых 38 за-

кончились его победой (30 – нокаутом). 

В трех боях панамец проиграл, в двух 

поединках с его участием была зафик-

сирована ничья. (lenta.ru)

НА ОЧЕРЕДИ 
ИТАЛЬЯНЕЦ

Следующим соперником украин-

ского боксера Владимира Кличко будет 

итальянец Франческо Пианета. Об этом 

сообщается в официальном твиттере 

братьев Кличко. Поединок пройдет 4 

мая в немецком Мангейме. В конце ян-

варя 2013 года украинец, владеющий 

титулом «суперчемпиона» мира по вер-

сии WBA (Всемирная боксерская ассо-

циация), добился переноса боя с чемпи-

оном мира россиянином Александром 

Поветкиным, чтобы провести добро-

вольную защиту чемпионского пояса. 

Планировалось, что украинец 6 апреля 

встретится с кубинцем Одланьером Со-

лисом. Однако Кличко-младший от боя 

с кубинским боксером отказался. В на-

чале февраля появилась информация, 

что следующим соперником украинца 

станет Пианета, занимающий в рей-

тинге WBA 12-е место. По сведениям 

СМИ, на кандидатуре итальянца насто-

ял немецкий телеканал RTL, у которого 

заключен контракт с украинцем. На 

профессиональном ринге 28-летний 

итальянец провел 29 боев, победив в 28 

из них (15 нокаутом). В одном поедин-

ке с его участием была зафиксирована 

ничья. Кличко, помимо титула «супер-

чемпиона» WBA, владеет чемпионски-

ми титулами по версиям IBF (Междуна-

родная боксерская федерация) и WBO 

(Всемирная боксерская организация). 

За свою карьеру 36-летний украинец 

провел 62 боя, потерпев в них три пора-

жения. (lenta.ru)

ШТРАФ КАЛЕТЫ

Национальная хоккейная лига 

(НХЛ) дисквалифицировала форварда 

«Баффало Сэйбрс» Патрика Калету на 

пять матчей регулярного чемпионата. 

Об этом сообщает официальный сайт 

лиги. Калета наказан за грубую игру 

в матче с «Нью-Йорк Рейнджерс». Эта 

встреча прошла 3 марта и завершилась 

победой «Рейнджерс» по буллитам со 

счетом 3:2 (0:0, 0:1, 2:1, 0:0, 1:0). В на-

чале третьего периода Калета толкнул 

на борт форварда команды соперника 

Брэда Ричардса. Тогда нападающий 

«Баффало» был наказан пятиминут-

ным штрафом и дисциплинарным до 

конца игры. На время дисквалифика-

ции Калета не будет получать зарплату. 

Эти деньги (около $76,2 тыс.) пойдут в 

фонд помощи игрокам НХЛ. В текущем 

сезоне американец провел за «Баффа-

ло» 18 матчей, но очков в них не набрал. 

(lenta.ru)

СЫЧЕВ ЕДЕТ 
В МИНСК

Нападающий московского «Локо-

мотива» Дмитрий Сычев перейдет на 

правах аренды в минское «Динамо». 

Об этом сообщает «Советский спорт» 

со ссылкой на агента Сычева Павла Ан-

дреева. «Дима хочет играть. Он не хочет 

сидеть на лавке», – заявил Андреев, от-

вечая на вопрос о том, правда ли Сычев 

покинул «Локомотив». Ранее, 3 марта 

бывший пресс-атташе «железнодорож-

ников» Александр Удальцов написал 

в своем твиттере: «Сычева отдали в 

аренду в Минск. Почему не в Россию, 

где бы он был на виду?» Контракт Сы-

чева с «Локомотивом» заканчивается 

летом 2015 года. В августе 2012-го о 

планах отдать Сычева в аренду заяв-

ляла президент «Локомотива» Ольга 

Смородская. Павел Андреев заявлял, 

что его клиент готов сменить клуб, 

чтобы получать больше игрового вре-

мени. «Известия» тогда писали, что он 

может перейти в самарские «Крылья 

Советов» или саранскую «Мордовию». 

Дмитрий Сычев начал профессиональ-

ную карьеру в тамбовском «Спартаке», 

откуда был вызван в молодежную сбор-

ную России. В январе 2002 года Сычев 

стал игроком московского «Спартака» 

и в 19 лет был вызван в первую сбор-

ную России. Тем же летом он принял 

участие в чемпионате мира в Японии 

и Корее, где стал одним из лучших в 

составе российской команды, зарабо-

тав пенальти в игре с Тунисом и забив 

гол в матче с Бельгией. В августе 2002 

года Сычев, который перед решающим 

отрезком чемпионата России являлся 

одним из лидеров «Спартака», напи-

сал заявление об увольнении из клуба 

по собственному желанию. Причиной 

стал конфликт Сычева с тогдашним 

президентом клуба Андреем Черви-

ченко, которого представители футбо-

листа обвинили в невыплате крупной 

суммы денег. «Спартак» в свою очередь 

обвинил Сычева в непрофессионализ-

ме, а Российский футбольный союз дис-

квалифицировал игрока на 4 месяца. 

Сохранив права на Сычева, «Спартак» 

продал его в марсельский «Олимпик». 

В Россию Сычев вернулся в 2004 году 

и стал одним из лидеров московского 

«Локомотива», завоевав в составе «же-

лезнодорожников» звание чемпиона 

страны. Однако в следующем сезоне 

Сычев получил травму колена и выбыл 

на полгода. После травмы он вернулся в 

состав «Локомотива», но так и не смог 

восстановить прежнюю форму, стал 

явно меньше забивать и все реже по-

падать в состав. В сезоне 2012-2013 29-

летний Сычев сыграл за «Локомотив» 

всего в трех матчах, суммарно проведя 

на поле 32 минуты. (lenta.ru)

ПРИЗЫВ 
ШТУРМА

Бывший чемпион мира по боксу не-

мец Феликс Штурм призвал австралий-

ца Сэма Солимана признаться в употре-

блении допинга перед их боем. Об этом 

сообщает сайт Boxingscene.com. 2 марта 

стало известно, что в допинг-пробе ав-

стралийца, взятой после боя с немец-

ким боксером, были найдены следы 

синтетического наркотика. 2 февраля 

2013 года в Дюссельдорфе 39-летний 

Солиман раздельным решением судей 

выиграл у 34-летнего Штурма. Победа 

позволила австралийцу стать обяза-

тельным претендентом на титул чем-

пиона мира в весе до 72,6 кг по версии 

IBF (Международная федерация бокса), 

которым владеет его соотечественник 

Дэниел Гил. Предположительно, бой 

между Солиманом и Гилом пройдет в 

мае. Штурм призвал Солимана прекра-

тить обманывать окружающих и согла-

ситься на вскрытие пробы «Б», которая 

определит степень вины австралийца. 

Менеджер Солимана Дэвид Стэнли 

назвал обвинения в адрес своего подо-

печного «абсолютной чушью». Как пи-

шет ESPN, если допинг Солимана будет 

подтвержден, то он будет дисквалифи-

цирован, а результат боя со Штурмом 

будет отменен. Если это произойдет, то 

немецкий боксер получит еще одну воз-

можность побороться за звание претен-

дента на бой с Гилом. 1 сентября 2012 

года Штурм проиграл Гилу, уступив ав-

стралийцу титул суперчемпиона мира 

по версии WBA (Всемирная боксерская 

ассоциация). Солиман провел на про-

фессиональном ринге 54 боя, выиграв в 

43 из них (17 нокаутом). В оставшихся 

11 поединках австралиец оказывался в 

роли проигравшего. У Штурма в активе 

37 побед (16 нокаутом) в 43 боях. Четы-

ре раза немец проигрывал, два поедин-

ка с его участием завершались вничью. 

(lenta.ru)

П
охоже, что в этом году «Фи-
никсу» уже не попасть в плей-
офф, и основные надежды 

болельщиков связаны с грядущим 
драфтом. Но мало кто при этом 
почему-то обращает внимание на 
персону нового главного тренера 
«Санс» Линдси Хантера.

Заметили ли вы, что скепсис по 
отношению к молодым тренерам 
потихоньку сходит на нет? В теку-
щем сезоне больше прочих для это-
го сделал, конечно, Жак Вон. Его 
«Орландо» временами показывал 
весьма неплохой баскетбол, хотя 
по составу флоридцы образца сезо-
на 2012/13 скорее будут тягаться 
с грандами Евролиги, чем с серед-
няками НБА. В силу дефицита тол-
ковых бигменов раскрылся талант 
Николы Вучевича, да и Тобиас Хар-
рис после переезда из Висконсина 
начал показывать тот баскетбол, 
который от него ждали.

Но Вон все-таки прошел «школу 
жизни Грегга Поповича» в «Сан-
Антонио» – из-под крыла коуча 
Попа плохих специалистов не вы-
ходит по определению. Чемпион 
же НБА девятилетней давности в 
составе «Детройта» Линдси Хан-
тер слеплен из другого теста, хотя 
на первый взгляд в нем тоже усма-
тривается что-то от Поповича. Что 
именно? Да прежде всего любовь 
к порядку. Если перефразировать 
одного из булгаковских персона-
жей, то бардака не должно быть ни 
в клозетах, ни в головах. И именно 

эту проблему начал решать тренер-
дебютант после отставки Элвина 
Джентри.

Что творилось в «Финиксе» в 
первой половине сезона? Это и так 
все прекрасно знают. Никто не мог 
понять, что где валяется и когда все 
это кончится. Гортат просил обме-
на, не получивший и малой толики 
доверия тренерского штаба Мар-
шалл мучился в D-Лиге, Бизли вы-
стреливал пару раз в месяц, Драгич 
слишком долго привыкал к знако-
мой вроде бы обстановке, а Браун 
мнил себя одним из десяти лучших 
баскетболистов поколения, не вхо-
дя при этом на самом деле даже во 
вторую сотню. Команда, которая 
теоретически могла и должна была 
бороться за место в восьмерке, по-
просту рухнула в пропасть, уцепив-
шись в последний момент за какой-
то выступ кончиками пальцев. Так 
продолжаться дальше не могло.

Каким было первое решение 
Хантера-тренера? Дать побольше 
игрового времени Уэсли Джон-
сону, о существовании которого 
Джентри, кажется, вообще забыл в 
определенный момент. Четвертый 
номер одного из недавних драфтов 
никогда не будет звездой в силу 
скудного игрового интеллекта и не-
умения самому создавать возмож-
ности для атаки вражеской корзи-
ны, но если поставить его в четкие 
рамки и дать выполнимое задание, 
то можно получить неожиданно 
приятный результат на выходе. 

Пока что самым запоминающимся 
подвигом Уэса стал баззер-биттер, 
который при счете 97:100 перевел 
принципиальный (как и всегда, 
впрочем) матч против «Сперс» в 
овертайм. Но в целом Джонсон за-
частую оказывается среди лучших 
бомбардиров команды и одним из 
лучших по показателю «+/-». Он не 
делает на площадке лишнего, и это 
главное.

Шанс этот, впрочем, предста-
вился выпускнику «Сиракьюз» 
не на ровном месте – из ротации 
«Финикса» выпал Шеннон Браун. 
Есть подозрение, что даже без пер-
манентных проблем со здоровьем 
свингмену не нашлось бы места в 
планах Хантера. Молодой команде 
уж никак не нужна эгоцентричная 
бездарность, меряющая свое вели-
чие игрой рядом с лучшими баскет-
болистами поколения в не столь 
уж отдаленные времена. Мол, я 
в этой горе-командочке являюсь 
главной звездой и буду бросать по 
двадцать раз за матч, а вы подно-
сите мне воду и полотенца. Знаю-
щие люди, впрочем, помнят, что в 
«Кливленде» ЛеБрона Шеннон был 
двенадцатым-тринадцатым игро-
ком ротации, а в «Лейкерс» проя-
вил себя лишь серией эффектных 
данков в быстрых отрывах. И все, 
больше никакой пользы. Поэтому 
Брауна вполне можно уже считать 
отрезанным ломтем – его контракт 
заканчивается летом, а двадцать 
пять минут игрового времени 
главный тренер уже отдал другому 
человеку.

Еще одним подвигом Хантера 
было удержание в команде Джер-
мейна О'Нила. От ветеранистого 
центрового жутко хотел избавить-
ся некто Лэнс Блэнкс, по недо-
разумению занимающий кресло 
генерального менеджера клуба. На 
самом-то деле, разнос незадраф-
тованного тогда еще Тони Парке-
ра на воркауте в «Сан-Антонио» 
в начале века так и остался един-
ственной пользой, которую сей 
персонаж принес обществу. А его 
реальная роль в Аризоне сводится 
к «принеси/подай» – бюджетом и 

кадровыми вопросами все равно 
ведь распоряжается редкостный 
жадина Роберт Сарвер. Вот и захо-
телось Блэнксу самоутвердиться, и 
не на ком-то, а на самом опытном 
игроке «Санс». Потом появилась 
расплывчатая формулировка «се-
мейные проблемы», но время пока-
зало: если бы эти проблемы имели 
место, Джей О махнул бы на все 
рукой и покинул «Финикс» в конце 
февраля. Этого не случилось, зато 
последовали фееричные матчи. Од-
нажды ветеран за два дня даже вы-
дал поочередно 10+17 и 22+13 – тот 
ли это О'Нил, которого к возрасту 
Христа, казалось, сгубила хрониче-
ская лень?

Трейд Маркуса Морриса из 
«Хьюстона» кажется просто краси-
вым ходом, но Хантер и здесь зна-
ет, что делать. Он редко выпускает 
братьев на площадку вместе, как 
это было в «Канзасе» – профессио-
нальный баскетбол все же отли-
чается от студенческого, и здесь 
близнецы вряд ли закроют полно-
ценно позиции четвертого и пято-
го номеров одновременно. Линдси 
отвел Маркусу и Маркифу роль 
тузов в рукаве, которыми можно в 
решающий момент шокировать оп-
понента. Новичок уже успел разок 
наломать дров, смазав на послед-
них секундах овертайма матча с 
«Миннесотой» два штрафных при 
счете 95:94 в пользу «Санс», но это 
был лишь эпизод.

Летом состав «Санс» наверняка 
омолодится – с кем-то не продлят 
контракт, кого-то обменяют в день 
драфта на пик первого раунда. 
Сырой обойме нужен человек, ко-
торый независимо от тренерского 
опыта будет работать прежде всего 
на стопроцентное раскрытие та-
лантов, и Хантер кажется подхо-
дящей кандидатурой. Возможно, в 
Аризоне наступит такая же эпоха 
безвременья, как и в Огайо после 
ухода сильнейшего игрока поко-
ления, но ради шага вперед иногда 
надо хорошенько отступить назад. 
Рассвет в любом случае впереди, и 
отчаиваться не стоит.

sport.ru

Данияр Балахметов

П
осле первых двух побед 
«Барыса» в Челябинске в 
Кубке Гагарина мало кто 

сомневался в том, что уж на этот 
раз астанчане сумеют наконец-то 
пройти злосчастную первую ста-
дию плей-офф. Однако два после-
дующих поражения в Астане спу-
стили на землю в первую очередь 
самых отъявленных оптимистов 
из числа поклонников «Барыса» В 
прошлом году «Барыс» в серии до 
четырех побед вел у магнитогор-
ского «Металлурга» со счетом 3:1, 
но в итоге умудрился уступить со 
счетом 3:4. Сейчас, как и тогда, от 
добытого преимущества не оста-
лась и следа, а перспектива упу-
стить и эту серию оказалась для 
«Барыса» настолько явной, что 
наверняка вызвало неприятное 
дежавю у поклонников клуба. И 
пятый матч, состоявшийся 1 марта 
в Челябинске, подтвердил худшие 
опасения относительно результата 
в серии. Счет этого матча 6:3 по-
зволил впервые в серии выйти впе-
ред «Трактору». 

В преддверии шестой игры, со-
стоявшейся 3 марта в Астане, «Ба-
рыс» уже не имел права на ошибку. 
Тут или пан или пропал. Эта встре-
ча была определяющей для обеих 
команд. В случае победы «Трак-
тор» досрочно побеждал в серии. 
При обратном исходе астанчане 
получали возможность сравнять 
счет в серии и отложить опреде-
ление победителя до последней 
игры. И к радости болельщиков, 
собравшихся на трибунах дворца 
спорта «Казахстан», среди кото-
рых были олимпийские чемпионы 
Илья Ильин и Александр Виноку-
ров, «Барыс» сумел добиться важ-
ной победы. 

Хотя, стоит сказать о том, что 
для «Барыса» не все пошло гладко 
в этом поединке. Гости первыми 
вышли вперед на 14-й минуте пер-
вого периода. Отличился финский 
нападающий «Трактора» Петри 

Контиола. Однако за две минуты 
до сирены на перерыв «Барыс» уси-
лиями Федора Полищука сумел 
отыграться. Астанчане в момент 
взятия ворот играли в большин-
стве (пять против трех).

Во втором периоде, на 24–й ми-
нуте защитник гостей Александр 
Шинин вновь поставил «Барыс» в 
положение отыгрывающихся. Но 
спустя 4 минуты Найджел Доус 
сравнял счет.

В третьем периоде, на 47-й мину-
те Федор Полищук впервые в матче 
вывел «Барыс» вперед.  

Нервная концовка матчу была 
обеспечена. «Трактор» силился от-
ыграться, а «Барыс» развить успех. 
В итоге на последней минуте мат-
ча Найджел Доус установил окон-
чательный счет в пользу астанчан 
– 4:2. И теперь определение побе-
дителя переносилось вновь в Челя-
бинск, где 5 марта игралась послед-
няя – 7-я игра серии.

Подопечные Владимира Крику-
нова в решающем матче серии уже 
на 6-й минуте первого периода ока-
зались в роли отыгрывающихся. 
Точным броском отметился фор-
вард «Трактора» Максим Якуценя. 

В начале 14-й минуты Максим 
Карпов, продравшись сквозь строй 
защитников «Барыса», во второй 
раз за матч заставил капитулиро-
вать Павла Полуэктова. А за 5 ми-
нут до конца периода нападающий 
«Барыса» Талгат Жайлауов с пере-
дачи Вадима Краснослободцева 
«размочил» счет для «Барыса». 

Во втором периоде «Трактор» 
увеличил отрыв в счете, после того 
как на 26-й минуте отличился Пе-
три Контиола. Правда, через 7 ми-
нут Брэндон Боченски сократил 
отставание – 3:2. Но шайбы Петри 
Контиолы (35-я минута) и Дерона 
Куинта (38-я минута) поставили 
«Барыс» в трудное положение. Для 
продолжения борьбы астанчанам в 

основное время требовалось заби-
вать трижды, и не пропускать. 

В третьем периоде подопечные 
Владимира Крикунова лишь раз 
сумели забросить шайбу в ворота 
«Трактора». Взятие ворот на счету 
Константина Пушкарева, который 
воспользовался передачей Дастина 
Бойда. Для того чтобы забросить 
еще две шайбы, у «Барыса» было 8 
минут. Но чуда не произошло. По-
беду в серии отпраздновали хок-
кеисты «Трактора». Общий счет 
серии – 4:3.

Необходимо отметить, что 
астанчане забросили в этой серии 
22 шайбы, и стали в данном ком-
поненте одними из лидеров, но при 
этом пропустили 25 шайб в семи 
встречах. Пятый сезон кряду астан-
чане не могут преодолеть раннюю 
стадию плей-офф. А «Трактор», вы-
шедший в 1/2 финала Восточной 
конференции, теперь сыграет с ом-
ским «Авангардом».

«Финикс» 
в ожидании 
рассвета

Снова за бортом
«Барыс» уступил в серии плей-офф хоккейному клубу «Трактор»
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ШВЕДОВА 
НА МЕСТЕ 

Казахстанская теннисистка Яросла-

ва Шведова по состоянию на 4 марта со-

хранила за собой 34 строчку еженедель-

но обновляемого рейтинга Женской 

теннисной ассоциации (WTA). Шведо-

ва по-прежнему имеет лучшие среди 

казахстанок показатели в этом рей-

тинге, в первой сотне также находятся 

казахстанки Ксения Первак и Юлия 

Путинцева (93 и 94 строчки соответ-

ственно), которые за неделю потеряли 

по три строки. Во второй сотне казах-

станка Галина Воскобоева опустилась 

за неделю со 103 на 105 место, Сесиль 

Каратанчева утратила одну позицию 

и переместилась на 120 строчку. В тре-

тьей сотне казахстанка Зарина Дияс 

переместилась с 242 места на 223-е, 

в четвертой сотне казахстанка Анна 

Данилина откатилась с 335 на 351 ме-

сто. Первая тройка рейтинга в оди-

ночном разряде изменений за неделю 

не претерпела: первой ракеткой мира 

осталась американка Серена Уильямс, 

второй белоруска Виктория Азаренко, 

третьей россиянка Мария Шарапова. 

В рейтинге парного разряда Шведова 

после победы в парном разряде тур-

нира в Бразилии в прошлую субботу 

поднялась на 28 место с 31-го неделей 

ранее, Воскобоева опустилась с 33-го 

на 34 место. Первак в четвертой сотне 

опустилась с 319-й на 321 позицию, Да-

нилина в пятой сотне переместилась 

с 472 на 479 место. Наконец, в шестой 

сотне казахстанка Залина Хайрудино-

ва опустилась с 503 на 505 позицию. 

Лидируют в рейтинге парного разряда 

итальянки Роберта Винчи и Сара Эрра-

ни, третьей идет россиянка Надежда 

Петрова. (newskaz.ru)

«АКТОБЕ» ГОТОВ 
К СЕЗОНУ

Во вторник в областном акимате 

глава региона Архимед Мухамбетов 

встретился с игроками и тренерским 

штабом футбольной команды «Акто-

бе». Аким познакомился с новичками 

команды, пожелал коллективу успехов 

и поставил задачи. Программа мини-

мум – по итогам первого этапа войти 

в первую «шестерку» и быть в ней сре-

ди лидеров. Аким также поручил ру-

ководству клуба и тренерскому штабу 

больше работать с молодежью, уделить 

большое внимание дублирующему со-

ставу. Главный тренер «Актобе» Вла-

димир Никитенко поблагодарил ру-

ководство области и клуба за хорошие 

условия подготовки к сезону и обещал 

приложить все усилия для выполнения 

поставленных задач. Тренер отметил, 

что «костяк» команды сохранен, и вы-

разил надежду, что новички только 

усилят игру команды. Кроме того, было 

заявлено, что селекция среди молодых 

игроков будет проводиться и впредь. 

Было объявлено и имя нового капитана 

команды. После ухода Самата Смакова 

команду на поле будет выводить Петр 

Бадло. Это было решено на собрании 

команды. Аким одобрил это решение 

коллектива, отметив заслуги Петра пе-

ред актюбинским футболом. В заверше-

ние Архимед Мухамбетов отметил, что 

команда должна работать на результат, 

для чего будет оказана всесторонняя 

поддержка. (fc-aktobe.kz)

ЗЕЛЬДРАЕРС 
ВЫБЫЛ

Гонщик Astana Pro Team Кевин Зель-

драерс покинул гонку Париж – Ницца 

после падения в конце 1 этапа. Бельги-

ец получил глубокие порезы и ушибы 

на ногах, часть из порезов потребовали 

наложения швов в местном госпитале. 

«Я жестко приложился и получил поре-

зы ниже колена на левой ноге, которые 

оказались настолько глубокими, что 

потребовали наложения швов. Я могу 

двигать коленом, сгибать ногу, но если 

это делать сильно, то швы разойдутся 

и нужно будет снова обращаться к вра-

чу. Так что пока я слезаю с велосипеда 

на восемь дней, пока нога не заживет 

достаточно, чтобы я вновь смог кру-

тить педали», – рассказал Зельдраерс. 

Спортивный директор Astana Pro Team 

Дмитрий Фофонов сказал, что сход 

Зельдраерса очень тяжел для него само-

го, но еще серьезнее он скажется на ко-

манде в горах. «Ситуация не радужная. 

У Кевина глубокие раны на подвижной 

части левого колена, так что частые 

сгибания могут привести к разрывам 

в местах швов. Доктор гонки не реко-

мендует продолжать, наш командный 

доктор Ракель Ортолано с ним соглас-

на. Ему нужно отложить велосипед 

хотя бы на 8 дней, но Кевин сохраняет 

боевой настрой и хочет как можно бы-

стрее вернуться в гонки. Это серьезная 

потеря для команды и для нашего капи-

тана Фульсанга на предстоящих горных 

этапах», – прокомментировал события 

Фофонов. (proteam-astana.com)

ГОЛУБЕВ УСТУПИЛ 
ЭБДЕНУ

Казахстанец Андрей Голубев завер-

шил свое выступление на турнире АТР 

в Индиан-Уэллсе (США). В первом раун-

де квалификации 187-я ракетка мира 

25-летний Голубев встречался со 113-м 

номером мировой табели о рангах сво-

им сверстником из Австралии Мэттью 

Эбденом. Голубев смог выиграть первый 

сет на тай-брейке, но развить свое пре-

имущество Андрей не сумел и в итоге 

уступил – 7:6, 4:6, 2:6. Теннисист из Ка-

захстана сделал три брейка, но при этом 

шесть раз упустил собственную подачу.

Андрей выполнил три подачи навы-

лет, допустив при этом семь двойных 

ошибок. В активе Эбдена два эйса 

при шестнадцати двойных ошибках. 

Поединок продолжался 2 часа 13 ми-

нут. Это был первый официальный 

матч между двумя спортсменами.

В финале квалификации BNP Paribas 

Open Эбдену предстоит сыграть с ка-

надцем Фрэнком Данцевичем, ранее 

переигравшим немца Тобиаса Камке – 

6:4, 6:0.  (gotennis.ru)

БРАЗИЛЬЦЫ 
В СБОРНОЙ

Игроки футзального «Кайрата» 

голкипер Игита и защитник Лео с по-

недельника официально стали граж-

данами Казахстана. «Полный пакет до-

кументов на получение казахстанского 

гражданства, – говорит исполнитель-

ный директор МФК «Кайрат» Дамир 

Балтабаев, – был отправлен еще летом 

минувшего года. При активном хода-

тайстве руководства Федерации фут-

бола Казахстана мы смогли ускорить 

процесс смены гражданства и довольно 

оперативно получили казахстанские 

паспорта. Теперь оба игрока могут за-

щищать цвета казахстанской сборной, 

которой уже в марте предстоит высту-

пить на отборочном этапе к чемпиона-

ту Европы-2014». Первым возможно-

стью сыграть за сборную Казахстана 

воспользовался бразильский голкипер 

Игита, который отстоял в товарище-

ском матче против национальной ко-

манды Узбекистана. Стоит отметить, 

что казахстанцы встречу выиграли 

со счетом 4:3. (kairat-futsal.kz)

ДВЕ ВАЖНЫЕ 
ПОБЕДЫ

В понедельник сборная Казахстана 

по футзалу во втором товарищеском 

матче в Алматы одержала победу над 

сборной Узбекистана. Первая встреча 

закончилась со счетом 6:1 в пользу ка-

захстанцев. А в понедельник был зафик-

сирован счет 4:3. Счет в начале игры 

открыл Николай Пенгрин. На 15-й ми-

нуте гости сравняли счет, отличился 

Нудир Элибоев. На перерыв хозяева 

ушли все-таки ведя в счете. Второй мяч 

забил Пенгрин. Начало второго тай-

ма вновь осталось за казахстанцами. 

Карагандинец Роман Шорин забил 

третий мяч. К чести узбекских футза-

листов, они не опустили рук и сумели 

отквитать два мяча. Сначала отличился 

Артур Юнусов, а за две минуты до фи-

нальной сирены забил игрок алматин-

ского «БТА Футзал» Дилшод Ирсалиев. 

За минуту до конца встречи Казахстан 

вырвал победу. Свой третий мяч в игре 

забил Николай Пенгрин – 4:3. Учебно-

тренировочный сбор на этом завершен. 

Теперь сборная Казахстана 19 марта вы-

летает в Минск, где проведет очередной 

сбор, а на 21 марта намечена встреча 

со сборной Беларуси. (sports.kz)

СЫГРАЮТ 
В БЕЗАНСОНЕ

Федерация тенниса Франции опре-

делила место проведения матча плей-

офф второй Мировой группы Кубка 

Федерации между сборными Франции 

и Казахстана. Встреча пройдет 20-21 

апреля в городе Безансон. Напомним, 

что ранее команды в рамках Кубка Фе-

дерации между собой не встречались.  

Победитель этого матча сохранит за со-

бой место во второй Мировой группе 

на сезон 2014 года. (gotennis.ru)

Алишер Абдулин 
(Алматы-Астана-Алматы)

П
о традиции последних лет, 
футбольный сезон в Казах-
стане открывается матчем за 

Суперкубок, который стал шестым 
по счету. В первых пяти случаях три 
раза Суперкубок доставался чемпи-
онам страны («Елимай» – 1995, «Ак-
тобе» – 2008, 2010), и два раза соот-
ветственно обладателями трофея 
становились клубы, побеждавшие 
в Кубке страны («Локомотив»-2011 
и «Ордабасы» в 2012 году). 

Во встрече на «Астана-Арене» 
обладатель Кубка страны-2012 
ФК «Астана» был представлен в 
качестве хоть и номинальных, но 
гостей. Чемпионы страны – футбо-
листы карагандинского «Шахтера» 
играли в роли «хозяев». Во время 
предматчевой пресс-конференции 
наставники обеих клубов высказа-
лись о том, что победа в этом матче 
важна, даже несмотря на то, что 
с турнирной точки зрения обла-
дание Суперкубком ничего не га-
рантирует командам. Однако для 
лучшего настроения в преддверии 
сезона выиграть этот трофей было 
бы отнюдь нелишним. Для рулево-
го «Шахтера» Виктора Кумыкова 
это был второй поход за Суперкуб-
ком. В прошлом году карагандин-
цы на «Астана-Арене» минимально 
уступили шымкентскому «Орда-
басы» – 0:1. А вот тренер «Астаны» 
Мирослав Беранек, можно сказать, 
дебютировал в Суперкубке.

Первый тайм матча за 
Суперкубок-2013 выдался крайне 
размеренным и немного скучным. 
Казалось, что зрители, собравшие-
ся на «Астана-Арене», среди кото-
рых оказалось множество фанатов 
«Шахтера», увидят максимум один 
– два гола в исполнении излиш-
не закрепощенных и осторожных 
футболистов обеих команд. 

Однако ход второй половины 
встречи в корне развеял все опа-
сения относительно скучного со-
четания цифр на табло и предска-
зуемости на поле. На 55-й минуте 
карагандинцы с умом и пользой 
реализовали, пожалуй, свой глав-
ный козырь – стандартные по-
ложения. Жамбыл Кукеев подал 
угловой, и на дальней штанге его 
замкнул Максат Байжанов. Рас-
крепостившись, карагандинцы не 
сбавили атакующий пыл. И через 
три минуты после первого взятия 
ворот подопечные Виктора Кумы-
кова удвоили преимущество в сче-
те. Андрей Финонченко, находясь 
в штрафной «Астаны», выкатил 
мяч под удар Андрею Парываеву. 
Защитник «Шахтера» оказался то-
чен.

Астанчане, получив две чувстви-
тельные «пробоины» в течение не-
скольких минут, быстро изыскали 
возможности и силы для того, что-
бы сократить разницу в счете. На 
63-й минуте после фланговой по-
дачи мяч подобрал полузащитник 
«Астаны» Фокси Кетевоама. Игрок 
сборной Центральноафриканской 

Республики вторым касанием с ли-
нии штрафной ударил по воротам 
Мокина. Мяч, по пути задев ногу 
защитника карагандинцев Николы 
Василевича, изменил направление. 
Дезориентированный Мокин ниче-
го не смог поделать в этой ситуа-
ции – 1:2.  Интрига в матче возро-
дилась, а скользкий счет позволил 
рассчитывать на интересную кон-
цовку в матче. И последняя минута 
стала во всех смыслах решающей. 
Снова атака астанчан развивалась 
с правого фланга, после чего по-
следовала подача в штрафную. Ка-
рагандинцы не сумели как следует 
прервать передачу, в результате 
чего мяч достался Танату Нусерба-
еву. Нападающий «Астаны» сделал 
передачу в район одиннадцати-
метровой отметки, откуда Сергей 
Остапенко в одно касание пробил в 
«девятку» ворот Александра Моки-
на – 2:2. Позже, в добавленное вре-
мя, Нусербаев на углу штрафной 
накрутил защитников «горняков», 
но в решающий момент оказался 
неточен. 

Для определения победителя 
потребовалось добавленное время. 
За два экстратайма обе команды 
имели не одну возможность для 
того, чтобы выйти вперед. В соста-
ве «Шахтера», например, оказался 
неточен защитник Сергей Малый. 
А у «Астаны» реальнейшую возмож-
ность на 112-й минуте имел Танат 
Нусербаев. Сначала нападающий 
астанчан после подачи углового и 
скидки Зелао опередил Александра 

Мокина, но пробил в перекладину, 
повторный удар Нусербаева также 
пришелся в каркас ворот. 

А на 118-й минуте произошел 
решающий эпизод. Полузащитник 
«Шахтера» Жамбыл Кукеев пром-
чался с мячом со своей половины 
поля до штрафной соперника, где 
обыграл Зелао и Виктора Коробки-
на, сблизился с Ненадом Эричем и 
не оставил сербскому голкиперу 
«Астаны» ни единого шанса – 3:2. 
Отыграться в очередной раз за 
уже более короткое время футбо-
листы «Астаны» были не в силах. 
В итоге карагандинцы со второй 
попытки заполучили Суперкубок 
себе. Примечательно, что форвард 
«Шахтера» Дауренбек Тажимбетов 
во второй раз стал обладателем 
этого трофея. В прошлом году он 
выиграл Суперкубок, выступая в 
составе «Ордабасы», и что инте-
ресно, в матче с «Шахтером». А вот 
защитник «Астаны» Александр Ки-
ров во второй раз упустил трофей. 
В прошлом году Киров выступал в 
составе «горняков». Что еще при-
мечательно, Виктор Кумыков стал 
четвертым тренером-иностранцем, 
которому покорился трофей. До 
россиянина его выигрывали Вла-
димир Муханов, Хольгер Фах и 
Виктор Пасулько. 

Начало сезона намечено на 9 
марта, когда в премьер-лиге бу-
дет сыгран первый тур. «Астана» 
сыграет на выезде с «Тоболом», а 
«Шахтер» отправится в Уральск на 
матч с «Акжайыком».

«Шахтер» начинает с победы
В минувшее воскресенье матчем за Суперкубок Казахстана между 
карагандинским «Шахтером» и «Астаной» стартовал очередной 
футбольный сезон

Вячеслав Селезнев

В 
прошлую пятницу боксер-
ский клуб Astana Arlans в рам-
ках третьего сезона Всемир-

ной серии бокса принимал клуб 
German Eagles. Встреча состоялась 
в алматинском дворце спорта им. 
Балуана Шолака. Для обоих клубов 
это был второй очный поединок за 
сезон. Ранее, 12 января в Ганнове-
ре боксеры Astana Arlans победи-
ли немецкую команду со счетом 
4:1. Потом была домашняя победа 
«Арланов» над «Украинскими Ата-
манами»,  После чего Astana Arlans 
провела еще 2 встречи, и обе прои-
грала. 7 февраля «Арланы» уступи-
ли на выезде British Lionhearts (1:4), 
а 23 февраля казахстанский клуб 
также в гостях уступил коллекти-
ву Italia Thunder (1:4). С турнир-
ной точки зрения, эти поражения 
какого-либо решающего значения 
для Astana Arlans не имели. Хотя 
для сохранения первого места «Ар-
ланам» необходимо было побеж-
дать немцев, поскольку на пятки 
настойчиво наступали итальянцы. 
И стоит отметить, что «Арланы» с 
поставленной задачей справились 
просто блестяще. 

В первом бою в весовой кате-
гории до 54 кг встречались Мирас 
Жакупов и румынский легионер 
немецкого клуба Никулае Андри-
ан. Оба соперника поначалу много 
осторожничали, проводя класси-
ческую разведку боем. А затем ру-
мын как будто преобразился, стал 
атаковать более разнообразнее и 
злее, у Жакупова же практически 
ничего не получалось сделать, дабы 
переломить ход поединка. В итоге 
решения судей были единогласны 
(47:48, 47:48, 46:49), и вперед вы-
шел немецкий клуб. 

Счет сравнялся лишь по итогам 
боя в весе до 61 кг. Здесь встреча-
лись Ержан Мусафиров и Роберт 
Арутюнян. Для определения по-
бедителя потребовалось провести 
один раунд. За эту трехминутку 
казахстанец показал гостю все раз-
нообразие своего арсенала и мощь 
ударов, которые не позволили Ару-
тюняну до конца провести встречу. 
Счет в матче по итогам этого боя 
сравнялся – 1:1.

В весовой категории до 73 кг 
встречались израильский боксер 
Astana Arlans Константин Снигур и 
молдавский легионер немецкой ко-
манды Василий Белоус. Оба боксе-
ра изначально не раскрывали всех 

карт. Однако, начиная со второго 
раунда, Снигур, подгоняемый три-
бунами, начал более активные дей-
ствия, чем всерьез озадачил своего 
оппонента. Который, к тому же, 
ощутив решительный натиск изра-
ильтянина, предпочитал в переры-
вах просто переводить дух. В итоге 
единогласным решением всех ре-
фери победа была отдана Снигуру 
(50:44, 49:45, 50:44).

Четвертый бой вечера состо-
ялся между иранским боксером 
Astana Arlans, Эхсаном Рузбаха-
ни и немцем Сержем Митчеллом. 
Этот поединок состоялся в весовой 
категории до 85 кг. Встреча для 
иранца не вышла простой. Немец 

не имел преимущества в бою, но 
удар держал основательно. Правда, 
с каждым раундом Рузбахани нара-
щивал темп и проявлял себя более 
активнее. В итоге бой завершился 
уверенной победой иранца (50:45, 
50:45, 50:45). А общий счет встречи 
после этого боя стал 3:1 в пользу ка-
захстанского клуба.

В последнем бою вечера пятни-
цы сошлись тяжеловесы (свыше 
91 кг) – Руслан Мырсатаев и Эрик 
Бречлин. В этом бою Мырсатаев не 
дал сопернику ни единого шанса. 
Бречлин сумел выстоять в первом 
раунде. Но с каждой минутой ему 
было все тяжелее и тяжелее. В ито-
ге казахстанец за минуту до окон-
чания второго раунда ударом в 
голову отправил немца в нокдаун. 
Тренер немецкого клуба выбросил 
полотенце, показав, что Бречлин не 
в состоянии продолжать бой. В ито-
ге Мырсатаев добился эффектной 
победы, зафиксировав итоговый 
успех своего клуба со счетом 4:1. 

Теперь Astana Arlans в 1/4 фи-
нала встретится либо с Argentina 
Condors, либо с Russia Boxing team. 
Эти команды выступают в группе 
A и сохраняют шансы на продолже-
ние борьбы. Соперник будет изве-
стен после 10 марта. Первый бой в 
1/4 финала Astana Arlans проведет 
в гостях 22 или 23 марта. Ответный 
поединок состоится 29 или 30 мар-
та в Казахстане. Судя по всему, ме-
стом встречи казахстанского клуба 
с соперниками станет Астана. По-
луфинальные поединки пройдут 
12,13 и 19,20 апреля. 

А финал третьего сезона WSB 
должен состояться либо 10. либо 11 
мая в Астане. Ранее финал Всемир-
ной серии бокса проходил в китай-
ском Гуйянге (2011) и в Лондоне 
(2012). 

На очереди либо 
аргентинцы, либо россияне
Боксерский клуб Astana Arlans ожидает соперников по четвертьфиналу 
Всемирной серии бокса
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Д
ля большинства обитателей 
постсоветского пространства 
знакомство с японской мини-

атюрой нэцкэ началось с просмо-
тра художественного фильма, сня-
того по роману Анатолия Рыбакова 
«Каникулы Кроша». В этом произ-
ведении московский старшекласс-
ник погружается в мир коллекцио-
неров, изобилующий разного рода 
проходимцами и жуликами. Детек-
тивная история привлекла внима-
ние миллионов к этим миниатюр-
ным резным фигуркам из дерева, 
рога и слоновой кости. Изначально 
нэцкэ использовали в качестве бре-
лока на традиционной японской 
одежде, лишенной карманов, а 
крепились они с помощью двух со-
единенных между собой отверстий 
«химотоши». Многие путают нэцкэ 
с японской скульптурой окимоно, 
внешне действительно очень похо-
жей по стилю и габаритам, однако 
в последней отсутствует отверстие 
для шнура, а для коллекционеров 
это принципиальная разница. Так-
же важна и страна-изготовитель.

Большинство не признает фи-
гурки, изготовленные где-либо, 
кроме Японии. Хотя историки до 
сих пор «ломают копья» на тему: 
«какая страна является родиной 
нэцкэ». Пальма первенства, есте-
ственно, у Японии, но некоторые 
доказывают, что появились эти 
фигурки в Китае, только называ-
лись они по-другому – «чжуй-цзы». 
Однако ни для кого не секрет, что 
все-таки именно японцы смогли 
сделать из этой маленькой утили-
тарной вещицы произведение ис-
кусства, ставшее культовым.

С семнадцатого века в стране 
восходящего солнца возникают 

целые школы резчиков, в городах 
Эдо, Киото и Осака. Большинство 
сюжетов нэцкэ крайне символич-
ны и повторяются из столетия в 
столетие. Стоит отметить и особую 
философскую составляющую этого 
предмета, ставшего для многих еще 
и амулетом. Известно, что послед-
ний русский император Николай 
II носил в кармане нэцкэ, подарен-
ное ему в Киото. Она была там и во 
время неудавшегося покушения на 
царя. А вот в последние годы жизни 
он расстался с этим своеобразным 
оберегом, и удача отвернулась от 
самодержца. У писателя Максима 
Горького на рабочем столе стояла 
нэцкэ «обезьяна с фонариком», а в 
шкафчике хранилось целое собра-
ние. Большими поклонниками это-
го искусства были Федор Шаляпин 
и Карл Фаберже. Самая крупная 
коллекция нэцкэ в СССР принадле-
жала С. Варшавскому, она насчиты-
вала около 300 экземпляров и была 
передана в Эрмитаж, где собрана 
крупнейшая коллекция во всей 
России. Туда же в свое время пере-
кочевало собрание барона Штигли-
ца – величайшего коллекционера в 
дореволюционной России. Ее «на-
ционализировали» в двадцатые 
годы.

Активно продвигать нэцкэ на 
мировом арт-рынке начали амери-
канцы, которые после оккупации 
Японии в 1945 году вывезли немало 
трофеев, в том числе и нэцкэ. Следу-
ющий пик популярности пришелся 
на семидесятые-восьмидесятые 
годы прошлого века, когда многие 
арт-дилеры популяризировали нэц-
кэ как предмет инвестирования. 
Это было время пиковых цен на 
японские произведения искусства, 
его даже окрестили «временем 
мыльного пузыря». Однако в 90-е 
ситуация изменилась, цены упали, 

несмотря на многочисленные по-
пытки спровоцировать очередной 
всплеск интереса. Сейчас нэцкэ 
снова, правда, не в такой мере, как 
раньше, пристальный объект вни-
мания буржуа со всего света. Тон в 
этом бизнесе, конечно, задают аме-
риканцы, но сегодня активно укре-
пляют свои позиции арабы, россия-
не и украинцы. Например, одни из 
лучших в Европе коллекций нэцкэ 
у украинских бизнесменов Бориса 
Филатова и Александра Фельдма-
на. «Богатых покупателей из СНГ 
много, а вот экспертов по нэцкэ у 
нас совсем мало, – говорит украин-
ский коллекционер Игорь Новак. 
– Проблема атрибуции стоит очень 

остро, мало профессиональной ли-
тературы, зато очень много каче-
ственных подделок. Современные 
мастера достигли очень высокого 
уровня, и отличить фальсификат 
без привлечения консультанта ста-
новится все сложнее. У меня почти 
половина нэцкэ, купленные в пер-
вые два года собирательства, ока-
зались фальшивыми, в основном 
это Китай и Гонконг, подписанные 
якобы японскими мастерами. Но 
работы классные, я даже не стал от 
них избавляться, поставил на от-
дельную полочку».

Коллекционными нэцкэ, став-
шими предметом мечтаний за-
житочных собирателей, являются 

фигурки, в основном созданные до 
начала двадцатого века. Именно 
тогда японцы начали массово пере-
ходить к европейскому покрою 
одежды, и нэцкэ стали терять свою 
утилитарную функцию. С этого 
времени мастера начинают рабо-
тать преимущественно на экспорт, 
но в среде антикваров нет единого 
мнения относительно самого по-
нятия «коллекционные нэцкэ». 
Многие с удовольствием приобре-
тают «подписные» произведения 
японских резчиков даже второй 
половины прошлого столетия, и 
отдают за фигурки от нескольких 
сотен до двух-трех тысяч долларов 
США. Несколько осложняет про-

цесс собирательства тот факт, что 
многие мастера по японской тради-
ции имели несколько имен и даже 
прозвищ, которыми подписывали 
свои работы. «Несколько лет назад 
мне попались две очень похожие 
друг на друга фигурки, – отмечает 
Игорь Новак. – Но с совершенно 
разными подписями. Я на всякий 
случай приобрел обе, а потом долго 
ломал голову над тем, какая из них 
оригинал, а какая сделана под его 
влиянием. Позже я раздобыл ред-
кий каталог, из которого узнал, что 
на этих нэцкэ два разных имени 
одного и того же мастера».

«Никогда не покупайте нэцкэ: 
приобретешь одну – и ты уже на 
крючке» – предостерегает запад-
ный эксперт Бэтти Килам. И в этих 
словах есть здравый смысл, по-
скольку мало кому удавалось огра-
ничиться всего одной фигуркой. 
Некоторые умудренные опытом 
коллекционеры после приобрете-
ния нэцкэ забрасывали былые при-
страстия (живопись, фалеристику, 
нумизматику) и целиком отдава-
лись всепоглощающей страсти, по-
падая под влияние крошечных фи-
гурок.

В ноябре прошлого года в Лон-
доне прошел аукцион Bonham’s, 
хитом продаж стала нэцкэ «Тигр» 
работы мастера Тоёмаса, при эсти-
мейте 35-45 тысяч фунтов стерлин-
гов нэцкэ была продана за 103 250 
фунтов, а это почти 170 тысяч аме-
риканских долларов. Лошади ма-
стера восемнадцатого века Авата-
гути «ускакали» за 10 625 фунтов, а 
редкая работа резчика Масанао из 
Киото за 34 850 фунтов. Часть работ 
с этого аукциона ушли в Россию и 
Украину, правда, большинство кол-
лекционеров не спешат выходить 
из тени, и заграничные коллекции 
увидеть намного проще. Аукционы, 
проходящие в основном в США и 
Великобритании, – это своеобраз-
ная лакмусовая бумажка состоя-
ния рынка на сегодняшний день, 
дающая понять, что тенденция ро-
ста цен на нэцкэ в последние годы, 
скорее всего, закономерность.

Нэцкэфрения как она есть

Дмитрий Топоров
(фото автора)

М
алайзия, безусловно, одна 
из самых привлекательных 
для туристов стран с удиви-

тельным тропическим колоритом 
и высочайшим уровнем безопасно-
сти и комфорта. Из соседних госу-
дарств, пожалуй, только Сингапур 
может похвастаться таким сочета-
нием. Но Сингапур маленький, А 
Малайзия – большая, и в этом ее 
неоспоримый плюс.

Крупнейший город Малайзии 
– Куала-Лумпур, или Кей Эл, как 
сокращенно его называют сами 
малайцы. Это финансовый и тор-
говый центр страны, богатый коло-
ниальной архитектурой, небоскре-
бами, храмами и мечетями. Одно 
из самых интересных мест Куала-
Лумпура, ставшее его визитной 
карточкой, – это центральный парк 
возле башен-близнецов Петронас. 
Когда-то здесь был ипподром, где 
вплоть до самого начала 90-х годов 
устраивались скачки. Мероприя-
тие это было весьма популярным, 
и во время проведения лошадиных 
бегов здесь образовывались нешу-
точные пробки, раздражавшие от-
цов города. В итоге организаторов 
вынудили поменять месторасполо-
жение ипподрома, а на освободив-
шемся месте сначала решили раз-
бить парк, а потом совместить его 
с бизнес-центром. Одним из участ-
ников суперпроекта стал нефтяной 
магнат Ананда Кришан, которому 
принадлежит бизнес-империя Mia 
Holdings, включающая в себя так-
же огромное рекламное агентство, 
что весьма пригодилось в процес-
се раскручивания этого бизнес-
проекта. Вторым не менее важным 
партнером стала крупнейшая на-
циональная нефтяная компания 
Petronas National Berhard, мечтав-
шая разместить в чудо-небоскребе 
свою штаб-квартиру. В конкурсе на 
лучший проект сооружения уча-
ствовали архитектурные мэтры, 
обладающие богатейшим опытом 
и безупречной репутацией. В не-
легкой борьбе победил америка-
нец Цезарь Пелли, чей проект был 
окончательно утвержден в 1992 
году. Местные власти выдвину-
ли вполне логичное условие – для 
постройки башен должны быть 
использованы только материа-

лы, произведенные в Малайзии, а 
сталелитейная промышленность 
здесь развита не очень,  поэтому 
специально для проекта был разра-
ботан особо прочный и эластичный 
бетон, сравнимый по прочности со 
сталью.

Сегодня башни-близнецы – не-
отъемлемый символ страны. Их 
видно практически из любого 
района Куала-Лумпура, а прогулка 
в парке у их подножия – обязатель-
ная часть туристической програм-
мы для посетивших Малайзию. 
Здесь собрано около двух тысяч 
уникальных тропических расте-
ний со всего света. Особое очарова-
ние ландшафту придают огромное 
озеро и фонтаны. Желающих посе-
тить «небесный мост», соединяю-
щий два небоскреба, очень много, 
поэтому нужно заранее морально 
подготовиться к стоянию в огром-
ной очереди, или отправиться на 
другую смотровую площадку, рас-

положенную на телебашне. Там 
публики заметно меньше, а обзор, 
пожалуй, даже лучше.

Большая часть достопримеча-
тельностей Куала-Лумпура так или 
иначе связана с живой природой. 
Это зоопарк, парк птиц, сад орхи-
дей, парк бабочек и гигантский 
аквариум. Шопинг – одна из при-
влекательнейших сторон этого 
мегаполиса, крупнейшие торговые 
центры сосредоточены здесь – это 
Pavilion KL, Berjaya Times Square и, 
конечно Suria KLCC в башнях Пе-
тронас.

Наиболее популярные морские 
курорты Малайзии – острова Пи-
нанг и Лангкави. Если вы любите 
шумную ночную жизнь, то Пинанг 
и его столица Джорджтаун – то, что 
нужно. Первое, что поражает ту-
риста на острове – это гигантский 
мост, соединяющий его с матери-
ковой частью страны. Это самое 
длинное из подобных сооружений 
Юго-Восточной Азии. Джорджтаун 
– когда-то первое британское тор-
говое поселение в данном регионе. 
Помимо этого довольно современ-
ного города на острове можно по-
смотреть ботанический сад, не-
сколько храмов, сад тропических 
пряностей.

Гораздо более тих и спокоен 
остров Лангкави. Это место для 
тех, кто ищет уединения и тиши-

ны. Остров расположен на северо-
западе Малайзии, возле самой 
границы с Таиландом. На первый 
взгляд, он очень напоминает тай-
ские курорты, возможно, из-за 
схожести ландшафта. На этом со-
впадения и заканчиваются. Ланг-
кави гораздо более чист и опрятен. 
Здесь меньше русскоязычных ту-
ристов, гораздо больше порядка и 
нет падших женщин… Но и цены 
изрядно выше, чем у северных со-
седей. За комфорт и безопасность 
нужно платить. Столица острова 
город Куах больше напоминает 
большую деревню, привлекающую 
туристов магазинами беспошлин-
ной торговли. Городок построен 
без особых архитектурных изли-
шеств, исключение составляют 
величественная мечеть Масджид 
аль-Хана и несколько элегантных 
строений в колониальном стиле. 
Расстояния здесь небольшие, а до-
роги хорошие: весь остров можно 
объехать на автомобиле всего за 
пару часов. Одним из главных ту-
ристических объектов стала ка-
натная дорога, расположенная в 
Oriental Village, месте очень уют-
ном, изобилующем недорогими 
и качественными сувенирами и 
опрятными кафе. Здесь можно по-
кормить оленей и покататься на 
слонах, идеальное место для посе-
щения с детьми. Так же как и парк 
птиц, расположенный на другом 
конце острова в Belanga Pekah. Ин-
тереснейшим местом острова стал 
парк Underwater World, оснащен-
ный множеством аквариумов, в ко-
торых обитает более 5000 морских 
животных.

Лангкави и прибрежные остро-
ва – рай для дайвинга и подводной 

охоты. Наиболее перспективные 
сезоны для погружений – с марта 
по май и с сентября по октябрь. 
Именно в этот период к островам 
подходят многочисленные стаи 
рыб, есть даже маленькие акулы 
и барракуды, съесть не съедят, но 
определенную опасность они, все 
же, представляют. Тут главное со-
блюдать технику безопасности: во 
время погружения не надевать на 
себя блестящие предметы. На моих 
глазах крепко досталось пожилому 
китайцу, который не послушался 
инструкторов и нырнул, обвешан-
ный золотыми украшениями, как 
новогодняя елка. Погрызли его 
здорово.

Весьма впечатляет экскурсия по 
реке среди мангровых зарослей в 
парке Килим, сопровождающаяся 
посещением пещер с обилием лету-
чих мышей, скорпионов и прочей 
малоприятной фауны. Вдоль побе-
режья шастают вараны, ящерицы и 
обезьяны. Приматы одновременно 
украшение и бич острова. Очень 
наглые и хитрые, они регулярно 
устраивают разбойничьи налеты 
на номера отелей, расположен-
ных непосредственно на границе 
джунглей (а таких здесь немало). 
Действуют как профессиональная 
шайка: сначала высылают развед-
чика, затем, если есть доступ в но-
мер, а хозяева отлучились, он пода-
ет знак остальным, и совершается 
налет. Именно поэтому на Лангка-
ви просто необходимо закрывать 
на щеколду все окна и балконные 
двери. Всего за несколько минут 
присутствия в гостиничном номе-
ре лесные разбойники учинят там 
натуральный погром. Проверено 
на собственном опыте.

Малайзия. В гостях 
у азиатского тигра
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ЗАВЕРШЕНО 
ПРОИЗВОДСТВО 
ПЕРВОЙ KALINA

1 марта 2013 года АВТОВАЗ завершил про-

изводство автомобилей Lada Kalina. Запуск в 

серию нового поколения модели намечен на 

ближайшее время. Теперь АВТОВАЗ займется 

переналадкой производства под сварку и окра-

ску кузовов и сборку Kalina 2. По сообщению 

пресс-службы компании, новая Lada Kalina бу-

дет еще комфортнее и безопаснее, и при этом, 

конечно, останется городским многофункцио-

нальным автомобилем. АВТОВАЗ производил 

Lada Kalina в течение 9 лет. С 18 ноября 2004 

года с тольяттинского конвейера сошло око-

ло 760 тысяч этих машин. Первым был седан 

с 8-клапанным 1,6-литровым мотором, затем 

семейство «ягодных» Lada дополнили хэтчбек, 

универсал и версия «Спорт». Гамма двигате-

лей пополнилась 16-клапанниками объемом 

1,4 и 1,6 литра. По мере развития проекта АВ-

ТОВАЗ «добавил» в Kalina АБС, кондиционер, 

подушки безопасности, парктроник, навига-

тор, аудиосистему – в отдельные периоды ко-

личество предлагаемых вариантов перевали-

вало за полсотни.

С МАРТА ЛИТР 
ДИЗТОПЛИВА БУДЕТ 
СТОИТЬ 102 ТЕНГЕ

Увеличение стоимости касается только 

летнего и межсезонного дизтоплива, осталь-

ное горючее не подорожает. Такое заявление 

сделал на брифинге заместитель председателя 

Агентства регулирования естественных моно-

полий РК Анатолий Шкарупа. Министерство 

нефти и газа выражало большую озабочен-

ность в связи с тем, что дизтопливо, произво-

димое в РК, вывозится в РФ. «Именно поэтому 

были пересмотрены коэффициенты, котиров-

ки стоимости нефтепродуктов, в результате 

чего по расчетной формуле, предусмотренной 

постановлением правительства, был произве-

ден перерасчет стоимости именно дизельного 

топлива для потребителей в Казахстане», – по-

ясняет Шкарупа. С 1 марта будет происходить 

поэтапное изменение цены до уровня 102 

тенге за литр дизельного топлива при суще-

ствующей на вчерашний день цене 94 тенге за 

литр. Это касается стоимости именно летнего 

и межсезонного дизтоплива.

HONDA ПРЕВРАТИЛА 
CIVIC В УНИВЕРСАЛ

Изображения концепта Honda Civic Tourer 

просочились в сеть за день до премьеры в Же-

неве. Облик «Сивика» изменился радикально: 

в ипостаси универсала тот ощутимо подрос в 

размерах и стал куда более обтекаемым, чем 

«исходник». Рукояток задних дверей не на-

блюдается вовсе, а те, что на передних дверях, 

лишь портят картину, выделяясь из общей кон-

цепции дизайна. Под капотом концепта Civic 

Tourer находится новый дизельный мотор 1,6 

(120 л.с., 300 Нм) семейства i-DTEC, создан-

ный по «хондовской» технологии Earth Dreams. 

Однако главным «ноу-хау» японцев оказался 

сместившийся с кормовой части под передние 

сидения топливный бак. По мнению разработ-

чиков из британской дизайн-студии Honda, 

это позволит значительно увеличить объем 

багажного отсека. Отвоевать лишние санти-

метры призвана и пришедшая на смену неза-

висимой задней подвеске балка. В случае если 

все вышеперечисленные нововведения найдут 

свое применение в серийной версии «сарая», 

то он вполне сможет составить конкуренцию 

универсалу Ford Focus, а также двум другим по-

тенциальным соперникам из числа женевских 

дебютантов – Toyota Auris Touring Sport и Skoda 

Octavia. Но об этом мы сможем узнать не рань-

ше сентября текущего года, после премьеры се-

рийного Honda Civic Tourer во Франкфурте.

MITSUBISHI GR-HEV – 
L200 ИЗ БУДУЩЕГО

Японская компания опубликовала фото-

графии концептуального пикапа GR-HEV, 

премьера которого состоится на автошоу в 

Женеве. Прообраз популярного L200, несмо-

тря на свой футуризм, оснащен технологиями 

ближайшего «зеленого» будущего компании. 

Так, прототип преемника оснащен гибридной 

силовой установкой, сочетающей в себе два 

электромотора мощностью по 82 л.с. каждый 

и дизельный двигатель. Кроме того, японцы 

обещают совершенно новую систему полного 

привода, которая будет сочетать в себе прохо-

димость Super Select внедорожных Mitsubishi и 

«сообразительность» AWC спортивной Lancer 

Evolution. Также в Женеву привезут CA-MiEV, 

который в серийном воплощении заменит 

i-MiEV. Концепт, по заверениям Mitsubishi 

Motors, сможет на одной зарядке проезжать до 

300 километров. Технические характеристи-

ки электромобиля пока неизвестны.
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// АВТОМОБИЛИ

Андрей Макаров

Т
ОО «Subaru Forester», являющееся 
официальным дистрибьютором Sub-
aru в Казахcтане, объявило о старте 

продаж Subaru Forester четвертого поко-
ления. 

Subaru Forester-2013 однозначно являет-
ся очень важной новинкой, так как около 
15 лет назад этот автомобиль стал одним 
из родоначальников бума кроссоверов не 
только в Казахстане, но и, как мне кажет-
ся, во всем мире.

Четвертое поколение Forester несет в 
себе множество улучшений, кроссовер 
стал больше в габаритах, также он стал 
более комфортный, безопасный и элегант-
ный, сохранив при этом хорошую управ-
ляемость на дороге и надежность в экс-
плуатации.

Как и большинство редизайновых авто-
мобилей нашего времени, Subaru Forester-
2013 немного увеличился в размерах. Ин-
женеры сделали колею кроссовера на 20 
мм шире (1 тыс. 695 мм), колесная база 
стала больше на 25 мм, разница пошла на 
увеличение пространства для ног пасса-
жиров на заднем ряду, общая длина авто-
мобиля увеличилась на 35 мм (4 тыс. 595 
мм). Высота новинки также стала больше 
на 15 мм (1 тыс. 795 мм). Несмотря на все 

увеличения, производителю удалось сни-
зить центр тяжести автомобиля. 

Дизайн Forester удачно сочетает в себе 
обтекаемые и вместе с тем рельефные ли-
нии кузова, чем создается образ мощного 
и одновременно элегантного автомобиля.

В числе доступных опций новая систе-
ма X-Mode, разработанная для движения 

по неровным и скользким дорогам. Также 
система имеет функцию, оказывающую 
значительную помощь водителю при дви-
жении на спуске. К тому же модель полу-
чила инновационную фирменную систему 
Si-Drive (Subaru Intelligent Drive), которая 
позволяет водителю выбрать один из трех 
режимов движения (Intelligent, Sport и 

SportSharp), в зависимости от личного сти-
ля вождения.

Высокая степень безопасности в Subaru 
Forester подтверждается наличием 6-ти 
подушек безопасности в базовой комплек-
тации и титулом пять звезд безопасности 
EuroNCAP.

На казахстанском рынке автомобиль бу-
дет доступен в пяти комплектациях с тремя 
моторами и одной автоматической транс-
миссией – вариатором Linearttronic второго 
поколения: 150-сильный 2,0 л бензиновый 
«атмосферник», с 6 подушками безопас-
ности, ABS, системой стабилизации VCD, 
климат-контролем, информационным дис-
плеем, подогревом зеркал, аудиосистемой 
MP3 с шестью динамиками, рейлингами 
и противотуманными фарами. Такое авто 
обойдется в 5 млн 532 тыс. 800 тенге.

Бензиновый 2,5 л, 172-сильный Forester, 
помимо базовой комплектации, также 
имеет ксеноновые фары, датчик дождя и 
света, электропривод багажной двери и 
систему Si-Drive, которая позволяет вы-
брать один из 2 режимов настройки дви-
гателя и коробки. Стоимость данного ав-
томобиля – 6 млн 359 тыс. 376 тенге. Что 
касается комплектации EANW, то она до-
роже на 404 тыс. 264 тенге.

Стоимость «заряженной» версии с 
турбонаддувом мощностью 240 л.с. – 7 
млн 600 тыс. тенге. Автомобиль имеет 
ту же комплектацию EANW, хотя систе-
ма Si-Drive обладает третьим режимом 
SportSharp.

Напомню, что в настоящее время прода-
жи автомобилей Subaru осуществляются в 
9 городах РК: Астане, Алматы, Актау, Аты-
рау, Актобе, Костанае, Усть-Каменогорске, 
Павлодаре и Уральске. 

Официальный дистрибьютор Subaru в 
Казахстане ТОО «Subaru Kazakhstan» пре-
доставляет гарантию на автомобили 2013 
года – 3 года или 100 000 км пробега.

Андрей Макаров

В 
самом центре Женевы открылось 
83-е международное моторшоу. По 
сложившейся традиции, женевский 

автосалон является одним из самых важ-
ных и ярких событий в автомобильном 
мире. Не стал исключением и Женевский 
автосалон-2013, который принимает го-
стей с 7 по 17 марта. Свою продукцию 
покажут 260 компаний из 30 стран мира. 
Количество предполагаемых премьер в 
рамках моторшоу насчитывает около 130 
автомобилей. На ваш суд несколько из 
представленных.

Самой ожидаемой премьерой от BMW в 
Женеве стала принципиально новая моди-
фикация модели 3-series, получившая имя 
Gran Turismo. Длина автомобиля состав-
ляет 4 тыс. 824 мм (+200 мм), ширина – 1 

тыс. 828 мм (+20 мм), высота – 1 тыс. 489 
мм (+81 мм), а колесная база – 2 тыс. 920 
мм (+110 мм). Автомобиль получил багаж-
ник объемом от 520 до 1 тыс. 600 литров 
в зависимости от сложенных сидений. 
Как и седан, новинка будет предлагаться 
с задним или полным приводом. Под ка-
потом – только бензиновые моторы (240-
сильный 2,0-литровый для версии 328i 
или 300-сильный 3-литровый для версии 
335i). Коробки – либо 6-ступенчатая «ме-
ханика», либо 8-ступенчатый «автомат». 
А кроме простых версий Luxury Line и 
Modern Line подготовлена и модификация 
M Sport со спортивной подвеской.

На стенде Mercedes-Benz внимание 
привлек экземпляр от спортивного под-
разделения Mercedes AMG – 360-сильный 
хэтчбек Mercedes-Benz A 45 AMG. На се-
годня это самая мощная модификация, 

под капотом у хэтча стоит 4-цилиндровый 
турбомотор объемом всего 2 литра серии 
BlueDIRECT. Этот мотор собирается ис-
ключительно вручную, от нуля до сотни 
автомобиль разгоняется за 4,6 секун-
ды. При этом двигатель отвечает самым 
жестким на сегодня нормам Евро-6, а его 
средний заявляемый расход топлива со-
ставляет всего 6,9 литра на каждые 100 км 
пробега.

Европейкой публике также был пред-
ставлен новый Mercedes CLA-класса, че-
тырехдверное купе, построенное на плат-
форме MFA, которая стала основой нового 
A-Class. Эту модель, которая будет осна-
щаться 2-литровым 208-сильным турбо-
мотором, Mercedes уже презентовал в на-
чале года в Детройте.

Компания Rolls Royce представила но-
вейшую модель Wraith и коробку, которая 

перед переключением передач связывает-
ся с картой. Rolls-Royce Wraith построен 
на платформе седана Ghost и по размерам 
отличается от «родственника» незначи-
тельно (колесная база меньше на 183 мм). 
Wraith получил только четыре посадочных 
места, и каждому из пассажиров доста-
лось отдельное кресло. Интерьер отделан 
традиционными для Rolls-Royce натураль-
ной кожей и ценными породами дерева. В 
списке доступного оборудования значатся 
возможность голосового управления на-
вигацией, адаптивная оптика, система 
кругового обзора, продвинутая мультиме-
дийная система, пневмоподвеска и специ-
ально для Wraith придуманная функция 
«звездный потолок». C помощью 1 тыс. 340 
ламп, вручную инсталлированных в кожа-
ный потолок, обитатели Rolls-Royce Wraith 
могут наслаждаться иллюзией звездного 
неба. Мощность авто выросла с 563 до 633 
лошадиных сил, что позволяет новинке 
достигать 100 км/ч за 4,4 секунды – это 
на 0,3 с лучше, чем показатели Ghost. Сто-
ит отметить, что на Wraith дебютировала 
новая система Satellite Aided Transmission, 
помогающая 8-ступенчатой автоматиче-
ской КПП компании ZF выбирать переда-
чу в соответствии не только со скоростью 
и степенью нажатия на педаль, но и с уче-
том того, какой участок дороги предстоит 
преодолеть. К примеру, КПП может зара-
нее переключиться вниз перед затяжным 
подъемом.

Audi пополнилась новым представи-
телем – самым быстрым и мощным крос-
совером Q3, который получил двигатель 
от RS3 Sportback. Новый кроссовер осна-
стили пятицилиндровым 2,5-литровым 
турбомотором, применяемым также на 
нынешнем поколении Audi RS 3 и TT RS. 
Установленная на RS Q3 версия развивает 
310 лошадиных сил и 420 Нм крутящего 
момента. В итоге ускорение до 100 км/ч 
занимает всего 5,5 секунды, а максималь-
ная скорость традиционно ограничена 
электроникой на отметке 250 км/ч. Заяв-
ленный расход топлива на 100 км пути со-
ставляет 8,8 л. Агрегатируется двигатель с 
роботизированной коробкой с двумя сце-
плениями S-Trronic, которую снабдили и 
подрулевыми переключателями. Audi RS 
Q3 укомплектован более жесткой подве-
ской с 25-миллиметровым занижением и 
мощными тормозами с восьмипоршневы-
ми суппортами. В стандартное оснащение 
новинки входят система Audi Drive Seleсt, 
позволяющая выбирать из нескольких 
преднастроек подвески и акселератора, 
функция launch-control, ксеноновые фары, 
парктроники и аудиосистема с 10 динами-
ками.

Старт нового 
Subaru Forester

Женева «завелась»!




